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 (Q.No.21) 

HON. SPEAKER: Shri Dinesh Trivedi – supplementary. 

SHRI DINESH TRIVEDI (BARRACKPUR): The answer which I got from the 

hon. Minister is absolutely wrong. … (Interruptions) 

1101 बजे 

(इस समय श्री कल्याण बनजी, श्री जय प्रकाश नारायण यादव और कुछ अन्य माननीय सदस्य 

आकर पटल के ननकट खड़े हो गए।) 

 

HON. SPEAKER:  After Question Hour, I will allow all of you.  

… (Interruptions) 

SHRI DINESH TRIVEDI (BARRACKPUR):  The answer says that there is no 

specific mention of stagnation in farmers’ real income. Madam with your 

permission, I want to read from the Economic Survey which says:- “In the last 

four years the level of the real agricultural GDP and the real agricultural 

revenue has remained constant.” I am not wrong when I say that the farmers’ 

income has really stagnated and the farmers’ income has not gone beyond 1.9 

per cent. … (Interruptions) The Government has promised that they would 

double the farmers’ income by 2022. Income is related to cost. With the 

reference to cost, you can calculate the income. What is the parameter of the 

cost you are taking? You are not taking the Swaminathan Committee definition 

of `cost’. In other words, Swaminathan says, MSP should be 1.5 times of C2 in 

place of 1.5 times of A2+FL.  What is the cost you are taking? Is it C2 or 

A2+FL? … (Interruptions) 
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1103 बजे 

(इस समय श्री राम मोहन नायडू नकिं जराप ुऔर कुछ अन्य माननीय सदस्य आकर 

पटल के ननकट खड़े हो गए।) 

श्री गजेन्द्र स िंह शेखावत : अध्यक्ष महोदया, माननीय सदस्य ने जो प्रश्न नकया है, उस प्रश्न में 

उन्होंने जलवाय ुपररवर्तन के कारण नजस र्रह से कृनि के्षत्र की चनुौर्ी को पूरा नवश्व देख रहा है, 

उसके बार ेमें नचिंर्ा व्यक्त की है।…(व्यवधान) माननीय सदस्य ने इकोनॉनमक सवे ररपोटत  2017-18 

का उल्लेख नकया है, उसमें नलखा हुआ है नक – climate change could impact farm 

income through increase in average temperature, decline in average rainfall 

and increase in the number of dry days. नननिर् रूप से यह चनुौर्ी पूर ेनवश्व के सामने है 

और भारर् के सामने भी यह चनुौर्ी उसी र्रह से है और वलनेरबेल भी है।…(व्यवधान)  

1104 बजे 

(इस समय श्री धमेन्र यादव और श्री सदुीप बन्दोपाध्याय आकर 

पटल के ननकट खड़े हो गए।) 

महोदया, माननीय सदस्य ने अपने पूरक प्रश्न में यह पूछा है और यह जानना चाहा है नक 

कॉस्ट कैलकुलेशन के पैरामीटसत क्या हैं।…(व्यवधान) स्वामीनाथन साहब ने अपनी ररपोटत  में कहा 

था नक जो मानक कॉस्ट कैलकुलेशन के होने चानहए उसमें कृनि अनदुान की इनपटु की कॉस्ट को 

कैलकुलेट नकया जाना चानहए।…(व्यवधान) उसकी इरीगेशन की कॉस्ट में उसे कैलकुलेट नकया 

जाना चानहए।…(व्यवधान) उसकी निक्स्ड एसेट्स की कॉस्ट को उसमें कैलकुलेट नकया जाना 

चानहए। यनद उसे लेबर कॉस्ट नमलर्ी है, र्ो कैलकुलेट नकया जाना चानहए।…(व्यवधान) लीज़ रेंट 

को कैलकुलेट नकया जाना चानहए, यनद उसे लीज़ रेंट भरना है और उसके साथ-साथ िैनमली 

लेबर को भी उसके साथ कैलकुलेट नकया जाना चानहए।…(व्यवधान) 

(1105/VB/UB) 

  इन सब नवियों को जोड़रे् हुए, माननीय नरने्र मोदी जी की सरकार ने एक ऐनर्हानसक 

ननणतय नकया है और उस ऐनर्हानसक ननणतय के आधार पर देश के नकसानों को इस बार् का हक़ 

नदया है नक उनको लागर् का डेढ़ गनुा लाभकारी मूल्य नमलना चानहए। …(व्यवधान)  माननीय 
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स्वामीनाथन साहब ने खदु अपने एक लेख में इस बार् को स्वीकार नकया है नक माननीय नरने्र 

मोदी जी की सरकार बनने के बाद नजस र्रह से कृनि के्षत्र में नवनभन्न काम हुए हैं, उनके कारण 

पहली बार यह महसूस हो रहा है नक जो नेशनल एग्रीकल्चर पॉनलसी बनी है, उसके आधार पर देश 

का कृनि के्षत्र काम कर रहा है। …(व्यवधान) 

SHRI DINESH TRIVEDI (BARRACKPUR): Madam, I protest. …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: मेरा इर्ना ही ननवेदन है नक सपु्रीम कोटत  में, let it go on record, इनको नहीं 

सनुना है, र्ो नहीं सनुें, लेनकन सपु्रीम कोटत  में नहयररिंग हो रही है। सीबीआइ अपनी र्रि से ऐक्शन 

ले रही है। आप न सीबीआइ पर नवश्वास करोगे, न आप सपु्रीम कोटत  पर नवश्वास करोगे, अपने आप 

में ही आप समझदार बनोगे, यह नहीं हो सकर्ा है। इसनलए वास्र्व में, आप लोगों को अपनी-

अपनी सीट पर जाना चानहए। पानलतयामेंट को अपना काम करने दो, हर सिंस्था का अपना काम है, 

हर सिंस्था की अपनी नजम्मेदारी है। इसनलए पानलतयामेंट में इस र्रीके से नचल्लाने से कुछ नहीं 

होर्ा है। मेरा ननवेदन है, please go to your seats. सपु्रीम कोटत  में सनुवाई चल रही है। आप न 

सपु्रीम कोटत  पर नवश्वास करोगे, न ही सीबीआइ पर। अपने से ही ये बार्ें नहीं चलेंगी। I am very 

sorry.  

…(व्यवधान) 

HON. SPEAKER: The House stands adjourned to meet again at 12 o’clock. 

1106 hours  

The Lok Sabha then adjourned till Twelve of the Clock. 
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(1200/KMR/PC) 

1200 hours 

The Lok Sabha re-assembled at Twelve of the Clock. 

(Hon. Speaker in the Chair) 

 

RULING RE: NOTICES OF ADJOURNMENT MOTION 

1200 hours 

माननीय अÅय± : माननीय सदÖयगण, मुझे िविभÆन िवषयŌ पर कुछ सदÖयŌ स ेÖथगन ÿÖताव कì 

सूचनाए ंÿाĮ हòई ह§, मामले महÂवपूणª ह§, तथािप इनके िलए आज कì कायªवाही म¤ Óयवधान डालना 

आवÔयक नहé है। अÆय अवसरŌ पर इस ेउठाया जा सकता है। इसिलए म§न ेÖथगन ÿÖताव कì सूचना 

को अनमुित ÿदान नहé कì है। 

…(Óयवधान) 
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PAPERS LAID ON THE TABLE 

1201 hours 

HON. SPEAKER: Now, Papers to be laid on the Table.  

… (Interruptions) 

1201 hours 

 (At this stage, Shri Kalyan Banerjee, and some other hon. Members came and 
stood near the Table.) 

 

… (Interruptions) 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CONSUMER AFFAIRS, 

FOOD AND PUBLIC DISTRIBUTION AND MINISTER OF STATE IN THE 

MINISTRY OF COMMERCE AND INDUSTRIES (SHRI C.R. CHAUDHARY): On 

behalf of Shri Ramvilas Paswan, I beg to lay on the Table a copy each of the 

following Notifications (Hindi and English versions) under Section 55 of the 

Aadhaar (targeted Delivery of Financial and other Subsidies, Benefits and 

Services) Act, 2016:- 

(i) S.O.4998(E) published in Gazette of India dated 27th September, 2018 

making certain amendments in Notification No. S.O.371(E) dated 8th 

February, 2017. 

(ii) S.O.6353(E) published in Gazette of India dated 27th December, 2018 

making certain amendments in Notification No. S.O.371(E) dated 8th 

February, 2017. 
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1202 hours  

(At this stage, Shri Ram Mohan Naidu Kinjarapu and some other hon. 
Members came and stood near the Table.) 

 
… (Interruptions) 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF SOCIAL JUSTICE AND 

EMPOWERMENT (SHRI RAMDAS ATHAWALE): I beg to lay on the Table a 

copy each of the following papers (Hindi and English versions) under sub-

section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(1) Review by the Government of the working of the National Safai 

Karamcharis Finance and Development Corporation, New Delhi, for the 

year 2017-2018. 

(2) Annual Report of the National Safai Karamcharis Finance and 

Development Corporation, New Delhi, for the year 2017-2018, alongwith 

Audited Accounts and comments of the Comptroller and Auditor General 

thereon. 

… (Interruptions) 

  



05.02.2019   Dir (Ks)                Uncorrected / Not for Publication                                           257 

 
कृिष और िकसान कÐयाण मýंालय म¤ राºय मýंी तथा पंचायती राज मýंालय म¤ राºय मýंी 

(®ी परषोतम łपाला) : महोदया, म§ कìटनाशी अिधिनयम, 1968 कì धारा 36 कì उप-धारा (3) 

के अंतगªत िनÌनिलिखत अिधसूचनाओ ंकì एक-एक ÿित (िहÆदी तथा अúेंजी सÖंकरण) सभा पटल 

पर रखता हó:ं- 

(1) कìटनाशी (दूसरा सशंोधन) िनयम, 2018 जो 13 िदसÌबर, 2018 के भारत के 

राजपý म¤ अिधसूचना सं́ या सा.का.िन. 1204(अ) म¤ ÿकािशत हòए थे। 

(2) कìटनाशी (सशंोधन) िनयम, 2019 जो 4 जनवरी, 2019 के भारत के राजपý म¤ 

अिधसूचना सं́ या सा.का.िन. 11(अ) म¤ ÿकािशत हòए थे। 

(3) का.आ. 45(अ) जो 4 जनवरी, 2019 के भारत के राजपý म¤ ÿकािशत हòआ था तथा 

िजसके Ĭारा उसम¤ उिÐलिखत पदाथŎ को कìटनाशी अिधिनयम, 1968 कì अनसूुची 

म¤ शािमल िकया गया है। 

…(Óयवधान) 

 

ससंदीय कायª मýंालय म¤ राºय मýंी तथा जल ससंाधन, नदी िवकास और गगंा सरं±ण मýंालय 

म¤ राºय मýंी (®ी अजुªन राम मेघवाल) : महोदया, ®ी िवजय सांपला कì ओर स,े म§ कंपनी 

अिधिनयम, 2013 कì धारा 394 कì उप-धारा (1) के अंतगªत िनÌनिलिखत पýŌ कì एक-एक ÿित 

(िहÆदी तथा अúेंजी सÖंकरण) सभा पटल पर रखता हó:ं- 

(1) राÕůीय अनसुूिचत जाित िव° और िवकास िनगम, िदÐली के वषª 2017-2018 के 

कायªकरण कì सरकार Ĭारा समी±ा। 

(2) राÕůीय अनसुूिचत जाित िव° और िवकास िनगम, िदÐली का वषª 2017-2018 का 

वािषªक ÿितवेदन, लेखापरीि±त लेखे तथा उन पर िनयंýक-महालेखापरी±क कì 

िटÈपिणयां। 

…(Óयवधान) 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF ROAD TRANSPORT AND 

HIGHWAYS, MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF SHIPPING AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CHEMICALS AND FERTILIZERS 

(SHRI MANSUKH L. MANDAVIYA): I beg to lay on the Table a copy of the Drugs 

(Prices Control) Amendment Order, 2019 (Hindi and English versions) published 

in Notification No. S.O.39(E) in Gazette of India dated 3rd January, 2019 under 

sub-section (6) of Section 3 of the Essential Commodities Act, 1955. 

… (Interruptions)  
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कायª मýंणा सिमित 

61वा ंÿितवेदन 
 

úामीण िवकास मýंी, पंचायती राज मýंी, खान मýंी तथा ससंदीय कायª मýंी (®ी नरÆेþ िसहं 

तोमर) : माननीय अÅय± महोदय, म§ कायª मýंणा सिमित का 61वा ंÿितवेदन ÿÖतुत करता हó।ं 

…(Óयवधान) 

 

 

लोक लेखा सिम ित  
136वा ंएव ं137वा ंÿित वदेन 

 

®ी भतृªहåर महताब (कटक) : महोदया, म§ लोक लेखा सिमित (2018-19) के िनÌनिलिखत 

ÿितवेदन (िहÆदी तथा अúेंजी सÖंकरण) ÿÖतुत करता हó:ं- 

(1) ‘भेषज ±ेý म¤ िनधाªåरितयŌ का िनधाªरण’ िवषय सबंधंी 136वा ंÿितवेदन। 

(2) ‘एयर कॉÌबेट मैनवुåरÆग इंÖůñमेÆटेशन का ÿापण’ िवषय सबंधंी 137वा ंÿितवेदन। 

…(Óयवधान) 

 

COMMITTEE ON PAPERS LAID ON THE TABLE 
40th & 41st Reports 

 

SHRI P.C. GADDIGOUDAR (BAGALKOT): I beg to present the Fortieth Report 

(Original) and Forty-first (Action Taken) Report (Hindi and English versions) of 

the Committee on Papers Laid on the Table (2018-2019). 

… (Interruptions) 
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STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS/OBSERVATIONS IN 188TH REPORT OF  
STANDING COMMITTEE ON HOME AFFAIRS -- LAID 

 

1204 hours 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HOME AFFAIRS (SHRI 

KIREN RIJIJU): I rise to lay a statement regarding the status of implementation 

of the recommendations/Observations contained in the 188th Report of the 

Standing Committee on Home Affairs on Action Taken by the Government on 

the recommendations contained in the 178th Report of the Committee on 

Disaster Management in the Country, pertaining to the Ministry of Home Affairs. 
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DEMANDS FOR SUPPLEMENTARY GRANTS 

THE MINISTER OF RAILWAYS, MINISTER OF COAL, MINISTER OF 

FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS (SHRI PIYUSH 

GOYAL): I rise to present a statement (Hindi and English versions) showing 

Supplementary Demands for Grants for 2018-19. 
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SPECIAL MENTIONS 

HON. SPEAKER: Now, ‘Zero Hour’. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Please go to your seats now. We will have ‘Zero Hour’ now. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Please go to your seats.  

… (Interruptions) 

(1205/MM/SNT) 

®ी धम¥Æþ यादव (बदायू)ँ : अÅय± जी, उ¸च िश±ा म¤ दो सौ पॉइंट रोÖटर था। िवĵिवīालय और 

कॉलेज को एक इकाई मानकर आर±ण लागू था…(Óयवधान) उस आर±ण को 13 पॉइंट रोÖटर 

करके, िवभागवार आर±ण करके पूरी तरह स े समाĮ कर िदया गया।…(Óयवधान) अÅय± जी, 

वतªमान म¤ जो 13 पॉइंट आर±ण का ÿावधान ह,ै उसस ेआने वाले दो सौ वषŎ म¤ भी देश के दब,े 

कुचले, शोिषत, पीिड़त, एससी-एसटी और माइनॉåरटी के लोग कभी िवĵिवīालय नहé पहòचं 

पाएगें।…(Óयवधान) अÅय± जी, अगर िकसी समाज को खÂम करना हो तो उसे िश±ा स ेवंिचत कर 

दो। मोदी जी कì सरकार, केÆþ कì सरकार देश के िपछड़े, दिलत, एससी-एसटी लोगŌ को िश±ा से 

वंिचत करना चाहती ह,ै िजससे आने वाले समय म¤ ये लोग तर³कì न कर सक¤ ।…(Óयवधान) 

 अÅय± जी, इसी सदन म¤ जावेड़कर जी न ेऔर राजनाथ जी न ेभरोसा िदलाया था िक वे दो 

सौ परस¤ट रोÖटर का कानून लाएगें…(Óयवधान) लेिकन अभी तक रोÖटर का वह कानून ये नहé ला 

रहे ह§, िजसस ेइनकì एससी-एसटी और माइनोåरटी िवरोधी मानिसकता साफ जािहर है।…(Óयवधान) 

 अÅय± जी, मेरा आपके माÅयम स ेएकमाý िनवेदन ह ैिक दो सौ पॉइंट का यह कानून सरकार 

सदन म¤ लेकर आए, िजसस े एससी-एसटी, ओबीसी और माइनोåरटी को उनका हक िमल 

सके।…(Óयवधान) 
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माननीय अÅय± : आप बठै जाइए। आपकì बात åरकॉडª  म¤ आ गई है। 

 ®ी राजेश रजंन। आप केवल सहभागी बिनए। 

Dr. Kulmani Samal, Shri Jai Prakash Narayan Yadav and Shrimati Supriya 

Sule are permitted to associate with the issue raised by Shri Dharmendra Yadav. 

…(Óयवधान) 

1207 hours 

(At this stage, Shri Dharmendra Yadav and some other hon. Members came 
and stood near the Table.) 

 

…(Óयवधान) 

®ी राजेश रजंन (मधेपरुा) : अÅय± जी, सीमांचल ए³सÿेस दघुªटनाúÖत हो गई है। िबहार म¤ 

लगातार रेलवे कì ³वािलटी और गणुव°ा पर काम हो रहा है।…(Óयवधान) सहदेई म¤ यह जो 

ए³सीड¤ट हòआ ह,ै म§ चाहता हó ंिक उसकì िदÐली स ेटीम भेजकर बड़ी इन³वायरी करवाई जाए। वहां 

ट§डर कì ÿिøया पदािधकारी और ठेकेदार स ेिमलीभगत करके होती है।…(Óयवधान) इस ए³सीड¤ट 

म¤ 6 सीमांचल के लोग मार ेगए और लगभग 100 स ेºयादा लोग घायल हòए ह§। सरकार स ेम§ मागं 

करता हó ं िक मृतकŌ को बीस-बीस लाख Łपये का मुआवजा देने के साथ ही साथ घायलŌ को भी 

मुआवजा िदया जाए।…(Óयवधान) 

HON. SPEAKER: Dr. Kulmani Samal is permitted to associate with the issue 

raised by Shri Rajesh Ranjan. 

… (Interruptions) 

®ी अजुªन लाल मीणा (उदयपुर) : अÅय± जी, मेर ेलोक सभा ±ेý उदयपरु, राजÖथान स े58 ई 

नेशनल हाइवे िनकल रहा ह,ै उसम¤ िकसानŌ, गरीबŌ और आिदवािसयŌ कì जमीन और मकान जा 

रहे ह§।…(Óयवधान) उनको अभी तक उसका मुआवजा नहé िमला है। म§ सरकार स ेमागं करता हó ंिक 
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उन सभी लोगŌ को िजनकì जमीन और मकान इस हाईवे म¤ जा रहे ह§, उन सभी लोगŌ को अितशीŅ 

मुआवजा िदया जाए।…(Óयवधान) 

HON. SPEAKER: Shri Bhairon Prasad Mishra and Dr. Kulmani Samal are 

permitted to associate with the issue raised by Shri Arjun Lal Meena. 

… (Interruptions) 
 

 SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Madam Speaker, I rise to bring 

to the notice of the House a very important issue. …(Interruptions) There is a 

Revised Education Code for Kendriya Vidyalaya Sangathan comprising 

compulsory recitation of common prayers in Sanskrit by students in all KVs. It 

has been raised on various platforms including the Supreme Court of India as to 

whether compulsory recitation of common prayers in KV is constitutionally 

permissible or not. …(Interruptions) 

 This is something which should have been avoided at the Supreme Court 

level itself in the beginning. Some parents, children and organisations from 

certain communities do not agree with this common prayer. …(Interruptions) It 

is a common fact that the common prayers that are being sung in Kendriya 

Vidyalayas are from Upanishads, which are widely acclaimed by one and all in 

this world. …(Interruptions) Our original Constitution has the motifs of 

Ramayana, Mahabharata and Upanishads which are on display both in the 

Parliament House Library and also in the Teen Murti Bhavan Library and it was 

never questioned as to why it had features of Hindu religion. …(Interruptions) 
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Today, we hear that the secular character is being tarnished because of the 

invocations in Sanskrit. 

 The judge of the Supreme Court has also referred to the Sanskrit Sloka 

from Upanishads ‘Yato Dharma Tato Jaya’ which is written in the Supreme 

Court.  …(Interruptions) Even in this House, Dharma Chakra Pravartanaya is 

written in the panel. Does it mean that something which is being recited in 

Sanskrit is not secular? …(Interruptions) 

(1210/SJN/GM) 

 This is something unbelievable in our country. The Upanishads give us 

असतो मा सģमय, तमसो मा ºयोितगªमय। This is the recitation which is being recited in 

Kendriya Vidyalayas. Why should someone go to the Supreme Court 

challenging it that it impinges on the secular character? …(Interruptions) We 

should say in one voice that this is something which is universal truth and which 

should be acclaimed throughout the country and also in every educational 

institution. This is a secular aspect. …(Interruptions) I would urge upon the 

Government also to put forth a viewpoint before the Supreme Court and I would 

like a response from the Government in this regard.  

HON. SPEAKER: Dr. Kulmani Samal, Prof. Richard Hay, Shri Prahlad Singh 

Patel, Shri Sudheer Gupta, Shri Bhairon Prasad Mishra, Shri Nishikant Dubey, 

Dr. Sanjay Jaiswal, Shri Uday Pratap Singh, Shri Devji M. Patel, Dr. Kirit P. 

Solanki, Shri Naranbhai Kachhadia, Shri Gopal Shetty, Shri Anil Shirole, Shri 

Ajay Misra Teni, Shri Pralhad Joshi, Shri Rajendra Agrawal and Shri Rabindra 



05.02.2019   Dir (Ks)                Uncorrected / Not for Publication                                           266 

 
Kumar Jena are permitted to associate with the issue raised by Shri Bhartruhari 

Mahtab.  

®ी मधुकरराव यशवतंराव कुकडे (भडंारा-गŌिदया) : माननीय अÅय± महोदया, म§ आपके माÅयम 

स ेसरकार स ेिनवेदन करता हó ंिक आिडªन¤स फै³टरी, भडंारा म¤ जो ब¸चŌ का सÆेůल Öकूल था, जो 

वषª 1978 स ेशłु हòआ था, वह सरकार Ĭारा बदं करने और ब¸चŌ को महिषª िवīालय, भडंारा म¤ 

Öथानांतåरत िकए जाने के कारण ब¸चŌ को असिुवधा हो रही है। आिडªन¤स फै³टरी कì हालत वैस े

ही खराब है। सरकार आिडªन¤स फै³टरी बदं करन े के मागª पर ह,ै ऐसा लोगŌ का अनमुान 

है।…(Óयवधान) म§ आपके माÅयम स ेसरकार स ेिनवेदन करता हó ंिक आिडªन¤स फै³टरी, भडंारा म¤ 

जो केÆþीय िवīालय ह,ै उस ेवहé पर रखा जाए।…(Óयवधान) उस स¤ůल Öकूल के अदंर अभी तक 

कोई अिनयिमतता नहé हòई ह,ै कोई कंÈलेÆट नहé है। यह सरकार न े³यŌ बदं िकया ह?ै इसस ेजनता 

म¤ असंतोष है।…(Óयवधान) जनता का मानना ह ैिक सरकार आिडªन¤स फै³टरी बदं करना चाहती है। 

अगर वह स¤ůल Öकूल िफर खुल जाए, तो लोगŌ का सरकार पर िवĵास होगा िक सरकार लोगŌ कì 

भावनाओ ंके साथ खेल नहé करती ह ैऔर आिडªन¤स फै³टरी के कमªचाåरयŌ को सिुवधाए ंÿदान 

करन ेका ÿयास कर रही है।…(Óयवधान) म§ आपके माÅयम स ेइतना आúह करता हó ंिक आिडªन¤स 

फै³टरी, भडंारा म¤ स¤ůल Öकूल शłु रखा जाए। धÆयवाद।…(Óयवधान)   

SHRI RABINDRA KUMAR JENA (BALASORE): Hon. Speaker Madam, there is 

a Level Crossing No. 61 at Basta in my parliamentary constituency of Balasore 

which connects two districts of Balasore and Mayurbhanj. …(Interruptions) It is 

very essential that a railway overbridge has to come over there, the survey for 

which had been completed almost five years ago. …(Interruptions) I have taken 

up this matter with the Ministry of Railways time and again. This is one of the 

busiest and most congested routes. …(Interruptions) So, I urge upon the hon. 
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Minister of Railways to immediately order the construction of a railway 

overbridge at LC-61 at Basta in my parliamentary constituency of Balasore. 

HON. SPEAKER: Dr. Kulmani Samal is permitted to associate with the issue 

raised by Shri Rabindra Kumar Jena.  

SHRI M. MURLI MOHAN (RAJAHMUNDRY): Hon. Speaker Madam, the people 

of Andhra Pradesh are very much upset with the ill-treatment by the Centre 

towards the Government of Andhra Pradesh in not granting the Special Category 

Status. …(Interruptions) Shri Nara Chandra Babu Naidu, the Chief Minister of 

Andhra Pradesh had met the Prime Minister and Union Government several 

times for sanction of Special Category Status to Andhra Pradesh to ensure that 

all assurances made in the Andhra Pradesh Re-organisation Act 2014 are 

fulfilled. …(Interruptions) However, I am constrained to state that the Union 

Government is failing in its responsibility to render justice to Andhra Pradesh. 

The present NDA Government has already presented five Budgets. 

…(Interruptions) We were very hopeful that at least in this Interim Budget, the 

Union Government would announce the approval of Special Category Status to 

Andhra Pradesh. …(Interruptions) However, we are very much disappointed that 

nothing of that sort has happened. …(Interruptions) The major 

assurances/provisions made in the Andhra Pradesh Re-organisation Act 2014 

regarding establishment of new Railway Zone with headquarters at 

Visakhapatnam, new steel plant at Kadapa district, new port, increasing the 

Assembly seats to Andhra Pradesh Legislative Assembly, setting up of Girijan 
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University and Tribal University, funds for Metro projects are still pending with 

the Centre. 

*DR. THOKCHOM MEINYA (INNER MANIPUR): Madam, I rise to raise an 

urgent matter of public importance. …(Interruptions) This is about the Electronic 

Voting Machine now used in Elections. 

There have been instances when a voter presses a particular symbol 

button; the vote gets registered against a different symbol button.  This has led 

to fights and arguments at booths.  However, the EC officials have never been 

able to satisfactorily explain so far why this has happened.  The general 

perception in the minds of the people is: EVMs can be hacked.   

Control Unit display of EVMs can be remotely altered through wireless 

communications.   Voting data can be altered by clipping memory manipulator 

IC (integrated circuit) to the memory chip where data is stored.  Memory chip or 

motherboard can be replaced before poll or counting.  Trojan can be introduced 

by programming chip or by chip manufacturer during fusing of software. 

There can be vote stuffing after poll closure.  These are some genuine 

doubts in the minds of the voters.  Replies to these doubts by the ECI as 

DOUBTS vs EC’s facts are far from truth and not convincing at all. 

Till then let us go back to Ballot Papers.  This has been the demand of our 

party and many other political parties.  But the ECI made it clear that there was 

no possibility of going back to Ballot Papers. 

                                    
* Original in Manipuri 



05.02.2019   Dir (Ks)                Uncorrected / Not for Publication                                           269 

 
I urge upon the Union Government to order a thorough inquiry by a team 

of experts in the field of Electronic technology to establish the fact and clear the 

doubts in the minds of the voters. Thank you. 

(1215/BKS/RK) 

®ी ÿवेश सािहब िसहं वमाª (पिĲमी िदÐली): माननीय अÅय± महोदया, िदÐली म¤ जो सरकार चल 

रही ह,ै उसने एक अजीब सी िÖथित पैदा कर रखी है। िदÐली म¤ लाखŌ लोगŌ को िदÐली सरकार 

Ĭारा फोन िकये जा रहे ह§ और उÆह¤ कहा जा रहा ह ै िक आपके वोट कट गए ह§ और ®ी अरिवंद 

केजरीवाल जी आपके वोट को जड़ुवा द¤गे। अगर हम इले³शन कमीशन कì वैबसाइट पर जाए ंतो 

वोट कटन ेका ऐसा कोई आंकड़ा नहé िमलता है। जो अरिवंद केजरीवाल जी कह रहे ह§ िक िदÐली 

के 30 लाख लोगŌ के वोट काट िदए, वह ऐसा कैस ेकह रहे ह§? जो िदÐली का िश±ा िवभाग ह,ै वह 

सार ेपिÊलक ÖकूलŌ को नोिटस द ेरहा ह,ै उनको सकुª लर द ेरहा ह ैऔर उनसे जबरदÖती उनके मा-ं

बाप के िडटेÐस मागंे जा रहे ह§, उनके फोन नÌबर मांगे जा रहे ह§ और उनके पेरÆेट्स को फोन करके 

उनको गमुराह िकया जा रहा है। ऐसी सरकार को बखाªÖत करना चािहए।  

 म§ भारत सरकार स े यह िनवेदन करता हó ं िक उनके ऊपर कारªवाई करते हòए जो 

एफ.आई.आर. दजª हòई ह§, उनके िठकानŌ पर रेड करके ऐसी सरकार को बखाªÖत िकया जाए। 

धÆयवाद। 

माननीय अÅय±: ®ी भैरŌ ÿसाद िम® तथा ®ी शरद िýपाठी को ®ी ÿवेश सािहब िसहं वमाª Ĭारा 

उठाए गए िवषय के साथ सबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

®ी ÿहलाद िसहं पटेल (दमोह): अÅय± महोदय, म§ अपने लोक सभा ±ेý के दमोह िजले कì 19 

úाम पचंायतŌ को सरकार के Åयान म¤ लाना चाहता हó।ं हमार े5 Êलाक मु́ यालय कì 19 पचंायतŌ के 

32 गांवŌ के वषª 2011 कì स§सज स ेबाहर होने के कारण उÆह¤ उºजवला एवं ÿधान मýंी आवास 

योजना का कोई लाभ नहé िमल रहा है। एक हमार ेयहा ंहाथीघाट पचंायत ह,ै जहा ंपर कुल 10 ÿधान 
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मýंी आवास योजना के अंतगªत आवास आए ह§। यह कहा जा रहा ह ैिक जो अितåरĉ आवास योजना 

ह,ै उसके तहत ये आएगें।  

 म§ आपके माÅयम स ेमाननीय úामीण िवकास मýंी जी का Åयान आकृĶ करना चाहता हó ंिक 

उपरोĉ कारण स ेिकसी भी योजना का लाभ इन पचंायतŌ और गांवŌ म¤ नहé िमल रहा है। इसिलए म§ 

समझता हó ंिक इसके सशंोधन कì जłरत है। ऐसा अनेक जगहŌ पर ह ैऔर वह कहé पर भी कुछ नहé 

हो पा रहा है। म§ केÆþ सरकार स ेÿाथªना करता हó ंिक वह उस पर जłर Åयान दे। धÆयवाद। 

माननीय अÅय±: कु.शोभा काराÆदलाज,े ®ी लखनलाल साहó, ®ी भैरŌ ÿसाद िम® तथा 

डा.के.सॉमल को ®ी ÿहलाद िसहं पटेल Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ सबंĦ करन ेकì अनमुित 

ÿदान कì जाती है। 

®ी िनिशकाÆत दुब े(गोड्डा): अÅय± महोदया, मझेु आपका सरं±ण चािहए। म§ 10 सालŌ स ेयहा ं

सांसद हó ंऔर कोई ऐसा सैशन नहé गया, जब म§न ेबगंलादेशी घसुपैिठयŌ के मĥेु को नहé उठाया। 

महोदया सामन ेआप जो देख रही ह§, ये मेर ेकंसनª का सबस ेबड़ा िवषय है। जो बंगलादेशी घसुपैिठयŌ 

का केÆþ िबÆद ुह,ै जहा ंसे बगंलादेशी घसुपैिठये आ रहे ह§, वह पिĲम बगंाल है। पिĲम बगंाल कì 

सरकार नारदा, सारदा, रोजवैली आिद के लोगŌ को ÿोटै³ट कर रही ह,ै केÆþ सरकार के िखलाफ 

उसने वार पैदा कर िदया ह।ै पूर ेके परू ेबगंलादेशी घसुपैिठयŌ के आने का दूसरा यही मु́ य कारण है। 

वहा ंस ेआने वाले मुसलमानŌ को ये इसी तरह स ेÿोटै³ट कर रहे ह§। ये वोट ब§क कì राजनीित कर 

रहे ह§। एक तरफ इÆह¤ ĂĶाचाåरयŌ को ÿोटै³ट करना ह ैऔर दूसरी तरफ बगंलादेिशयŌ को ÿोटै³ट 

करना है। इसके कारण चाहे मेरा िजला गोड्डा हो, देवघर हो, िबहार के िजले िकशनगंज या अरåरया 

हो या इनके िजले मालदा, मुिशªदाबाद,  िदनाजपरु  या कूचिबहार हŌ, इन सारी जगहŌ का डेमोúाफì 

बदल गया है। 

 िजस तरह स ेइÆहŌन ेĂĶाचार के मĥेु पर केÆþ सरकार के साथ हैडऑन िलया ह ैतथा आपने 

देखा िक िजस तरह से एक पिुलस अफसर वहा ंबैठा हòआ ह,ै आप समझ सकते ह§ िक वोट ब§क कì 

राजनीित म¤ ये िकस तरह स ेबगंलादेिशयŌ को ÿोटै³ट कर रहे ह§। मेरा आúह ह ैिक पूर ेदेश भर म¤ 



05.02.2019   Dir (Ks)                Uncorrected / Not for Publication                                           271 

 
एन.आर.सी. लागू कåरए, इन ĂĶाचाåरयŌ को जेल भेिजए और स®ुी ममता बनजê सरकार को 

बखाªÖत करके कम से कम इस देश के साथ Æयाय कåरए तथा वहा ंराÕůपित शासन लागू कåरए। 

धÆयवाद। 

माननीय अÅय±: ®ी ए.टी.नाना पाटील, ®ी उदय ÿताप िसहं, ®ी िशव कुमार उदािस, ®ी देवजी 

एम.पटेल, ®ी किपल मोरेĵर पाटील, ®ी राजÆेþ अúवाल, ®ी जॉजª बेकर, ®ी राघव लखनपाल, ®ी 

रामचरण बोहरा, ®ी सधुीर गु्Įा, ÿो.åरचडª ह,े ®ी ÿहलाद जोशी, ®ी शरद िýपाठी तथा ®ी भैरŌ 

ÿसाद िम® को ®ी िनिशकाÆत दबेु Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ सबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì 

जाती है। 

(1220/PS/GG) 

SHRIMATI BUTTA RENUKA (KURNOOL): Thank you, Madam Speaker. This is 

regarding a community called ‘Boya Community’ in my constituency. Their 

demand and request are that their community should be included in the ST 

community. …(Interruptions) 

 Madam, this is a very genuine request from the community. The entire 

community is being divided into different categories. In North, they are being 

recognised as SCs and in some places, they are recognised as STs. Especially 

in Andhra Pradesh, only in the plain areas, they are recognised as OBC. But, in 

remaining places, they have got the category of SC and ST. …(Interruptions) 

 So, this is the demand which they have been requesting. Our State 

Government has already passed the Bill in the Assembly and sent it to the 

Central Government, but this is pending with the RGI. 

 I request the Central Government to take this initiative and include them 

in the ST category. …(Interruptions) 
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*SHRIMATI V. SATHYABAMA (TIRUPPUR): Hon. Madam Speaker, Vanakkam. 

Thank you for this opportunity. The District Office of EPFO is in Tiruppur. The 

jurisdiction of EPFO District Office, Tirupur extends to most of the revenue 

district of Tirupur including major areas like Tirupur, Palladam, Kangeyam, 

Dharapuram, Avinashi, Uthukuli etc. covering more than 3500 companies. The 

number of EPF subscribers coming under the jurisdiction is more than 2.25 

Lakhs with the inflow in the number of migrant labourers increasing every month. 

 District Office, Tirupur is hand holding pensioners under its jurisdiction by 

registering more than 10000 pensioners to obtain Jeevan Pramaan Patra in the 

previous year. A facilitation center for enrollment and updating of Aadhaar in the 

premises of District Office serves employees with the footfall averaging 140-150 

per day. On the EPFO foundation day ceremony held in New Delhi, this EPFO 

District Office, Tiruppur has been awarded for exemplary performance during 

the year 2018. This Office needs up-gradation with more powers in order to 

facilitate the growing needs of the employees coming under the EPFO net. Up-

gradation of this Tiruppur EPFO District Office as a Regional Office will help to 

serve lakhs of poor employees besides bringing social harmony in society. I 

therefore request that necessary steps may be taken immediately to upgrade 

the District EPFO Office, Tiruppur into a Regional Office. Thank you.  

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Madam Speaker, as you 

know, Kerala has been deeply troubled by the ongoing controversy regarding 

                                    
* Original in Tamil 
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the Sabarimala Temple. Irresponsible parties have been trying to hijack protests 

by genuine believers in a bid to reap political dividends. They have been 

engaging in vandalism and violence not only disrupting the law and order in the 

State, but also disturbing the sanctity of the Holy Abode of Lord Ayyappa. 

…(Interruptions) 

 This problem can only be solved either through a judicial process in the 

form of a review of the hon. Supreme Court’s judgment or through a legislative 

action by the Parliament. It is hypocrisy to create violence and protest when you 

have the majority to pass a law. …(Interruptions) 

 I urge the Government to come up with a legislative action to ensure and 

protect the freedom of religious places and worship in principle with 

constitutional values because we need to clarify the application of essential 

religious practices. …(Interruptions) 

HON. SPEAKER: Dr. Kulmani Samal is permitted to associate with the issue 

raised by Dr. Shashi Tharoor. 

SHRI KONDA VISHWESHWAR REDDY (CHEVELLA): Thank you Madam 

Speaker. …(Interruptions) 

Madam, this is regarding the plight of the taxi drivers and car service 

drivers. A few years ago, when the IT-enabled car agglomerators like Ola and 

Uber came, they started offering very lucrative kilometre rates and incomes to 

all the drivers. They used to earn more than the software engineers. 

…(Interruptions) 
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Now, they have captured the market and acting like monopoly and their 

commissions and incomes have dropped by more than three times. They are 

unable to pay for the fares. They are being penalised. The daily targets are very 

difficult to meet. They have excess-run and dry-run penalties imposed by the 

company. The rent which they charge is very expensive and drivers are being 

blacklisted. Frustration amongst drivers force them to commit suicide. They are 

also being abused. Today, newspapers showed news that one Ola driver was 

murdered and his car was stolen. Thank you, Madam Speaker.   

HON. SPEAKER: Shri Rabindra Kumar Jena and Shrimati V. Sathyabama are 

permitted to associate with the issue raised by Shri Konda Vishweshwar Reddy. 

®ी भानु ÿताप िसहं वमाª (जालौन): अÅय± महोदया, मेर ेलोक सभा ±ेý जालौन, गरौठा, भोगनीपरु 

के अंतगªत कोटला और पालसरनैी, सेतुिनगम Ĭारा ये दोनŌ पलु बनाए जा रहे ह§। …(Óयवधान) ये 

सन ्2009 म¤ और सन ्2011 म¤ चालू िकए गए थे। …(Óयवधान) ये दोनŌ पलु – पालसरनैी वाला 

पलु कानपरु कì फोर लाइन को जोड़ता ह ैऔर कोटला वाला पलु झांसी िजले को जोड़ता हòआ, 

सीधे मÅ य ÿदेश को जोड़ता है। …(Óयवधान) कोटला वाला पलु पर माý तीन करोड़ Łपये कì वजह 

स ेवह Łका पड़ा हòआ है। …(Óयवधान) और पालसरैनी वाला पलु माý नौ करोड़ Łपये कì लागत 

कì वजह स ेŁका पड़ा हòआ है। …(Óयवधान) मेरी केÆþ सरकार स ेमागं ह ैिक उ°र ÿदेश सरकार 

को िनद¥िशत कर ेिक यह पैसा द ेिदया जाए, िजसस ेयह पलु चालू िकया जा सके और सेतुिनगम का 

यह ऑिफस, जो उरई म¤ खुला हòआ था, वह वहé पर रखा जाए, िजसस ेइन पलुŌ कì देख-रखे अ¸छी 

तरह स ेकì जा सके। …(Óयवधान) 

HON. SPEAKER: Shri Sharad Tripathi, Shri Bhairon Prasad Mishra and Dr. 

Kulmani Samal are permitted to associate with the issue raised by Shri Bhanu 

Pratap Singh Verma.  
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(1225/KN/RC) 

®ी ÿमे िसहं चÆदूमाजरा (आनंदपुर सािहब): मैडम Öपीकर, हमारा देश जिलयांवाला बाग का 

100वा ंवषª मनान ेजा रहा है। म§ समझता हó ँिक भारत के इितहास म¤ एक हजार स ेभी Ûयादा लोग 

गोÐडन टेÌपल के बाहर िनहÂथ ेऔर िनदōष जनरल डायर कì ओर स ेमार िदए गए।…(Óयवधान) म§ 

भारत सरकार का आभारी हó ँिक जो 100वा ँवषª उन शहीदŌ को ®Ħांजिल देने के िलए मनाने जा रहे 

ह§। मैडम Öपीकर, म§ आपके माÅयम स ेसरकार से िनवेदन करना चाहता हó ँिक िāिटश गवनªम¤ट पर 

असर डाला जाए, िÿवेल-अपॉन िकया जाए िक इस ‘खूनी साके’ के िलए इµंल§ड सरकार माफì मागेँ। 

वहा ँकì पािलªयाम¤ट म¤ मĥुा उठ रहा है।…(Óयवधान) 

दूसरा, शहीद उधम िसहं, िजसने यह बदला िलया था। म§ गहृ मýंी जी को धÆयवाद देना 

चाहता हó ँिक उÆहŌन ेजिलयांवाला बाग के बाहर Öटे¸यू लगाया।…(Óयवधान) मगर शहीद उधम िसहं 

कì िप³चर यहा ँपािलªयाम¤ट म¤ लगानी चािहए, िजसन े100 वषª पहल ेइस देश को आज़ाद करान ेके 

िलए अपनी शहादत दी।…(Óयवधान) म§ चाहता हó ँिक, माननीय मýंी जी बैठे ह§, उनको यह िवĵास 

िदलाना चािहए िक 100 वषª मनान ेजा रहा ह,ै शहीद उधम िसहं कì फोटो वहा ँलगे। इµंल§ड सरकार 

माफì मागेँ। थ§क यू।…(Óयवधान) 

माननीय अÅय± : ®ी भैरŌ ÿसाद िम®, ®ी िजतेÆþ चौधरी, ®ी मोहÌमद सलीम, ®ी पी.के. िबजू, 

®ी रवीÆþ कुमार जेना, ®ी शरद िýपाठी और ®ी समेुधानÆद सरÖवती को ®ी ÿेम िसहं चÆदूमाजरा 

Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ सबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

डॉ. भागीरथ ÿसाद। 

डॉ. भागीरथ ÿसाद (िभडं): भारत सरकार Ĭारा ससंद के माÅयम स ेसिंवधान के मूल अिधकारŌ म¤ 

सशंोधन करके सामाÆय वगª के गरीबŌ के िलए िश±ा एवं रोज़गार म¤ 10% आर±ण कì ÓयवÖथा कì 

है।…(Óयवधान) वहé सवैंधािनक ÿावधान को मÅय ÿदेश शासन Ĭारा अभी तक लागू नहé िकया गया 

है। इसस ेसामाÆय वगª के गरीब, यवुा इस सिुवधा स ेवंिचत ह§। म§ कहना चाहता हó ँिक नरÆेþ मोदी जी 

न ेभारतीय सिंवधान के मौिलक अिधकारŌ के अंतगªत सशंोधन करके Öवणª समाज के गरीबŌ को 
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10% आर±ण िदया है।…(Óयवधान) समाज के ऐसे गरीब जो अनसुूिचत जाित, जनजाित और 

िपछड़ा वगª म¤ शािमल नहé ह§, उÆह¤ यह सिुवधा िमलनी चािहए। केÆþ सरकार के सभी िवभागŌ न,े 

अनषुािंगक सगंठनŌ न ेआर±ण कì सिुवधा लागू कर दी है।…(Óयवधान) गजुरात, उ°र ÿदेश सरकार 

न ेभी यह ÓयवÖथा लागू कर दी है। मÅय ÿदेश न ेअभी तक इस ÓयवÖथा को लागू करन ेके िलए 

मौिलक अिधकार भारतीय सिंवधान म¤ ह§।…(Óयवधान) सभी को सिुवधा िमलनी चािहए और मÅय 

ÿदेश के यवुाओ ंको सिुवधा िमलन ेके िलए िनद¥श जारी िकए जाए।ं…(Óयवधान) 

माननीय अÅय± : ®ी भैरŌ ÿसाद िम®, ®ी सधुीर गĮुा और ®ी गोपाल शेĘी को डॉ. भागीरथ ÿसाद 

Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ सबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

®ी रामदास सी. तडस। अनपुिÖथत।  

 ®ी जय ÿकाश नारायण यादव। 

®ी जय ÿकाश नारायण यादव (बाकँा): मैडम, आपने बोलने कì अनमुित दी, इसके िलए बहòत-

बहòत धÆयवाद। यूिनविसªटी कैÌपस स े एससी, एसटी  और ओबीसी को बाहर कर िदया गया 

है।…(Óयवधान) हमारी मागँ ह ै िक 200 पॉइंट को बहाल िकया जाए। 13 पॉइंट को जÐदी समाĮ 

िकया जाए। सिंवधान पर हमला ह,ै आर±ण पर हमला है। ²ान के मंिदर स े िनकालन ेकì गहरी 

सािजश ह,ै िजसका हम सभी िवरोध करते ह§।…(Óयवधान) 

माननीय अÅय± : ®ीमती सिुÿया सलेु। हो गया, हो गया। 

®ीमती सुिÿया सुल े(बारामती): मैडम, वन र§क वन प¤शन, इस बजट म¤ कुछ पैसा िदया गया ह,ै 

लेिकन जिÖटस रेड्डी कì जो एक कमेटी ह ैवन र§क वन प¤शन कì, उसके बार ेम¤ अभी सरकार न े

उसका खुलासा िकया है।…(Óयवधान) वन र§क वन प¤शन जो इिÌÈलम¤ट होगी, उसके चैल¤जेज अगर 

वह आए, उस पर चचाª हो तो जो सार े आÌडª फोस¥स ह§, उनको अ¸छी प¤शन िमल 

सकेगी।…(Óयवधान) अगर सरकार यहा ँपर चचाª कर¤, तो जो हमार ेआमê के लोग ह§, उनको बहòत 

सहóिलयत हमारी तरफ स ेिमलेगी। We all support that programme.  I would request the 
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Government to have a good discussion on One Rank One Pension 

…(Interruptions). 

माननीय अÅय± : डॉ. कुलमिण सामल, ®ी रवीÆþ कुमार जेना और ®ी एटंो एÆटोनी को ®ीमती 

सिुÿया सलेु Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ सबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

…(Óयवधान) 

HON. SPEAKER: The House stands adjourned to meet again at 2.00 p.m. 

1228 hours  

The Lok Sabha then adjourned till Fourteen of the Clock.  
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(1400/CS/SNB) 

1400 बजे 

लोक सभा अपराह्न दो बजे पनुः समवेत् हुई। 

(माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुई)ं 

…(व्यवधान) 

नियम 377 के अधीि मामले – सभा पटल पर रखे गए 

1401 बजे 

माििीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, ननयम 377 के अधीन मामलों को सभा पटल पर रखा 

जाएगा। नजन सदस्यों को ननयम 377 के अधीन मामलों को आज उठाने की अनमुनत दी गई है, जो 

उन्हें सभा पटल पर रखने के इच्छुक हैं, वे 20 नमनट के भीतर मामले का पाठ व्यनिगत रूप से सभा 

पटल पर भेज दें। केवल उन्हीं मामलों को सभा पटल पर रखा माना जाएगा, नजनके नलए मामले का 

पाठ ननधाा ररत समय के भीतर सभा पटल पर प्राप्त होगा। 

…(व्यवधान) 
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Re: Delay in issuance of No Objection Certificate by Navy for 

redevelopment of properties in Ghatkopar & Kanjur in Mumbai 

 

DR. KIRIT SOMAIYA (MUMBAI NORTH EAST): Development and 

Redevelopment is held up around 2 Navy properties on LBS Marg Ghatkopar 

and Kanjur, Mumbai in my constituency due to delay of issuance of NOC by 

Navy. Both the properties are non-sensitive from security point. One is Civil 

Housing Complex at Kanjur of Naval Dockyard and another is Scrap Depot near 

Vidhya Vihar. There are several multi-storey buildings/structures of heights near 

both the properties. More than 5,000 families i.e. 25,000 people are waiting for 

their homes. Similar properties of Army of Defence are/were issued/allowed 

construction/NOC after the Defence circular of 2016. I request the Defence 

Ministry to ask Navy to issue NOC, implement 2016 circular.  

 

(ends) 
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Re: Providing economic and social security to railway coolies 

 

श्री अजय नमश्रा टेिी (खीरी): महोदय, रलेवे की स्थापना के साथ ही लाल वदीधारी कुली रले की 

नवनिष्ट पहचान रहे हैं, परन्त ुधीर-ेधीर ेआनथाक यगु आने के साथ ही सनुवधायें बढ़ने के कारण कुनलयों 

के हालात बदतर होते चले गये हैं। अटैची, बैग में पनहया, ऐलीवेटर (स्वचानलत सीनिया)ं नलफ्ट बैटरी 

वैन, निसप्ले बोिा , रलेवे के बढ़ते सूचना तंत्र ने इनकी उपयोनगता को लगभग समाप्त कर नदया है। 

इससे इनके पररवार के पालनपोषण सनहत निक्षा, नचनकत्सा खचा उठाना एक बडी समस्या बन गया 

है। 

अतः आपके माध्यम से मेरा सरकार से अनरुोध है नक ऐसे सभी कुनलयों, नजनकी आय ु40 

वषा हो चकुी है व उन्होंने अपने पूर ेजीवन यही काया नकया है, को सेफ्टी कैटेनगरी या"िी " ग्रपु के 

खाली पडे स्थानों पर समायोनजत नकया जाये, नजससे जरूरतमंद कुनलयों को आनथाक व सामानजक 

सरुक्षा प्राप्त हो सके। 

(इनत ) 
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Re: Establishment of AIIMS in Darbhanga, Bihar 

 

श्री कीनति आजाद (दरभगंा): केन्र सरकार ने 2015-16 के बजट में नबहार के नलए दूसरा एम्स 

स्वीकृत नकया था। नमनथलाचंल का भू-भाग सवाानधक नपछडा के्षत्र है। राज्य सरकार ने कुछ माह पूवा  

लगभग िाई वषों के जद्दोजहद के बाद दरभगंा के िीएमसीएच पररसर में एम्स स्थानपत करने का 

प्रस्ताव केन्र सरकार को भेजा था। 

केन्र सरकार ने राज्य सरकार के प्रस्ताव को इस आधार पर अस्वीकार कर नदया नक 

िीएमसीएच की हेररटेज इमारतों को तोडा नहीं जा सकता है। इस आिय की जानकारी अखबारों से 

नमली है। 

िीएमसीएच के पास 257 एकड का नवस्ततृ भू-भाग है। एम्स के नलए 200 एकड जमीन की 

आवश्यकता है। 200 एकड के अलावा िीएमसीएच के पास से 57 एकड जमीन बचती है नजसमें यह 

हेररटेज इमारतें भी स्थानपत हैं और इनके अनस्तत्व पर कोई सकंट उत्पन्न नहीं होता। 

अतः राज्य सरकार के द्वारा दरभगंा में एम्स स्थानपत करने के प्रस्ताव को अनतिीघ्र स्वीकार 

नकया जाये। 

(इनत ) 
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Re: Need to provide funds for construction of Yamunanagar-Chandigarh 

railway line & upgradation of Ambala Railway Station 

 

श्री रत्ि लाल कटाररया (अम्बाला): मैं आदरणीय रलेवे मंत्री जी का ध्यान अपने लोकसभा के्षत्र में 

नई बनने वाली यमनुानगर-चिंीगढ़ रलेवे लाइन नजसकी लंबाई 91 नकमी है और फ्ासं की मदद से 

अम्बाला रलेवे स्टेिन को वर्लिा  क्लास रलेवे स्टेिन बनाए जाने की ओर नदलाना चाहता ह ूँ। यद्यनप 

सरकार ने नदनाकं 29.3.2017 को तारानंकत प्रश्न नम्बर 394 व तारानंकत प्रश्न 446 नदनाकं 

5.4.2017 में इन प्रोजेक्ट्स को पूरा करने के सकंर्लप को दोहराया है। महोदय, अगर अम्बाला कैं ट 

रलेवे स्टेिन नवश्व स्तर की सनुवधाओ ंसे पूणा होता है तो यह चार-पाूँच राज्यों के नलए एक रलेवे हब 

का स्त्रोत बन सकता है। सरकार ने हाई स्पीि रलेवे के प्रोजेक्ट्स को भी अपने हाथ में नलया है। अगर 

यमनुानगर से चिंीगढ़ बनने । वाली रलेवे लाइन को आधनुनक टेक्नोलॉजी के आधार पर बनाया 

जाता है तो यह रलेवे लाइन भी आने वाले समय में उत्तरी हररयाणा में गेम चेंजर हो सकती है। यद्यनप 

नपछले वषा के बजट में इस रलेवे लाइन के नलए 25 करोड रुपए का प्रावधान नकया गया था परतं ुइस 

वषा के बजट में कोई प्रावधान नहीं नकया गया है। यह प्रोजेक्ट्स केन्र व राज्य सरकार को पूरा करना 

है। केन्र व राज्य सरकार के बीच एम.ओ.यू. पर भी हस्ताक्षर हुए हैं। 

अतः मैं यह मागं करता ह ूँ नक हररयाणा सरकार व केन्र सरकार द्वारा जो ज्वाइंट वेंचर रलेवे 

कमेटी गनठत की गयी है उसके अंदर इस मामले को सलुझाकर भूनम अनधग्रहण व रलेवे लाइन नबछाने 

के नलए तरुतं बजटरी प्रावधान नकए जाए।ं 

अतः मैं अनरुोध करता ह ूँ नक नवकास के मील का पत्थर सानबत होने वाली उपरोि 

पररयोजनाओ ंहेत ुधनरानि का प्रावधान नकया जाए। 

(इनत ) 
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Re: Need to care and protect cows 

 

श्री निहाल चन्द (गगंािगर): भारत में गाय को माता कहा जाता है और भारतीय गोवंि मानव का 

पोषण करता रहा है, नजसका दूध, गोमूत्र और गोबर अतलुनीय है। सखु, समनृि की प्रतीक रही 

भारतीय गाय आज गोिालाओ ंमें भी उपेक्षा झेल रही है। अनधक दूध के नलए नवदेिी गायों को पाला 

जा रहा है, जबनक भारतीय नस्ल की गायें आज भी सवाानधक दूध देती हैं। गौिाला में देिी गोवंि के 

सरंक्षण, उनके पालन-पोषण की परपंरा भी खत्म हो रही है। हमारी गोिालाए ं‘िेयरी फामा बन चकुी 

हैं, जहा ंदूध का ही व्यवसाय हो रहा है। प्लानस्टक और मैररज पैलेसों का सडा भोजन खाने से देि 

में गौवंि लगातार मौत के मुूँह में जा रहा है और इनको बचाने के नलए हमें अभी कडे कदम उठाने की 

आवश्यकता है। 

(इनत ) 
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Re: Construction of bridge on Bagmati  

& Lalbakeya rivers in Bihar 

 

श्रीमती रमा देवी (निवहर): मेर ेससंदीय के्षत्र निवहर अन्तगात निवहर, सीतामढ़ी एवं पूवी चम्पारण 

नजलों को जोडने वाली अदौरी एवं खेडी पाकि के बीच बागमती एवं लालबकाया नदी पर जननहत में 

आर0सी0सी0 पलु का ननमााण नाबािा  के माध्यम से करवाया जाना अनत आवश्यक है। इस स्थान 

पर पलु बनाने की मागं आजदी से पहले से स्थानीय लोगों द्वारा की जा रही है। इस पर सरकार द्वारा 

िी0पी0आर0 की कायावाही बहुत पहले की जा चकुी है। पलु न होने से आस-पास के सैकडों गावं के 

लागों को आने-जाने में नदक्कतों का सामना करना पड रहा है। और इस के्षत्र का आनथाक नवकास 

अवरुि है नजसके कारण आस-पास के के्षत्रों का समनुचत एवं सतंनुलत नवकास नहीं हो पा रहा है, 

नकसानों को अपना गन्ना रीगा नमल तक पहुूँचाने में भी नदक्कत हो रही है। इस पलु के न बनने से 20 

हजार गन्ना उत्पादक नकसान और काश्तकारों का काया बरुी तरह से प्रभानवत हो रहा है। इस पलु के 

बनने से बेनतया, रक्सौल एवं जनकपरु (नेपाल) तक दूरी भी कम हो जाएगी। 

सदन के माध्यम से सरकार अनरुोध करती ह ूँ नक मेरे ससंदीय के्षत्र निवहर अंतगात निवहर, 

सीतामढ़ी एवं पूवी चम्पारण नजलों को जोडने वाली अदौरी एवं खेडी पाकि के बीच बागमती एवं 

लालबकाया नदी पर स्थानीय आनथाक नवकास एवं जननहत में आर0सी0सी पलु का ननमााण नाबािा  

के माध्यम से करवाने हेत ुप्राथनमकता दी जाए। 

(इनत ) 
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Re: Need to provide modern medical equipment  

& ensure presence of doctors in hospitals  

in Bharuch parliamentary constituency, Gujarat 

 

श्री मिसुखभाई धिजीभाई वसावा (भरूच): मैं सरकार की जानकारी में लाना चाहता ह  ंनक मेर े

ससंदीय के्षत्र भरूच अंतगात नमादा के निनियापािा एवं सागवारा तालुका एवं भरूच नजले के नेत्रण 

एवं वानलया तालकुा आनदवासी बहुर्लय के्षत्र है। यहा ं के लोगों को गंभीर बीमाररयों के नलए 100 

नकलोमीटर दूर जाना पडता है क्योंनक इन तालकुों में अच्छा एवं आधनुनक उपकरणों से लैस कोई 

अस्पताल नहीं है एवं बीमारी की जाचं करने हेत ुकोई व्यवनस्थत लैबरटे्री नहीं है। सबसे अहम बात 

है नक इन के्षत्रों में क्वानलफाइि िाक्टरों की नविेष कमी है। आयषु्मान योजना के तहत क्वानलफाईि 

िाक्टरों का होना आवश्यक है परन्त ुअभी िाक्टरों की कमी से इन तालुकों के आनदवासी लोगों को 

इलाज ठीक तरह से नहीं हो पा रहा है। 

सदन के माध्यम से अनरुोध है नक मेर ेससंदीय के्षत्र भरूच अंतगात नमादा के निनियापािा एवं 

सागवारा तालकुा एवं भरूच नजले के नेत्रण एवं वानलया तालकुा में आयषु्मान योजना के तहत 

अस्पतालों में आधनुनक उपकरणों की व्यवस्था की जाये और क्वानलफाईि िाक्टरों को अस्पतालों 

में ननरन्तर रहने के ननदेि नदये जाये एवं आवश्यकतानसुार क्वानलफाईि िाक्टरों की भती की जाये। 

(इनत ) 

 

| भा.ज.पा. वि.सं0-292 
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Re: Need to promote export of onion and undertake research work  

to improve the quality of onion 

 

श्री हररश्चन्र चव्हाण (नदडंोरी): पूर ेदेि के 12 राज्यों में प्याज के उत्पादन में करोडों नकसान लगे 

हुए हैं नजसमें मेर ेससंदीय के्षत्र नदिंोरी में प्याज का उत्पादन पूर ेदेि में ज्यादा मात्रा में हो रहा है यहा ं

के अनधकािं नकसान प्याज की खेती-बाडी करते हैं। प्याज एक वानणनज्यक फसल है। मेर ेससंदीय 

के्षत्र में नकसानों को उनकी प्याज उत्पादन लागत का मूर्लय भी नहीं नमल रहा है। नजसके कारण ये 

नकसान अपने कजा को समय पर नहीं चकुा पाते और नकसान आत्महत्या के नलए मजबूर होता है। 

यहा ंके नकसानों को प्रनत एकड प्याज की खेती पर 60 हजार से 65 हजार रुपये तक खचा करना 

पड रहा है। इसमें भूनम का मूर्लय और नकसान के मेहनत का मूर्लय िानमल नहीं है। प्याज की खेती की 

देखभाल बहुत अच्छे िंग से करनी पडती है थोडी सी लापरवाही से प्याज की पूरी फसल खराब हो 

जाती है। मेर ेससंदीय के्षत्र में एनिया की सबसे बडी प्याज की मंिी लासलगावं में है नजसे अभी तक 

राष्ट्रीय बाजार से नहीं जोडा गया है नजसके कारण यहा ंके नकसानों को राज्यों के अन्य नहस्सों में 

चल रहे बाजार मूर्लय की जानकारी नहीं नमल पाती है। मेर ेकहने का मतलब है नक प्याज की खेती-

बाडी आज फायद ेका सौदा नहीं हैं प्याज के लाभकारी मूर्लय नहीं नमलने से लोगों का यहा ंसे िहरों 

की तरफ नविेषकर ममु्बई में पलायन हो रहा है। नवश्व में प्याज को खराब होने से बचाने के नलए कई 

तकनीकें  ईजाद हो गई है उनको भी मेर ेससंदीय के्षत्र में लागू नकया जाए और प्याज प्रससं्करण उद्योग 

को स्थानपत करने के काया को बढ़ावा नदया जाए। साथ ही साथ सदन को यह भी बताना चाहता ह ूँ 

नक भारत से नवदिों को केवल 5 प्रनतित प्याज का ननयाात हो रहा है। उत्पादन को देखते हुए इसे 

95 प्रनतित तक नकया जा सकता है। आवश्यकता इस बात की है नक जब देि में प्याज का उत्पादन 

ज्यादा हो तो सरकार को उसे इन्सेंनटव देकर अनधक से अनधक ननयाात करना चानहए नजससे देि में 

प्याज की कीमत ज्यादा न नगर ेऔर प्याज खराब भी न हो। नवदेिों में भारतीय प्याज के तीखेपन के 
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कारण प्याज का स्वाद नवश्व में नवख्यात है और सनजजयों एवं नॉन वेज भोजन में प्रयोग करने के नलए 

भारतीय प्याज से बनी गे्रवी की मागं है। प्याज के अनधक ननयाात से भारतीय प्याज उत्पादकों को 

प्याज का अनधक मूर्लय नदया जा सकता है। नवश्व में कई देि प्याज का उत्पादन करते हैं नकन्तु 

भारतीय प्याज की कई कारणों से काफी मागं है नवश्व में प्याज के ननयाात में अन्य देिों से प्रनतयोनगता 

करने के नलए भारतीय प्याज की गणुवत्ता के नलए अनसुधंान नकए जाने चानहए नजससे हम 

पानकस्तान, जॉिान एवं चीन से ज्यादा प्याज का ननयाात कर सकें । 

सदन के माध्यम से मेरा सरकार से अनरुोध है नक प्याज उत्पादन करने वाले गरीब और 

दयनीय नकसानों को प्याज उत्पादन लागत से अनधक मूर्लय नदए जाने के नलए भारतीय प्याज के 

ननयाात को बढ़ावा नदया जाए और इसकी गणुवत्ता के नलए आवश्यक अनसुधंान नकए जाने का काया 

सनुननित करें। 

(इनत ) 
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Re: Need to regularize the services of MGNREGA workers and 

provide them equal pay for equal work in Jharkhand 

 

श्री राम टहल चौधरी (रााँची): सदन के माध्यम से मैं सरकार का ध्यान इस आकनषात करना चाहता 

ह  ंनक झारखंि राज्य के सभी मनरगेा कनमायों को ननयनमत नकये जाने हेत ुमाननीय उच्चतम न्यायालय 

ने आदेि नदये हैं एवं समान काया का समान वेतन नदये जाने का ननदेि नदया है। परन्त ुसदन को 

बताते हुए खेद हो रहा है नक मनरगेा में कायारत कनमायों को अभी तक ननयनमत नहीं नकया गया है 

और समान काया के नलए समान वेतन की नीनत को अभी तक नहीं अपनाया गया है। इस कारण 

मनरगेा कमी आंदोलन का रूख अपनाने वाले हैं। जैसानक पूरा सदन जानता है नक ग्रामीण नवकास में 

मनरगेा कनमायों की अहम भूनमका रहती है। 

सदन के माध्यम से सरकार से अनरुोध है नक मनरगेा में कायारत कनमायों को ननयनमत करने 

और समान काया के नलए समान वेतन की नीनत को अपनाया जाये, जैसा नक माननीय उच्चतम 

न्यायालय ने ननणाय नदया है। 

(इनत ) 
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Re: Recognition of electropathy as a system of medicine 

 

श्री रामचरण बोहरा (जयपुर िहर): महोदय, इलैक्ट्रोपैथी नजसे इलैक्ट्रोहोम्योपैथी भी कहते हैं, 

पूणातयाः हबाल नचनकत्सा पद्वनत है। इसमें केवल वनस्पनतयों का उपयोग होता है। यह पद्वनत िीघ्र 

प्रभावी, कम खचीली एवं सरुनक्षत है। इस पद्वनत की मान्यता की मागं भारत सरकार सनहत अनेक 

राज्यों से लम्बे समय से होती रही है। सवोच्च न्यायालय सनहत अनेक उच्च न्यायालयों ने भी इस 

पद्वनत के नलए कानून बनाने के नलए आदेि नदये हैं। 

 भारत सरकार ने उठ रही मान्यता की मागं को ध्यान में रखते हुए 28 जलुाई, 2017 को एक 

"इंटर निपाटामेंटल कमेटी' (आई.िी.सी.) का गठन नकया है। इस कमेटी ने अभी तक अपनी ररपोटा  

नहीं दी है। जबनक इलैक्ट्रोपैथी मान्यता हेत ुअंनतम प्रपोजल 06 अगस्त, 2017 को नलया जा चकुा 

है। 

मेरा सरकार से अनरुोध है नक वह इस कमेटी को कहे नक जर्लदी से जर्लदी ररपोटा  पेि करें 

तानक भारत सरकार इलैक्ट्रोपैथी की मान्यता के नवषय में ननणाय नलया जा सके। 

(इनत ) 
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Re: Need to provide immediate treatment to patients on the  

recommendation of Members of Parliament in AIIMS, New Delhi 

 

श्री जिादिि नसहं सीग्रीवाल (महाराजगजं):आज हमार ेदेि में आए नदन देि के लगभग हर पररवार 

को स्वास््य समस्याओ ंसे सामना करना पडता है। स्वास््य सबंधंी समस्याओ ंमें गंभीर बीमाररयों 

जैसे हाटा , नकिनी, कैं सर इत्यानद के मरीजों की सखं्या अत्यनधक है। इन बीमाररयों के इलाज हेत ु

देि के अंदर अन्य अनेक अस्पताल स्थानपत नकए गए हैं लेनकन नई नदर्लली नस्थत AIIMS देि के 

सबसे प्रनसि और प्रनतनित अस्पतालों में से एक है। यहा ंपर देि के कोने-कोन से और नवदेि से भी 

मरीज अपना इलाज कराने के नलए आते हैं। AIIMS नई नदर्लली में मरीजों की सखं्या इतनी अनधक 

रहती है नक गंभीर से गंभीर बीमाररयों के इलाज में भी मरीजों को तत्काल ससमय उनचत इलाज 

कराने में लंबा समय लग जाता है। अनेक मरीजों को इलाज या ऑपरिेन कराने की नतनथ वषों-वषों 

बाद ननधााररत की जाती है जबनक उन्हें जर्लद से जर्लद अस्पताल में भती कर इलाज या ऑपरिेन 

कराने की आवश्यकता होती है। इस नस्थनत से मरीजों की बीमारी में सधुार की जगह और बढ़ोतरी 

होती जाती है। यहा ंतक नक अस्पताल में िीघ्र इलाज या ऑपरिेन के नलए भती नहीं नकये जाने के 

कारण अनेकों मरीजों को अपनी जान तक खोनी पड जाती है। 

एम्स नई नदर्लली में इलाज कराने आने वाले मरीजों में नविेषकर नबहार, उत्तर प्रदेि सनहत 

नहन्दी पट्टी के प्रदेिों के मरीजों की सखं्या अत्यनधक होती है। इन प्रदेिों के मरीज अपना इलाज 

कराने में सहयोग के नलए अपने अपने के्षत्र के सासंदगणों के पास आते हैं। इन सासंदों को प्रनतनदन 

ऐसे मरीजों को सहयोग करने के नलए एम्स नई नदर्लली में अनिुसंा पत्र नलखना पडता है। सासंद के 

अनिुसंा पत्र पर ओपीिी कािा  तो बन जाते हैं लेनकन मरीज की भती कर बेि वगैरह नहीं नदये जाते 

हैं। भती कर बेि नहीं नदये जाने से कई जरूरतमंद मरीजों की हालत दयनीय हो जाती है तथा बीमारी 

की नस्थनत अत्यंत गंभीर हो जाती है। 
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अतः, माननीय अध्यक्ष महोदया के माध्यम से भारत सरकार और भारत सरकार के माननीय 

स्वास््य मंत्री जी से मेरा आग्रह है नक एम्स में इलाज कराने वालों मरीजों को तत्काल िीघ्र भती कर 

इलाज/ऑपरिेन कराने हेत ु हम सासंदगणों के अनिुसंा पत्र पर भती नकए जाने हेत ुआवश्यक 

कारावाई नकया जाये। इसके नलए एम्स में अलग से एम.पी. वािा  भी बनाया जाये। 

(इनत ) 
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Re:  Need to introduce AC train between Tinsukia and Bikaner 

SHRI RAMESHWAR TELI (DIBRUGARH): I would like to request the Hon’ble 

Railway Minister kindly to introduce a new AC train from Tinsukia in Assam to 

Bikaner in Rajasthan. Over the years, the people of my constituency have been 

demanding for an AC train between Tinsukia and Bikaner as a large number of 

people from Rajasthan have settled down in Tinsukia setting up their trade and 

commercial establishments who keep on visiting their families and relatives in 

Rajasthan frequently. 

I, therefore, request the Minister for Railways to take necessary steps for 

introduction of an AC train between Tinsukia in Assam and Bikaner in Rajasthan. 

 

(ends) 
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Re: New railway projects in Tumkur Parliamentary Constituency of 

Karnataka 

 

SHRI S.P. MUDDAHANUME GOWDA (TUMKUR): There is imminent need to 

take up two new railway projects in my parliamentary constituency Tumkur in 

Karanataka. The first one is between Hiriyur-Nagamangala Bellur via Huliyar, 

CN Halli, Turuvekere and Chunchaugiri. 

The second one is between Tumkur-Maddur via Kunigal and  

H. Durga. I urge the Ministry of Railway to take up these two projects which will 

help the general public. 

 

(ends) 
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Re: Effective implementation of laws to curb child marriage 

SHRI R. DHRUVANARAYANA (CHAMARAJANAGAR): I would like to draw the 

attention of the House towards the survey report which says that the position of 

child marriage in our country is 23%.   The practice is prevalent in almost all the 

Taluks of Chamarajanagar District, Karnataka of my constituency, due to gaps 

in the laws and the implementation thereof. 

 Chamarajanagar district suffers the most from this social evil because this 

district is a backward tribal area.   From 2015 to 2018, a total of 309 child 

marriage cases have been recorded  (17.5% in urban and 31.5% in rural  areas). 

In many instances, after child marriage, a girl child is forced to discontinue her 

studies and play the role of an adult woman at a very early age.   Child marriage 

has a direct impact on the health of the girl child and they face high risk during 

child birth. 

 Hence, I hereby urge the Union Government, as a special case, to 

implement strong framework by integrating special programmes in the laws and 

policies to ensure the safety and rights of girl child in Chamarajanagar district, 

Karnataka. 

(ends) 
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Re: Need to set up an integrated Veterinary Park in Perambalur 

Parliamentary Constituency of Tamil Nadu 

 

SHRI R.P. MARUTHARAJAA (PERAMBALUR):  Perambalur Constituency is 

known for Diary development and milk production. Perambalur District has 

massive potential for veterinary and agro business. Veterinary sector is an 

important subsector of agriculture and offering employment opportunities to 

farmers.  

The Integrated Veterinary Park will be helpful to avail various 

multidisciplinary services like research and education, vaccination, increasing 

the overall productivity of the livestock, skill training to the farmers. This will 

promote economic empowerment of veterinary farmers and upliftment of rural 

poor people, small and marginal farmers and landless labourers.  

The Integrated Veterinary Park include Veterinary school, Skill Training & 

Entrepreneur Development Centre, Incubation Centre, Cluster Innovation 

Centre, IPR Facilitation Centre, Cattle Feed Storage, Procurement and Retail 

Marketing centre, Veterinary Cooperative Bank, Integrated Veterinary Research 

and Development zone, Technology Development Centre, Vaccine Production 

Centre, Polyclinics Veterinary Hospital, Integrated veterinary Semen banks, 

Veterinary Disease Investigation and Diagnostic Laboratory, Milk Product 

Testing Laboratories, Integrated livestock Development Centre, Integrated 

Cattle Development Centre, Poultry egg Production centre, Wool production 

centre, Baby Veterinary shed, Veterinary Farm Zone, Veterinary Breeding Farm. 
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Around 3500 acres of land will be benefitted from the Integrated Veterinary Park 

and also interlinked value added products for agro purposes 

 Therefore I urge the Union Government to take necessary steps for 

setting up of an Integrated Veterinary Park in my Perambalur Constituency.  

(ends) 
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Re: Various railway related issues in Arakkonam Parliamentary 

Constituency of Tamil Nadu 

 

SHRI G. HARI (ARAKKONAM): On behalf of the people of Arakkonam 

Constituency I wish to bring the notice of the Union Government about the very 

important and essential railway demands pending for a long time viz, to provide 

a stoppage for the Brindavan Express (Train Nos 12639/12640) at Sholinghur 

Railway station, to extend Arakkonam-Velachery EMU fast train (Train No. 

43936) up to Tiruttani Station, to provide a stoppage for the Trivandrum Mail 

(Train No 12624) at Arakkonam Junction and the modernization of major 

Railway Stations. I have requested the Government several times to fulfill these 

essential railway needs but none of them got fulfilled so far.  

Sholinghur is an important pilgrimage centre and it is essential to provide 

a stoppage for Brindavan Express Train Nos, 12639- 12640 at Sholinghur 

Station. There is an urgent need for extending the Arakkonam – Velachery EMU 

fast train (Train No. 43936) up to Tiruttani for the benefit of train passengers in 

this area. The Trivandrum Mail (Train No. 12624) towards Chennai is not having 

a stoppage at Arakkonam. The passengers, particularly elderly people and 

women with children are suffering a lot. To avoid this inconvenience it is 

essential to provide stoppage for Trivandrum Mail at Arakkonam Junction.  

Arakkonm and Katpadi are important Railway Junctions need to be 

upgraded and modernized with the state of art technology. Itchiputhur and 
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Marudalam Railway stations are to be upgraded and provided with all amenities 

besides the extension of Platforms.  

I urge the Government to consider the genuine demands and take 

necessary steps to fulfil the railway demands of the people of Arakkonam 

Constituency at the earliest.  

(ends) 
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Re: Construction of a new Sub Post Office building in Khanakul  

in Arambag Parliamentary Constituency of West Bengal 

 

SHRIMATI APARUPA PODDAR (ARAMBAG): In my Arambagh Parliamentary 

Constituency Khanakhul is flood-prone area. To give better postal services, the 

sub post office at rented building in Khanakul Bazar is in bad condition. There is 

land of postal department in Khanakul. I urge the government to construct a 

building for sub post office to give good postal service to the people of my 

constituency. 

 

(ends) 
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Re: Problems of railway coolies 

 

DR. MAMTAZ SANGHAMITA (BARDHMAN DURGAPUR):  Railway coolies are 

unorganized labourers who are helping passengers with luggage probably since 

inception of Railways in India. 

 It is there long standing demand to put them under proper daily minimum 

wage group, have free access to health care facility in railway hospitals and after 

certain age a pension scheme to be provided from Railway Consolidated Fund. 

 

(ends) 
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Re: Basic amenities in all the railway stations between  

Cuttack and Paradeep in Odisha. 

DR. KULMANI SAMAL (JAGATSINGHPUR): Madam, the 81 Kilometre Cuttack 

-  Paradip rail link has 11 railway stations. All these stations do not have basic 

minimum passenger amenities and user facilities. None of the Stations have foot 

over-bridge. Demand in this regard had been made since long without any result. 

I would like to urge the Ministry of Railways to provide sufficient funds 

immediately and to ensure basic minimum passenger amenities and user 

facilities in all the 11 stations between Cuttack and Paradip in Odisha without 

any further delay. 

 

(ends) 
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Re: Need for a separate Railway Zone in Andhra Pradesh 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): We request the 

fulfillment of longstanding demand of Separate Raiwlay Zone for Andhra 

Pradesh headquarters in Visakhapatanam. 

 Alongwith that 7 Railway Stations viz Icchapuram, Jhadupudi, Sompeta, 

Baruva, Mondasa Raod, Summodevi and Palasa in Srikakulam which are 

currently under Khurda Road Division should be included in Waltair Division.  

 

(ends) 
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Re: Need to restore old pension scheme 

 

श्री तेज प्रताप नसहं यादव (मैिपुरी): नदनाकं 01.01.2004 से केन्रीय सरकारी सेवा तथा 01.04. 

2005 के बाद से उत्तर प्रदेि की सरकारी नौकररयों में परुानी पेंिन योजना समाप्त कर दी गयी थी 

नजसके कारण लाखों कमाचाररयों/निक्षकों का भनवष्य अंधकारमय हो गया। 

इस नई अंिदायी पेंिन योजना में सेवाननवनृत के पिात कोई. नननित पेंिन रानि का प्रावधान 

नहीं है। यह कमाचाररयों के साथ सरसर अन्याय है। यवुा कमाचाररयों में भारी आक्रोि व्याप्त है। काफी 

समय से कई सरकारी कमाचारी सगंठन एनपीएस के नखलाफ देिभर में आदंोलन कर रहे हैं। अभी 

भी कुछ राज्यों में परुानी पेंिन लागू है। एक देि एक नवधान में दोहरी पेंिन व्यवस्था कैसे ? 

अतः मैं सरकार से एनपीएस के स्थान पर परुानी पेंिन योजना की बहाली की मागं करता ह ूँ 

नजससे लाखों केन्रीय एवं उत्तर प्रदेि सनहत अन्य राज्य कमाचाररयों का मनोबल ऊूँ चा रहे और वे 

देि ननमााण में अपना योगदान कर सके। 

(इनत ) 
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Re: Infrastructure for import and export of goods in Punjab 

SHRI PREM SINGH CHANDUMAJRA (ANANDPUR SAHIB): Punjab has no sea 

link, therefore, transportation of export and import of goods from Punjab 

becomes very expensive. There is also only one integrated check post at Attari 

Border. Due to heavy rush businessmen prefer sea port despite high expenses.  

I would urge upon the Government of India to provide Cargo facilities at 

Chandigarh International Airport and also request one more integrated check 

post at Hussainiwala Border. Cargo facilities will be helpful in increasing farmers' 

income specially vegetables and fruits will be exported to Arab countries.  

Secondly, new railway lines from Rahon to Khanna and S.A.S. Nagar, 

Mohali to Rapura are very important for the development of my constituency and 

for the Punjab’s largest part. Therefore, two railway lines are required to be set 

up in the interest of the people of Punjab.  

I would also urge upon the Government of India to exempt restricted items 

and allow through roads all those items which are sent through sea ports. At 

present one-third items of sea port are transported through roads.  

 

(ends) 
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Re: Need to revive two units of Hindustan Paper Corporation in Assam 

SHRI RADHESHYAM BISWAS (KARIMGANJ): Cachar paper Mill and 

Naogoan Paper Mill, two units of Hindustan Paper Corporation are not having 

production since 2015 and 2016 respectively. Near about 4 lakh people are in 

distress as they are passing through unemployment directly or indirectly, and 

employees' salary has not been disbursed. As a result, the employees are 

suffering from serious financial hardships. On March 27, 2016, in a public 

meeting at Panchgram, right before the state elections, Hon’ble Prime Minister 

assured that Cachar Paper Mill of Panchgram would be revived. Both the Central 

and State Governments promised to extend all possible support for the 

resumption of normal production. Repeated commitment and assurance in 

Parliament and outside has been given but till date nothing practical has been 

done. Considering the above fact, I urge upon the Union Government to take 

immediate necessary step for revival of both the units of industrially backward 

Assam.  

 

(ends) 

 



05-02-2019           DIR(KVJ)/ASA                Uncorrected/Not for publication                          306 

 

Re: Need to revise Standard Input Output Norms (SION) 

for import of natural rubber 

 

ADV. JOICE GEORGE (IDUKKI): The natural rubber currently being used for 

making tyres is much lower than what it was at the time of fixing the Standard 

Input Output Norms (SION) for Tyre exports. It should be noted that the tyre 

companies have been enjoying a very wrong SION for the rubber imports that 

they are doing duty-free. The companies are using this SION for import of natural 

rubber and are importing twice the quantity of natural rubber than actually 

consumed. This needs a detailed study by the government, as the government 

suffers huge loss of revenue by way of the importers using the current SION to 

import larger quantity than what is required without paying duty. Moreover, the 

SION revision will safeguard rubber farmers too. Hence, I urge upon the 

government to revise SION for import of natural rubber against export of tyres.  

 

(ends) 
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1402 hours  

MOTION OF THANKS ON THE PRESIDENT’S ADDRESS 

HON. SPEAKER: The House will now take up Motion of thanks to the President’s 

Address.  

 Shri Hukmdeo Narayan Yadav.  

1402 बजे 

(इस समय श्री इदररस अली और कुछ अन्य माननीय सदस्य आकर 

पटल के ननकट खडे हो गए।) 

…(व्यवधान) 

1403 बजे 

श्री हुक्मदेव िारायण यादव (मधुबिी): महोदया, मैं प्रस्ताव करता ह ूँ :- 

“नक राष्ट्रपनत की सेवा में ननम्ननलनखत िजदों में एक समावेदन प्रस्ततु नकया जाए- 

‘नक इस सत्र में समवेत लोक सभा के सदस्य राष्ट्रपनत के उस अनभभाषण के नलए, 

जो उन्होंने 31 जनवरी, 2019 को एक साथ समवेत ससंद की दोनों सभाओ ंके 

समक्ष देने की कृपा की है, उनके अत्यंत आभारी हैं’।” 

 

महोदया, मैं इस सीट से बोलने की इजाजत चाहता ह ूँ।…(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : हाूँ, आप बोनलए। 

…(व्यवधान) 

श्री हुक्मदेव िारायण यादव (मधुबिी): महोदया, मैं प्राथाना करूूँ गा नक एकाएक मझेु वायरल अटैक 

हो गया, नजसके कारण मझेु बोलने में कुछ कनठनाई आ सकती है। अगर मझेु कोई कनठनाई आए, तो 

मैं थोडी देर के नलए बैठकर भी बोलना चाह ूँ तो आप कृपया मझेु इसकी इजाजत दे 

दीनजएगा।…(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : हाूँ, ठीक है।  

…(व्यवधान) 
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1404 बजे 

(इस समय श्री एस. पी. मदु्दाहनमेु गौडा और कुछ अन्य माननीय सदस्य आकर 

पटल के ननकट खडे हो गए।) 

…(व्यवधान) 

श्री अिुराग नसहं ठाकुर (हमीरपुर): ये बहुत ही सीननयर मेंबर हैं।…(व्यवधान) 

HON. SPEAKER: This is not proper. Please ask her to go back. What is this? 

सदन की कुछ मयाादा होती है या नहीं होती है। यह क्या है? क्या सभी मनमजी करोगे? एक मनहला 

होकर नहीं समझती हो। 

…(व्यवधान) 

(1405/RV/NKL)  

श्री हुक्मदेव िारायण यादव (मधुबिी): अध्यक्ष महोदया, सोलहवीं लोक सभा के अंनतम सत्र में हम 

खडे हैं और इस अंनतम सत्र के बाद जब हम सब अपने के्षत्रों में लौटेंगे तो लोकतानंत्रक महाभारत का 

समर प्रारम्भ होगा।…(व्यवधान) महाभारत का जो धमा यिु हुआ था, उसमें दो पक्षों में सेनाए ंबटंी 

थीं, उसी तरह इस बार नहन्दसु्तान के इस आम चनुाव में दो तरफ सेनाए ंबंट रही हैं।…(व्यवधान) 

धमा और अधमा के बीच सेनाए ंबटं रही हैं।…(व्यवधान) 

जब राष्ट्रपनत जी अपने अनभभाषण को प्रारम्भ करते हैं तो वे इस बात से ही िरुू करते हैं - 

“मझेु इस बात की खिुी है नक हमारा देि गाूँधी जी के सपनों के अनरुूप नैनतकता पर आधाररत 

समावेिी समाज का ननमााण कर रहा है। हमारा देि बाबा साहब िॉक्टर भीमराव अम्बेिकर द्वारा 

सनंवधान में नदए गए सामानजक और आनथाक न्याय के आदिों के साथ आगे बढ़ रहा है। मेरी सरकार 

के प्रयासों में िोषण की राजनीनत के नवरुि जन चेतना की मिाल जलाने वाले िॉक्टर राम मनोहर 

लोनहया के समानता पर आधाररत समाज के प्रनत आस्था स्पष्ट नदखाई देती है।”…(व्यवधान) प्रारम्भ 

में ही ऐसा कहा गया नक गाूँधी, अम्बेिकर और लोनहया के सपनों को साकार करने का लक्ष्य इस 
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सरकार का है।…(व्यवधान) गाूँधी जी की भी यह दृनष्ट थी नक समाज में जो सबसे कमजोर है, उसे 

बजट का अनधक से अनधक नहस्सा जाए।…(व्यवधान)  

पनंित जवाहरलाल नेहरू से महात्मा गाूँधी ने कहा था नक तमु्हार ेबजट की सफलता को मैं 

इस दृनष्ट से देखूंगा नक तमु्हार ेबजट की रानि, जो सबसे ननधान, ननबाल हैं, उनके पास नकतनी जा 

रही है।…(व्यवधान) अम्बेिकर जी ने यही देखा था नक सामानजक क्रानंत हो और जो समाज में सबसे 

ननधान, ननबाल, कमजोर वगा के हैं, उन्हें भी समाज में सम्मान के साथ जीने का अनधकार 

नमले।…(व्यवधान) िॉक्टर लोनहया ने समानता की बात की थी नक सबमें समानता आए, ऊूँ च-नीच 

का भेद न हो, अमीर-गरीब का भेद न हो और सब बराबर हों।…(व्यवधान) नपछडे वगों के मसीहा के 

रूप में उन्होंने इस देि में क्रानंत की थी।…(व्यवधान) एक तरफ राष्ट्रनपता महात्मा गाूँधी और दूसरी 

तरफ दनलतों के उिारक अम्बेिकर और तीसरी तरफ नपछडे वगों के मसीहा िॉक्टर राम मनोहर 

लोनहया को याद करते हुए इस बजट को प्रारम्भ नकया गया है।…(व्यवधान) इसनलए मैं महामनहम 

राष्ट्रपनत जी को धन्यवाद देता ह  ंनक उन्होंने इन तीन महात्माओ ंको याद नकया है।…(व्यवधान) 

उन्होंने लोनहया जी की बात को कहा है तो मैं लोनहया जी की समानता के बार ेमें कुछ बातें आपके 

सामने उिृत करना चाहता ह ।ं…(व्यवधान) लोक सभा में नदनांक 16 माचा, 1965 को बहस करते 

हुए िॉक्टर लोनहया ने कहा था नक समाजवाद हर नकसी अन्य नसिातं की तरह होता है। एक होता 

है थोक, एक होता है फुटकर, एक होता है सगणु, एक होता है ननगुाण, एक होता है नसिातं, एक होता 

है कायाक्रम।…(व्यवधान) समाजवाद से एक सीढ़ी नीचे उतरो, उस सीढ़ी का नाम है 

बराबरी।…(व्यवधान) उस बराबरी से एक सीढ़ी नीचे उतरो।…(व्यवधान) यह महत्वपूणा है, जो 

नहन्दसु्तान के सभी गावं, गरीब, नकसान, मजदूरों को समझना चानहए।…(व्यवधान) उन्होंने कहा - 

“आनथाक बराबरी, सामानजक बराबरी, राजकीय बराबरी, धानमाक बराबरी और एक सीढ़ी और नीचे 

उतरो, तब उसके बाद आएगी समता, सम्पूणा समता, सम्भव समता।”…(व्यवधान) िॉक्टर लोनहया 

ने, ‘आनथाक बराबरी’, ‘सामानजक बराबरी’, ‘राजकीय बराबरी’, ‘धानमाक बराबरी’ - इन िजदों का 

इस्तेमाल नकया था।…(व्यवधान) िॉक्टर लोनहया तो समाजवादी थे, लेनकन समाजवादी होने के 
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नाते उन्होंने नफर नकस ‘धानमाक बराबरी’ की बात की थी?…(व्यवधान) देि के अन्दर अगर आनथाक 

गैर बराबरी है और उसमें बराबरी लाने के नलए जो कायाक्रम चलाए जा रहे हैं, वे आनथाक बराबरी के 

नलए हैं।…(व्यवधान) आज आनथाक दृनष्टकोण से जो गरीब, ननधान, ननबाल, नीचे है, उसे ऊपर उठाने 

के नलए सरकार की योजनाए ंचलती हैं।…(व्यवधान) क्या यह ‘प्रधान मंत्री जन-धन योजना’ ननधान, 

ननबाल, गरीबों को ऊपर उठाने के नलए नहीं है?…(व्यवधान) आज नहन्दसु्तान के अन्दर 34 करोड 

जन-धन खाते खोले गए हैं।…(व्यवधान) 

(1410/MY/SRG) 

उसमें लगभग 84-85 हजार करोड रुपये गावं के गरीब, मजदूर नकसानों ने जमा नकये 

हैं।…(व्यवधान) आज गावं की एक गरीब माता है, नजनके पास पाूँच-दस रुपये भी नहीं थे, उन्होंने 

भी बैंक में जीरो बैलेंस पर अपना खाता खोला है।…(व्यवधान) दनुनया के अंदर बैंक में नजतने भी 

खाते खलेु हैं, उनमें से लगभग 55 प्रनतित खाते केवल नहन्दसु्तान के लोगों ने खोले हैं।…(व्यवधान) 

 आज भारत में िोर बढ़ रहा है नक लोग ज्यादा से ज्यादा बचत करें। उस बचत से नहन्दसु्तान 

का कर्लयाण हो, नहन्दसु्तान के कोष में पैसा जाए, नजससे गावं, गरीब, नकसानों के नलए काम नकया 

जाए।…(व्यवधान) इसी से आनथाक गैर बराबरी को कम करने तथा नमटाने में सहायता नमलेगी। घर-

घर में जो सलुभ िौचालय बनाए जा रहे हैं, वे नकसनलए बनाए जा रहे हैं? अमीरों के एक घर में पाचं-

पाचं या सात-सात िौचालय होते हैं और नजतना बडा उनका बाथरूम होता है, उतना बडा उन गरीबों 

का घर भी नहीं होता है।…(व्यवधान) 

 इसनलए, मैं प्रधानमंत्री जी को धन्यवाद देना चाहता ह  ंनक ननधान, ननबाल, गरीब, जहा ंकी 

गरीब माताएूँ िौच के नलए कष्ट उठाती रहती थीं, उनके नलए िौचालय बनाया गया है।…(व्यवधान) 

आज नहन्दसु्तान के अदंर 98 प्रनतित घरों में जो िौचालय बना है, इनसे नकसको लाभ है? एक 

तरफ आनथाक गैर बराबरी को नमटाने का काम है, तो दूसरी तरफ सामानजक गैर बराबरी को भी 

नमटाने का काम है।…(व्यवधान) इन योजनाओ ंके कारण नहन्दसु्तान के जो बडे लोग हैं, सपंन्न हैं, 

समिृ हैं, सामंत हैं, उनके कलेजे में आग लगती है। गावं के इन गरीब, दनलत, नपछडे वगा की मनहलाए ं
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जब िौच के नलए बाहर जाती थी, उसी समय उनके साथ ज्यादा छेडखानी होती थी।…(व्यवधान) 

उन बडे लोगों के मन में इस बात की आग लगी है नक नरने्र मोदी आज नहन्दसु्तान के उन गरीबों के 

घर में िौचालय बनाकर समिृ और सामंत लोगों की बराबरी में उनको खडा करना चाह रहे हैं। इससे 

उनके कलेजे में आग लग रही है।…(व्यवधान) 

 आज नहन्दसु्तान के अंदर नजस गावं में हमार ेगरीब भाई हैं, उनके नलए प्रधानमंत्री आवास 

योजना के माध्यम से जो घर बनाए जा रहे हैं, वे नकसनलए बनाए जा रहे हैं? हम लोग नजस समय 

समाजवादी थे, िॉ. लोनहया के आदंोलन में नारा लगाते थे –  

‘मागं रहा है नहन्दसु्तान 

रोटी, कपडा और मकान’। 

 

 आज नरने्र मोदी जी हर नहन्दसु्तानी को रोटी, कपडा तथा मकान देने के नलए प्रनतबि हैं 

और उस ओर कदम उठा रहे हैं।…(व्यवधान) वह रोटी भी दे रहे हैं। नहन्दसु्तान के अंदर तब रोटी 

नमलेगी, जब कृनष की उन्ननत होगी। कृनष की उन्ननत तब होगी, जब खेत में पानी जाएगा।…(व्यवधान)  

दीनदयाल उपाध्याय और लोनहया कहते थे – ‘हर खेत में पानी हो, हर हाथ को काम हो’ । 

जब खेत में पानी जाएगा तो खेतों में हररयाली आएगी, तब उनके चेहर ेपर लाली आएगी, उनके घर 

में खिुहाली आएगी।…(व्यवधान) प्रधानमंत्री नसचंाई योजना के तहत हर खेत में पानी पहुचंाने का 

काम िरुू हुआ है, नजससे गावं के ननधान गरीबों की उन्ननत होगी, उनमें खिुहाली आएगी। अध्यक्ष 

महोदय, यह बडे लोगों को अच्छा नहीं लग रहा है।…(व्यवधान) 

 आज नहन्दसु्तान में गावं के अंदर जो नकसान हैं, सरकार ने बजट में यह भी घोषणा की है नक 

हर नकसान को, जो लघ ुसीमातं नकसान है, जो पाचं एकड तक जमीन वाले नकसान हैं, सब को साल 

में छह हजार रुपये नदये जाएगें।…(व्यवधान) अध्यक्ष महोदय, बहुत से बडे लोग ऐसे हैं, जो उपहास 

करते हैं। कोई कहता है नक 17 रुपये रोज नमलेंगे। नदर्लली तथा एनसीआर में बसने वाले नकसान 

नजनके नलए छह हजार रुपये की कोई कीमत नहीं है, ये टी.वी. वाले ऐसे नकसानों के मुंह में भोपा 

लगाकर उनसे पूछते हैं नक छह हजार रुपये से क्या होगा? …(व्यवधान)  
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 अध्यक्ष महोदय, जो नदर्लली तथा एनसीआर में नकसान हैं, उनकी सारी जमीन चली गई है। 

कारखाने बन गए हैं।…(व्यवधान) मानेसर के नकसान से पूछा गया, मानेसर गावं में मेरी ररश्तेदारी है, 

वहा ंनकसी के पास खेती की जमीन नहीं है। सभी कारखाने में चले गए, थोडी-बहुत जमीन है, उनके 

नलए छह हजार रुपये की कोई कीमत है क्या? …(व्यवधान) वे दस-बीस हजार रुपये रोज खचा करते 

हैं, लेनकन एक तरफ मैं नजस नबहार से आता ह ,ं पूवी उत्तर प्रदेि के जो लोग हैं, बगंाल या असम के 

जो लोग हैं, ओनििा के जो लोग हैं, जो ऐसे गरीब लोग हैं, उन गरीब लोगों के नलए छह हजार रुपये 

की कीमत काफी है। उनके घर में खिुहाली आ रही है।…(व्यवधान) जब ऐसे गरीब नकसानों से पूछा  

गया तो उन्होंने कहा नक छह हजार रुपये हमार ेनलए बहुत महत्व रखते हैं। हमार ेनलए इसकी कीमत 

है, हमार ेघर में खिुहाली आएगी।…(व्यवधान) ये छह हजार रुपये नजन गरीब नकसानों को नमल रहे 

हैं, मेर ेगावं में नकसान हैं, उन सभी के चेहर ेपर इस बात से खिुी आई है नक हर आदमी को, सौ 

प्रनतित नकसानों को उनके खाते में छह हजार रुपये आएगें।…(व्यवधान) 

(1415/CP/KKD)      

 अध्यक्ष महोदया, जो ये खातों में पैसे जा रहे हैं, इन खातों में पैसे जाने के कारण बीच में जो 

नबचौनलये, दलाल हैं, उन दलालों का काम बदं हो गया है। ऐसे नजतने दलाल हैं, वे गावं से लेकर 

नदर्लली तक एक तरफ इकट्ठा होकर नरने्र मोदी के नखलाफ मोचाा बना रहे हैं नक नरने्र मोदी जब 

िायरके्ट ट्रासंफर करेंगे, तो सारा पैसा िायरके्ट चला जाएगा, तो बीच में दलाली कहा ंसे खाएगें? 

…(व्यवधान) मैं आपसे नवनम्र प्राथाना कर रहा ह ।ं आज देि के अंदर दो पक्षों में सेनाए ंनवभि हो रही 

हैं। धमा-अधमा का यिु होने वाला है। मैं नहदूं, मसुलमान, ईसाई धमा की बात नहीं करता। धमा का 

मतलब है, भारत गरीबी से मिु हो, हर घर में खिुहाली हो, हर बच्चे को पढ़ाई हो, हर बीमार को 

दवाई हो। भारत सरकार ने आयषु्मान योजना के तहत उन गरीबों के नलए पाचं लाख रुपये की दवा 

की जो व्यवस्था की है, उससे 10 लाख लोग आज तक लाभ उठा चकेु हैं। ये सारी योजनाए ंऐसी हैं, 

जो बडे-बडे लोगों को अखरती हैं।…(व्यवधान) 
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 अध्यक्ष महोदया, क्यों ये दोनों तरफ बटं रहे हैं? 3 लाख ऐसी फजी कंपननयों को सरकार ने 

पकडा है, जो पैसे को इधर से उधर करती थीं। इसका पैसा उसको, उसका पैसा इसको। “कहीं का 

ईटं, कहीं का रोडा, भानमुती ने कुनबा जोडा”। चोरी का, बेईमानी का, िैतानी का, लूट का पैसा लाते 

थे और आपस में नमलकर उसको खाते में िालकर पचाते थे। सरकार ने उसको पकडा 

है।…(व्यवधान) ऐसे जो 3 लाख लोग पकडे गए हैं, उनके साथ कौन जडेु थे? पैसे वाले जडेु थे, धन 

वाले जडेु थे, बेईमान जडेु थे, देि के लटेुर ेजडेु थे, समाज के िोषक जडेु थे। इन सभी को आज 

सरकार पकड रही है। ऐसे 3 लाख लोग जब पकडे गए हैं, तो उन सबसे जडेु हुए नहदंसु्तान के ही 

अंदर करीब 50-60 लाख लोग बनते हैं, वे सब इकट्ठा हो गए हैं और वे सब हर्लला करते हैं, नरने्र 

मोदी को हटाओ। …(व्यवधान) नकतनी नविम्बना है नक नरने्र मोदी देि के सार ेचोर, बेईमान, लुटेर,े 

देिरोनह यों को पकड रहे हैं और दूसरी तरफ वे सार ेलटेुर,े बेईमान, आतंकवादी, उग्रवादी, ये सब 

इकट्ठा होकर नारा लगाते हैं - चौकीदार चोर है। मान लीनजए, चोर कर ेिोर। मेरी नवनम्र प्राथाना है नक 

उन सबका जो नारा है, वह देि के लोगों को गमुराह करने वाला है।…(व्यवधान) मैं नवनम्र प्राथाना 

करता ह  ंनक आज नहदंसु्तान के अंदर आवश्यकता नकस बात की है? भूखे को रोटी नमले, नबना कपडे 

वाले को वस्त्र नमले, नबना मकान वाले को मकान नमले, गरीब के घर में िौचालय बने। नहदंसु्तान में 

िॉ. लोनहया ने कहा था नक आनथाक बराबरी चानहए, सामानजक बराबरी चानहए। सामानजक बराबरी 

कब आएगी, जब समाज में ऊंच-नीच का भेद नमटेगा। …(व्यवधान) ऊंच-नीच का भेद कब नमटेगा, 

जब नीचे वाले को ऊपर उठाया जाएगा। …(व्यवधान) नीचे वाले ऊपर उठेंगे, ऊपर वाले थोडा नीचे 

आएगें, तो बीच में सतंलुन कायम करके बराबर नकया जाएगा। …(व्यवधान) नीचे वाले को ऊपर 

उठाने के नलए ये योजनाए ंचल रही हैं। इसनलए मेरी आपसे नवनम्र प्राथाना है नक ये जो योजनाए ंचल 

रही हैं, इनसे गरीबों के चेहर ेपर खिुहाली आ रही है, उनके घर में खिुहाली आ रही है। …(व्यवधान) 

उनको क्या पता, जो 100 कोठरी के बगंले में रहते हैं। …(व्यवधान) उनको नबना मकान वाले का 

क्या पता? …(व्यवधान)  
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प्रधान मंत्री आवास योजना से उनको मकान नमल रहा है। आप उनसे पूनछए और उससे 

समझ लीनजए।…(व्यवधान) अध्यक्ष महोदया, देख लीनजए। …(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : धमेंर जी, आप सब लोग जाइए।  

…(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष :  नननिकान्त जी अपनी जगह पर जाइए।  

…(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : धमेंर जी, मझुसे बात कररए। 

…(व्यवधान)   

(1420/RP/SK) 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Dharmendra ji, no, this is not fair.  

… (Interruptions) 

माििीय अध्यक्ष : अगर कोई िजद है तो मैं देखूंगी और ररकॉिा  से ननकालूंगी।  

…(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : अगर कुछ गलत बोला है तो ररकॉिा  से ननकालूंगी। 

…(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : धमेन्र यादव जी, आप अपनी सीट पर जाइए। 

…(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष :  आप अपनी सीट पर जाइए। 

…(व्यवधान) 

HON. SPEAKER: Please go to your seat.  

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: I am here.  

… (Interruptions) 
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HON. SPEAKER: All of you, please go to your seats.  

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: I am sorry. 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: The House stands adjourned to meet again at 1430 hours. 

 

1421 hours  

The Lok Sabha then adjourned till thirty minutes past Fourteen of the 

Clock. 
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(1430/MK/RCP) 

1430 बजे 

लोक सभा अपराह्न दो बजकर तीस नमनट पर पनुः समवेत् हुई। 

(माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुई)ं 

माििीय अध्यक्ष: प्लीज आप लोग बैनठए। सब लोग थोडी िानंत रनखए। हुक्मदेव जी, िानंत से 

बोनलए, नचन्ता मत कीनजए। 

…(व्यवधान) 

1431 बजे 

 (इस समय श्री कर्लयाण बनजी और कुछ अन्य माननीय सदस्य आकर 

पटल के ननकट खडे हो गए।) 

 

श्री हुक्मदेव िारायण यादव (मधुबिी): माननीय अध्यक्ष महोदया, मैं नवनम्र प्राथाना करंूगा। मैं 

1977 से ससंद का सदस्य रहा। आज तक मैंने कभी अससंदीय िजद का उपयोग नहीं नकया है। 

आज भी मैं यह कह रहा था नक नहन्दसु्तान के अंदर दो पक्ष की सेनाए ंआज चनुाव के मैदान में खडी 

हैं। जैसे कुरुके्षत्र के मैदान में धमा और अधमा के बीच की सेनाए ंखडी हुई थीं। उस क्रम में मैंने कहा 

नक एक तरफ नहन्दसु्तान में तीन लाख फजी कम्पनी वाले पकडे गये, 22000 सी.ए. जो पैसा इधर-

उधर करते थे, नोट बदंी के समय नोट की चोरी करने वाले पकडे गये। ऐसे लोग जो पकडे गये, आज 

वे इकट्ठा होकर एक जमात बना रहे हैं, आतंकवादी, उग्रवादी जमात बना रहे हैं और प्रधानमंत्री के 

नखलाफ नारा लगा रहे हैं। नजन्होंने देि को लूटा, नजन्होंने देि को बबााद नकया और आज प्रधानमंत्री 

पर आरोप लगा रहे हैं नक ‘प्रधानमंत्री चोर’ है। मैंने इस सदन के नार ेके बार ेमें नकसी को नहीं कहा। 

माननीय सदस्य हैं, उनकी अपनी मयाादा है, उनके अपने निष्टाचार हैं और यनद  उनकी मयाादा और 

निष्टाचार यही कहता है तो मैं कौन होता ह  ंइनको रोकने के नलए? आप अपने-आप को रोकने के 

नलए स्वय ंकाफी हैं।  
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 अध्यक्ष महोदय, मैं सामानजक बराबरी की बात कर रहा था। समानजक बराबरी का मतलब 

क्या होता है? सामानजक बराबरी की बात भगवान श्रीकृष्ण ने की थी। उन्होंने एक मानलन, जो कुबडी 

थी, उसको उठाकर उन्होंने सनु्दर बनाया, उन्होंने सामानजक बराबरी की बात की थी। एक ऋनष थे, 

आप जानती होंगी, आपके पास िास्त्र का ज्ञान है। सपुंच ऋनष नजनको उस समय के समाज में अछूत 

कहा जाता था, जब तक यनुधिर के राजस्व यज्ञ में सपुचं ऋनष को भोजन कराकर पूनजत नहीं नकया 

था, तब तक यज्ञ को पूणा नहीं माना था। सामानजक सम्मान इसी को कहते हैं। आज नरने्र मोदी ने 

कहा है नक राष्ट्रीय सम्मान लोगों को नदया गया है। भारत रत्न नानाजी देिमखु को, हजाररका को 

और आदरणीय प्रणब मखुजी को नदया गया है। अध्यक्ष महोदया, मैं नवनम्र सराहना करता ह  ं नक 

आदरणीय प्रणब मखुजी भारत रत्न होकर नकसी टी.वी. पर नकसी कंपनी का माल बेचने नहीं जाएगें। 

आज तो भारत रत्न ऐसे व्यनि हैं, जो टी.वी. पर कंपनी का माल बेचते हैं, तेल बेचते हैं, साबनु बेचते 

हैं। वे लोग उस पद का अपमान करते हैं। इसीनलए, नरने्र मोदी जी ने उनचत पात्र, उनचत व्यनि को 

सम्मान नदया है। पूजनीय को पूज्य मानने में जो बाधा क्रम है यही मनजु का अहकंार है, यही मनजु 

का भ्रम है। आज जो लोग इस भ्रम से भ्रनमत हैं, उनको अपनी आत्मा से सोचना चानहए नक वे कहां 

पद्मश्री और पद्म भूषण को सम्मान देते हैं।  

 अध्यक्ष महोदया, एक तरफ गावं में रहने वाले नकसान के बेटे, हल चलाने वाले, भैंस चराने 

वाले के बेटा हुक्मदेव नारायण यादव को अगर पद्म भूषण देते हैं, तो दूसरी तरफ नबहार के 

नरकनटयागंज में राम नगर से झािू लगाने वाली, जमीन पर सोने वाली, सूखी रोटी खाने वाली, अपने 

बच्चे को गोद में लेकर सोती, उनको पूर ेतन पर कपडा नहीं दे पाती थी।  

(1435/RPS/SMN)  

 ऐसी भागीरथी देवी को जो ‘पद्म श्री’ सम्मान नमला है, वह यह बताता है नक नरने्र मोदी की 

दृनष्ट है नक प्रनतभा, योग्यता और क्षमता नजनके पास हो, अगर झोपडी में प्रनतभा है तो उस प्रनतभा 

की पूजा करेंगे। …(व्यवधान) लेनकन हमार ेपास क्या पूजंी है, साहब? …(व्यवधान) हमार ेपास 

अपना पसीना और परुुषाथा की पूजंी है। …(व्यवधान) न मेरा बाप राजा था, न मेरी माूँ रानी थी, न 
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मेरा नाना राजा था, न मेरी नानी रानी थी, …(व्यवधान) न मेरा दादा राजा था और न मेरी दादी रानी 

थी।…(व्यवधान) आज जो लोग राजनीनत में हैं, …(व्यवधान) जो अखबार वाले और टी.वी. -

बाइस्कोप वाले नदखाते हैं नक कौन आया है राजनीनत में, …(व्यवधान) नजसके नाना-दादा बडे लोग 

थे, वे ऐसे बडे लोगों के घर से हैं।…(व्यवधान) नरने्र मोदी जी चाहते हैं नक अगर अब तक महल से 

प्रनतभा की पूजा होती रही है तो आज ननधान, ननबाल, नपछडे, दनलत और गावं के गरीब के घर में भी 

अगर प्रनतभा है, योग्यता है, क्षमता है, पसीना है, पररश्रम है तो उनकी भी पूजा की जाए। …(व्यवधान) 

अगर गावं के ननधान, ननबाल, गरीबों की पूजा कर रहे हैं तो क्या अनथा-अन्याय कर रहे हैं? 

…(व्यवधान) इसनलए मैं आपसे पूछना चाहता ह  ंनक तीजनबाई आनदवासी, लोकगीत में महाभारत 

गाने वाली, को आज अगर ‘पद्म नवभूषण’ नदया गया है तो क्या अनथा हुआ है? …(व्यवधान) उत्तर 

प्रदेि के वाराणसी से हीरालाल यादव, जो नबरहा लोकगीत गाते हैं, उनको सम्माननत नकया गया है। 

…(व्यवधान) मैं पूछना चाहता ह  ंनक इतने नदनों तक नहन्दसु्तान में नजनका राज रहा, उस सरकार 

के समथान में आदरणीय मलुायम नसहं यादव भी रहे, दूसर ेलोग भी रहे, क्या कभी उनकी दृनष्ट 

हीरालाल यादव जैसे एक साधारण, गरीब अहीर के ऊपर नहीं गई थी? …(व्यवधान)  

 आज नरने्र मोदी जी एक लोकगीत गाने वाले को ऊपर उठा रहे हैं। …(व्यवधान) िाक्टर 

लोनहया ने कहा था नक लोक-भूषा, लोक-भाषा, लोक-भोजन, लोकभवन, लोक-ससं्कृनत, लोक-कला 

आनद को जब पूजा जाएगा, तब असली लोकतंत्र आएगा। …(व्यवधान) नरेन्र मोदी जी लोक- 

ससं्कृनत को भी पूज रहे हैं और लोकगीत गायक हीरालाल यादव, जो नबरहा गाने वाले हैं, पूवी उत्तर 

प्रदेि में नजन लोगों ने नबरहा सनुा होगा, उनको नकतना आनन्द आता है, वे ही जानेंगे। …(व्यवधान) 

तीजनबाई वहा ंआनदवानसयों के बीच से ननकलकर, आज वहा ंमहाभारत गाती हैं, उसका आनन्द 

उस समाज को नमलता होगा। …(व्यवधान) 

“का दखु जाने दनुखया, का दखु जाने दनुखया माय, 

जाके पैर न फटे नबवाई, सो का जाने पीर पराई।” 
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 महलों में रहने वाले ये लोग हमारी पीडा को क्या जानेंगे? …(व्यवधान) मेरी मा ंको क्या कष्ट 

होगा, उसे क्या जानेंगे? …(व्यवधान) नरने्र मोदी इसनलए जानते है नक उन्होंने एक मजदूर-गरीब 

मा ंके पेट से जन्म नलया, नपछडे समाज में जन्म नलया। …(व्यवधान) मैं भारतीय जनता पाटी के 

सभी लोगों को कोनट-कोनट अनभनन्दन करते हुए धन्यवाद देता ह  ंनक उन्होंने नरने्र मोदी जैसे नपछडे 

वगा में जन्म लेने वाले, गरीब मा ंके बेटे को नेता बनाकर एक नम्बर की कुसी पर सम्माननत नकया है। 

पहले ऐसा क्यों नहीं हुआ? …(व्यवधान) पहले क्यों नहीं हुआ? …(व्यवधान) हमको बलुाओ, हमको 

नाना प्रकार के लोभ नदखाओ, हम फूल लेकर आएगें, तेर ेगले में पहनाएगें। हम पीछे-पीछे रह जाएगें, 

तेर े जूते-चप्पल साफ करते रहेंगे, तू कुसी पर बैठ और नसहंासन पर मकुुट पहनकर राज चला। 

…(व्यवधान) अब नरने्र मोदी के राज में जमाना बदला है। …(व्यवधान) इसीनलए मैं इस सदन में 

खडा होकर, नहन्दसु्तान के करोडों गरीब, ननधान, ननबाल, नपछडे और दनलत लोगों से प्राथाना करना 

चाहता ह ।ं आज लोक सभा टी.वी. पर वे मेरी बात सनु रहे होंगे, सनुो-सनुो, यह जगं है। …(व्यवधान) 

यह जगं है, यह झगडा महाभारत का है, एक तरफ झोपडी और एक तरफ महल है। …(व्यवधान) यह 

झोपडी और महल की टक्कर है। …(व्यवधान) एक तरफ लटेुरा है और एक तरफ नरने्र मोदी 

फक्कड है। …(व्यवधान) इसनलए दो पनंियों में बटं जाओ, सीधी लडाई होने दो। …(व्यवधान) मैं 

बडे लोगों को सावधान करना चाहता ह ,ं नजस तरह महाभारत में श्रीकृष्ण ने कुरु सभा में जाकर 

सबको सावधान नकया था, महाभारत में सबको गीता का सदंेि सनुाया था। …(व्यवधान)  

 अध्यक्ष महोदया, आज राजनीनत में ऐसे नेता हैं, नजन्होंने न गीता का श्लोक पढ़ा, न गीता का 

ज्ञान देखा, न गीता के ममा को समझा, लेनकन बाहर वह अपने अखबार और टी.वी. के माफा त श्री 

नरने्र मोदी को गीता पढ़ने का उपदेि देते हैं।…(व्यवधान) नरने्र मोदी जी गीता क्या पढ़ेंगे, बीस 

साल-पच्चीस साल तक वह सघं के प्रचारक की हैनसयत से भटके । वह जगंल में भटके, आनदवानसयों, 

गरीबों, ननबालों और ननधानों के बीच भटके। उन्होंने गीता का प्रत्यक्ष ज्ञान प्राप्त नकया है। …(व्यवधान) 

नजसके पास ज्ञान नहीं, बनुि नहीं, नववेक नहीं है।…(व्यवधान) 
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(1440/RAJ/MMN) 

अध्यक्ष महोदया, मैं एक और बात कहना चाह गंा, मैं नहन्दसु्तान के इन गरीबों से कहना चाहता 

ह ,ं तमु अपने जानत के नेता के पीछे बहुत दौडे हो। तमु्हार ेजानत के नेता आए, तुमको भटकाए, जानत 

के नाम पर साथ नलए, खदु नकले पर चढ़ गए।…(व्यवधान) उन्होंने कहा : 

 

जानत के लोग आओ, 

मेर ेपीछे लग जाओ, 

अपने बेटे को मरवाओ, 

मैं तेर ेबेटे की लाि पर चिंूगा, 

लाल नकला पर झिंा लहराऊंगा। 

 

 वह जमाना चला गया।…(व्यवधान) इसनलए मैं उन गरीबों के बच्चों से कहना चाहता ह ,ं 

नपछडे दनलतों से कहना चाहता ह  ंनक तमु अपनी जानत के नेता के पीछे दौडना छोडो। उनके मोह को 

छोडो, उनकी ममता को छोडो और एक बार जानत तोडो, बधंन छोडो, गले लगो और हाथ में हाथ 

नमलाओ। सब नमल कर गाओ, “न हम नहन्दू, न हम मसुलमान, हम हैं भारत माता की सतंान।” सब 

नमल कर आएगें, कमल पर महुर लगाएगें, नफर नरने्र मोदी को नहन्दसु्तान के लाल नकला पर चढ़ाएगें। 

नजस नदन यह सपना पूरा होगा, नहन्दसु्तान का कायाकर्लप होगा।…(व्यवधान) 

 अंत में, मैं नहन्दसु्तान के नकसान, नपछडे और दनल तों से प्राथाना करना चाहता ह  ंनक मेरी 

बात को समझो। मैं राजनीनत के 58 वषा तक केवल इन गरीबों, नपछडों और दनलतों के नलए लडा। 

अध्यक्ष महोदया, मैं पीनडत ह ।ं मैं ऊंची जानतयों के अनादर और अपमान से कभी पीनडत नहीं हुआ। 

अगर मझेु कभी पीनडत होना पडा तो अपनी जानत के लोगों से पीनडत होना पडा।  

वषा 1991 में, मैं चन्रिेखर जी के नेततृ्व में दरभगंा से लोक सभा का चनुाव लड रहा 

था।…(व्यवधान) उस समय मैं भारत सरकार का मंत्री था। उस समय उग्रवादी, आतंकवादी, 

जानतवादी और उदिंवादी, वे मेरी जानत के ही लोग थे, एक नेता के पीछे पागल थे।…(व्यवधान)  
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अध्यक्ष महोदया जी, उन्होंने पनंपगं सेट में से ननकाल कर जला हुआ एक बार्लटी मोनबल िाल नदया, 

नमट्टी तेल िाल नदया और मेरी देह में आग लगाने लगे। वहा ं के लोगों ने आकर मझेु 

बचाया।…(व्यवधान)  इसनलए मैं कहना चाहता ह  ंनक  आओ गरीबों, जानत से नाता तोडो, मोह को 

छोडो, तमु एक साथ इकट्ठा हो जाओ। यह एक लडाई है,  यह महाभारत का यिु है, एक तरफ गरीब-

एक तरफ अमीर, एक तरफ कमेडा-एक तरफ लटेुरा, एक तरफ महल-एक तरफ झोपडी 

है।…(व्यवधान)   

 अध्यक्ष महोदया, ननबाल से लडाई बलवान की, यह कहानी है नदये और तूफान की। एक तरफ 

ननबाल, ननधान लोग खडे हैं।…(व्यवधान)  

अंत में, मैं यह प्राथाना करंूगा नक समाज को समरस करने के नलए, ऊंची जानत के लोगों को 

दस प्रनतित आरक्षण नदया गया। िॉ. लोनहया कहते थे नक नजस नदन ऊंची जानत के गरीब, अपनी 

जानत के धनवान और अमीर से नाता तोड कर, नपछडे, दनलत और गरीबों से अपना नाता जोड लेंगे, 

उस नदन असली नहन्दसु्तान का ननमााण होगा।…(व्यवधान)  मझेु खिुी है नक  हम उस ओर कदम 

बढ़ा रहे हैं।…(व्यवधान)  ऊंची जानत के गरीब लोगों का भी अपनी जानत के सामंतवादी, अपनी जानत 

के बडे लोगों से, भ्रष्टाचाररयों से नाता टूटेगा और नफर वे आगे आकर इन गरीबों, दनलतों, नपछडे 

लोगों का नेतृत्व करेंगे।…(व्यवधान)  

मैं अपनी वाणी को नवराम देते हुए, िा. लोनहया की उस वाणी से आह्वान करता 

ह ।ं…(व्यवधान)  वह हमेिा कहते थे नक ऊंची जानत के नौजवानों में नेतृत्व देने की क्षमता है, उनमें 

आगे बढ़ने की क्षमता है।…(व्यवधान)  तमु अपने अमीरों से नाता तोडो, आगे आओ और समाज के 

इन नपछडे और दनलतों का नेततृ्व करो, नए भारत का ननमााण करो। तमु खाद बन जाओ, लेनकन 

इनको गलुाब की तरह नखलने दो, नरने्र मोदी जी उस ओर जा रहे हैं।…(व्यवधान) 

 मैं आनखर में कह गंा नक बेईमान और िैतान की बेनामी सपंनत्त जजत हो रही है।…(व्यवधान)  

मैं एक िजद सनुा देता ह ।ं…(व्यवधान) वषा 1950 में ‘कंचन-मनुि’ पर प्रवचन देते हुए सानथयों के 

बीच लोनहया ने कहा था। इसे सब गौर से सनुनएगा। दनुनया के नौजवानों सनुो, गरीबों सनुो, अपरानधयों 
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के नलए उनचत दिं की व्यवस्था रहनी चानहए और नविेष रूप से अवैधाननक सपंनत्तयों को छीन लेने 

की, नकन्त ुऐसे कानून बनाने से पहले यह आवश्यक है नक  उसके समथान में िनििाली जनमत तैयार 

हो। िा. लोनहया ने वषा 1960 में नजसको कहा था, आज नरने्र मोदी जी बेनामी सपंनत्त जजत कर रहे 

हैं।…(व्यवधान)  वह इसनलए कर रहे हैं नक  नविाल जनमत उनके साथ है।…(व्यवधान)  मैं उन 

गरीबों, मजदूरों, नकसानों, नपछडों, दनलतों और गरीब माताओ ंको कहता ह ,ं मेरी बात सनुो, हे गरीब 

मा,ं नजसने तमु्हार ेकोख की लाज रखी है,  तमु्हार ेदूध की पूजा की है, आज आवश्यकता है नक  तेरे 

कोख की नजतनी सतंाने हैं, उन सभी से कहो नक उठो, जागोा। इस यिु में गरीब एक तरफ हो कर 

नरने्र मोदी जी के साथ खडे हो जाओ और नहन्दसु्तान में एक बार आर-पार की लडाई होने दो। नफर 

देखेंगे नक नकसके सीने में नकतनी ताकत है?…(व्यवधान) हम वषा 2019 के चनुाव में हर मतदान 

केन्र पर लड लेंगे और नफर अपनी नवजय पताका फहराएगें। धन्यवाद। 

 (इनत) 
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(1445/IND/VR) 

1445 बजे 

श्री जगदनम्बका पाल (डुमररयागजं) : अध्यक्ष महोदया, आपने महामनहम राष्ट्रपनत जी के 

अनभभाषण पर श्री हुक्मदवे नारायण यादव जी द्वारा धन्यवाद प्रस्ताव के समथान पर मझेु बोलने की 

अनमुनत दी है, इसके नलए आपका आभार व्यि करता ह ।ं श्री यादव जी ने बहुत नवस्तार से महामनहम 

राष्ट्रपनत जी के अनभभाषण में सरकार की उपलनजधयों की चचाा की। जब मोदी जी वषा 2014 में देि 

के प्रधान मंत्री बने और ससंद की दहलीज पर, लोकतंत्र के मंनदर की चौखट पर पहली बार उन्होंने 

प्रवेि नकया, तब अपना िीि नवाते हुए कहा था नक मेरी सरकार देि के उन करोडों लोगों के नलए 

समनपात होगी, जो आजादी के इतने वषों बाद भी वंनचत रहे हैं, उपेनक्षत रहे हैं। उन आनथाक नवषमताओ ं

को दूर करने के नलए, उन नवसगंनतयों को दूर करने के नलए उन्होंने सकंर्लप नलया नक हमारी सरकार 

“सबका साथ सबका नवकास” करगेी। एक वह नदन था और एक आज का नदन है, जब हम 17वीं लोक 

सभा के चनुाव के पास हैं और यह हमारा आनखरी सत्र है। मैं कहना चाहता ह  ंनक आज हम केवल 

राष्ट्रपनत जी के अनभभाषण पर ही चचाा नहीं कर रहे हैं, बनर्लक हमारी सरकार के नपछले साढे़ चार 

वषों की उपलनजधयों के बार ेमें चचाा कर रहे हैं। यह हमारी सरकार के साढे़ चार साल का लेखा-जोखा 

है।  

महोदया, आज ससंद में सरकार के कायाक्रमों और नीनतयों पर चचाा होनी चानहए। यनद कोई 

कमी है, तो उसे उर्ललेनखत करना चानहए। नजस तरह से सदन में लगातार व्यवधान पैदा नकया जा 

रहा है, वह ठीक बात नहीं है। लोकतंत्र में देि की जनता इन्हें माफ नहीं करगेी, क्योंनक  देि के सवोच्च 

न्यायालय ने, नजस बात को लेकर इनकी नेत्री ने धरना नदया, उसके नलए सपु्रीम कोटा  ने अपने 

ओबजवेिन में स्पष्ट नकया नक वेस्ट बगंाल के पनुलस कनमश्नर को जो नक िारदा, नारदा घोटाले में, 

नजसमें 17 लाख लोगों की गाढ़ी कमाई का पैसा िूब गया है और कई लोग आत्महत्या तक करने को 

मजबूर हुए, उन पररवारों के लोगों का सहुाग उजड चकुा, तमाम पररवारों की माताओ ंकी गोद सूनी 

हो गई, ऐसे गरीब लोग अपने पैसे और न्याय की आिा नलए हुए थे। इस संबधं में वषा 2014 में 
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एसआईटी का गठन हुआ। कोटा  के आदेि पर सीबीआई की जाचं िरुू हुई और इसके बावजूद इस 

सघंीय िाचें में सीबीआई की जाचं, जो सम्माननत सवोच्च न्यायालय के आदिे पर हो रही है, उस 

जाचं के नलए  पूछताछ करने के नलए सीबीआई के अनधकारी गए। उन अनधकाररयों को नहरासत में 

ले नलया गया। गहृ मंत्री जी ने स्वयं कहा नक लोकतंत्र के सघंीय िाचें पर खतर ेका सवाल है। आज 

सपु्रीम कोटा  ने स्पष्ट कर नदया नक सीबीआई को सहयोग करना होगा, पनुलस कनमश्नर को उनके सामने 

पेि होना होगा। इसके बावजूद भी यनद सदन में इस नवषय पर िोर नकया जा रहा है, तो इन्हें देि की 

जनता से माफी मागंनी चानहए।  

कागें्रस के नेता राफेल के सवाल को उठाते रहे, जैसे गोयबर्लस  की ्योरी हो नक लगातार 

झूठ बोलते रहें और उस पर भी सपु्रीम कोटा  ने नजस तरह से सरकार को क्लीननचट दी और फ्ासं 

के राष्ट्रपनत ने भी दी, लेनकन आज भी उसी बात को इश्यू बना रहे हैं। यह िायद पहला अवसर होगा, 

जब इस सदन में नवपक्ष के पास आज कुछ कहने के नलए नहीं है। आप याद कीनजए वषा 2014 के 

समय देि का वातावरण क्या था। पूर ेदेि में उस समय भ्रष्टाचार था। उस समय देि में कोलगेट 

घोटाले की बात हो या कॉमन वेर्लथ गेम्स के भ्रष्टाचार की बात हो या 2जी घोटाले की बात हो, नजस 

तरह से 1 लाख 86 हजार करोड रुपये के घोटाले थे, उसी को ध्यान में रखकर देि की जनता ने 

जनादेि नदया था। 

(1450/VB/SAN) 

आज वेस्ट बगंाल में भ्रष्टाचार की बात हो, अपने भ्रष्टाचार को नछपाने के नलए ये इस सदन के 

माननीय सदस्यों का बहुमूर्लय समय खराब कर रहे हैं। आनखर उस सरकार की नीनतयाूँ क्या हैं? इस 

देि में प्रधानमंत्री नकसान सम्मान नननध से देि के 12 करोड नकसानों के खाते में छ: हजार रुपये 

प्रनतवषा जाएगें, नजसमें लगभग 75 हजार करोड रुपये भारत सरकार के खजाने से उन 12 करोड 

नकसानों के खाते में सीधे जाएगें। 

 मैं कहना चाहता ह ूँ नक 17 रुपये प्रनतनदन के बार ेमें एक नेता ने कहा नक यह नकसानों का 

अपमान है। नपछले 10 वषों में जब उनकी सरकार थी, इसी सदन में माननीय सदस्य भतृाहरर महताब 
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जी बैठे हैं और 15वीं लोक सभा के तमाम सम्माननत सदस्यगण भी हमारी तरफ बैठे हैं। जब इस 

सदन में चचाा होती थी, माननीय स्पीकर महोदया आप भी इस सदन की गवाह हैं, यह होता था नक 

श्री मोंटेक नसहं अहलूवानलया जो नौ वषों तक योजना आयोग के उपाध्यक्ष रहे, वे क्या पररभाषा देते 

थे? वे कहते थे नक गरीबी रखेा के नीचे जो लोग हैं, तो िहरी के्षत्र में गरीबी रखेा के नीचे रहने वाले 

लोगों की आमदनी अगर 859 रुपये 60 पैसे प्रनत माह है, तो वे गरीब नहीं हैं। ग्रामीण के्षत्रों में गरीबी 

रखेा के नीचे रहने वाले लोगों की आमदनी अगर 672 रुपये प्रनत माह है, तो वे गरीब नहीं हैं। यह 

पररभाषा कांगे्रस-यूपीए की सरकार के योजना आयोग के उपाध्यक्ष की थी नक 28 रुपये 65 पैसे 

प्रनतनदन और 22 रुपये 42 पैसे प्रनतनदन कमाने वाला गरीब नहीं है। ये आूँकडे इसनलए नदये जाते थे, 

क्योंनक उनका मकसद गरीबी रखेा के नीचे रहने वाले गरीबों की सखं्या को कम करना था, नजससे 

गरीबों को योजनाओ ंका लाभ न नमल सके, उनको अनधक-से-अनधक लाभ न देना पडे। 

 आज हमारी वतामान सरकार की योजना यह है नक देि के एक-एक गरीब को, अगर आज 

सौभाग्य योजना में हमारी सरकार ने लाभ देने का फैसला नकया है, तो हम गरीबी रखेा की पररभाषा 

को ननधाा ररत नहीं कर रहे हैं। आज हम यह ननधााररत नहीं कर रहे हैं नक कोई गरीबी रखेा के नीचे 

होगा, उन्हीं को नन:िरु्लक नबजली का कनेक्िन देंगे। हमारी सरकार ने फैसला नकया है नक चाहे कोई 

गरीबी रखेा के नीचे का हो, चाहे गरीबी रखेा के ऊपर का हो, आज भी देि में कन्याकुमारी से कश्मीर 

तक गाूँवों और िहरों में लोगों के ऐसे घर हैं, जहाूँ आज भी नबजली महैुया नहीं हुई है। आज भी उनके 

बच्चे सूरज ननकलने का इंतजार करते हैं नक जब सूरज की रोिनी होगी, तब हम पढ़ाई करेंगे। यनद 

माूँ को घर में खाना बनाने के नलए निबरी या लालटेन हो, यनद उनको उस यगु से ननकालने का ददा 

नकसी को हो सकता है, तो वह उसी को हो सकता है, नजसने देि में गरीबी दखेी हो, नजसने गरीबी 

भोगी हो और आज हम कह सकते हैं नक भारत के प्रधानमंत्री को देि के गरीबों की नचन्ता है क्योंनक 

उन्होंने उस गरीबी को देखा है। इसनलए देि का कोई भी ऐसा घर, जहाूँ आज भी उजाला नहीं है, 

उन घरों में हम सौभाग्य योजना के तहत नन:िरु्लक नबजली का कनेक्िन देने का काम कर रहे हैं।  
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 मैं कहता ह ूँ नक उन घरों में हम सौभाग्य योजना में नबजली का कनेक्िन दें। घरों में धएुूँ से 

मिु रसोई देने का काम कर रहे हैं, इसके नलए इसी सदन में बहुत नचन्ता होती थी। मैं 15वीं लोक 

सभा में इस सदन में खडा था, सरकार ने कहा था नक अब हम केवल साल में छ: गैस के नसलेंिर ही 

एक पररवार को देंगे। आप कर्लपना कीनजए, हर पररवार में औसतन एक नसलेंिर लगता है। इस सदन 

में हमने इस सवाल को उठाया था नक कम-से-कम गैस के 12 नसलेंिर एक पररवार को नमलने चानहए। 

उसका नतीजा यह हुआ नक बडी मनुश्कल से पूर ेसदन ने मेरी बात का समथान नकया था। आदरणीय 

गहृ मंत्री जी यहाूँ मौजूद हैं। उस समय नौ नसलेंिर नकए गये थे। उस कागें्रस-यूपीए की सरकार के 

समय में लोगों को जलैक में नसलेंिर लेना पडता था। लोग पैसे लेकर नसलेंिर लेने जाते थे, तो लाठी 

चाजा होती थी। आज यह नतीजा है नक हम केवल छ:, नौ और बारह नसलेंिर ही नहीं दे रहे हैं, बनर्लक 

देि के हर घर में, पहले हमने वषा 2011 की सूची से तय नकया नक देि में जो अनसूुनचत जानत के 

लोग हैं, अनसूुनचत जनजानत के लोग हैं, अन्त्योदय कािा  होर्लिसा हैं, चाहे देि में गरीबी की रखेा से 

नीचे रहने वाले लोग हों या जगंलों में रहने वाले आनदवासी हों, उनके घरों में हम गैस के चूर्लहे देंगे। 

 आज मैं अपनी सरकार को धन्यवाद देना चाहता ह ूँ नक आज हमारी सरकार ने यह फैसला 

नकया। माननीय प्रधानमंत्री जी और पेट्रोनलयम नमननस्टर प्रधान जी ने फैसला नकया नक चाहे कोई 

सामान्य वगा का हो, सवणा हो, बैकविा  क्लास का हो, अगर आज भी देि का कोई ऐसा घर है, जहाूँ 

गैस के चूर्लहे का कनेक्िन नहीं है, उसको ‘उज्ज्वला योजना’ के अंतगात मुफ्त गैस का चूर्लहा, 

नसलेंिर और रगेलेुटर देने का काम करेंगे। 

(1455/MM/RBN) 

िायद इस तरीके का ननणाय आजादी के बाद से नकसी सरकार के द्वारा नहीं हो सकता था। 

लोगों को पैसा देकर भी गैस का नसलेण्िर नहीं नमल रहा था। आज नस्थनत यह है नक 6 करोड गैस 

नसलेण्िर और चूर्लहा हम बाटं चकेु हैं। 

 अध्यक्ष महोदया, मैं कहना चाहता ह  ंनक वषा 2014 में जहा ंभ्रष्टाचार की चचाा होती थी, आज 

वषा 2019 में ‘आयषु्मान भारत’ की चचाा हो रही है, सौभाग्य योजना, उज्ज्वला योजना, प्रधानमंत्री 



05-02-2019           DIR(KVJ)/ASA                Uncorrected/Not for publication                          327 

 

नकसान सम्मान नननध और प्रधानमंत्री मरुा योजना की चचाा हो रही है। ये योजनाए ंक्या हैं? प्रधानमंत्री 

जी ने 26 मई, 2014 को सरकार बनने के बाद कहा था नक सबका साथ, सबका नवकास होगा। हमार े

देि के करोडों उपेनक्षत लोग, नजन्होंने कर्लपना नहीं की थी नक उनके घर में िौचालय बनेगा, उनको 

रहने के नलए आवास नमलेगा, उन लोगों के नलए यह सरकार काम कर रही है।  

 मैं एक बात कहना चाहता ह  ं नक महात्मा गांधी जी की 150वीं जयंती मनायी जा रही है। 

भारतीय जनता पाटी और हमारी सरकार महात्मा गाधंी जी के प्रनत सम्मान प्रदनिात करती है। सदन 

के नकसी भी दल के लोग हों, जब भी सरकार बनती है तो वे कहते हैं नक हम महात्मा गाधंी जी के 

पदनचह्नों पर चलेंगे, महात्मा गाधंी जी की नीनतयों पर चलेंगे और महात्मा गाधंी के नसिातंों पर चलेंगे। 

मैं कहना चाहता ह  ंनक महात्मा गांधी के सबसे बडे दो नसिातं थे। पहला अस्पशृ्यता के नवरुि था 

और दूसरा, स्वच्छता का था। आजादी के बाद से 2 अक्टूबर को राजघाट जाकर नपछली सरकारों 

के मनुखया प्रधानमंत्री या मंत्री श्रिा समुन अनपात करते थे और सकंर्लप लेते थे नक हम आपके सपनों 

को साकार करेंगे। अगर वे सपने साकार हुए होते तो वषा 2014 में जब भारतीय जनता पाटी की 

सरकार बनी तो मोदी जी के नेततृ्व में उन महात्मा गाधंी जी के सपनों को हमारी सरकार के द्वारा 

साकार नकया जा रहा है। देि के 9 करोड पररवारों को िौचालय उपलजध करवाए गए हैं। हमारी बहन-

बेनटयों को पहले िौच जाने के नलए सूरज िलने का इंतजार करना पडता था। अगर तनबयत खराब 

हो जाए तो बहुत असहज नस्थनत होती थी। पहले ऐसी पररनस्थनतया ंहुआ करती थीं। हमने देि के नौ 

करोड पररवारों के नलए िौचालय बनाकर नदए हैं।  महात्मा गाधंी के सपनों को कोई साकार कर रहा 

है, महात्मा गाधंी के नसिातंों पर चलकर सबका साथ, सबका नवकास की बात हम कर रहे हैं। 

छुआछूत, गैर बराबरी, असमानता, नजनके बार ेमें हमार ेहुकुमदेव नारायण जी ने कहा, जो नवसगंनतया ं

हैं, उनको समाप्त करके हम आज समतामूलक समाज की स्थापना करने की बात कर रहे हैं। यह 

काम नरने्र मोदी जी के नेततृ्व में हमारी सरकार कर रही है। 

 महोदया, मैं एक बात कहना चाहता ह  ं नक हमने नजस तरह से देि में योजनाओ ंको लागू 

नकया है, हमारी सरकार बनते ही हमने सबसे पहले कृनष पर जोर नदया। हमार ेसासंद जब अपने लोक 
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सभा के्षत्र में जाते हैं और कोई नवधवा नमल जाती है तो कहती है नक मेर ेपनत की मतृ्य ुको आठ साल 

हो गए हैं, लेनकन अभी तक हमें नवधवा पेंिन नहीं नमली है। कोई विृ नमल जाता है तो कहता है नक 

हमें विृावस्था पेंिन नहीं नमल रही है। 500 रुपये पेंिन के नलए हमारी गावं की माताए ंऔर बहनें 

नजस तरह से दखुी और व्यनथत रहती हैं, उनको जब पेंिन नमल जाती है तो उनके जीवन की नकतनी 

बडी सोिल नसक्योररटी होती है। नजस तरह से नकसी नौकरीपेिा को सरुक्षा नमलती है, उसी तरह 

की यह होती है। आदरणीय मोदी जी के नेततृ्व में हमारी सरकार ने सबसे पहले नकसानों की बात 

की। नकसानों की बात सब करते हैं। देि की आजादी के बाद से खेती का जीिीपी में योगदान ननरतंर 

घट रहा था। 
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(1500/SJN/SM) 

यह िचतंा हमस ेपहल ेकì भी सरकारŌ को होनी चािहए थी। लेिकन इसके बावजूद यह िचतंा 

नहé हòई िक उस जीडीपी म¤ जब िकसानŌ का 27 ÿितशत कािÆůÊयूशन रह गया, तो िकसानŌ के 

उÂपादन मूÐय को कैस ेलाभÿद मूÐय म¤ बदल सक¤ । यह बात पहली बार माननीय ÿधान मýंी जी न े

सोची िक अब हम उन िकसानŌ का जो िमिनमम सपोटª  ÿाइस होगा, Æयूनतम समथªन मूÐय होगा, 

िकसान कì जो लागत आती ह,ै उसकì भतê आती ह,ै चाहे वह बीज हो, खाद हो, पानी हो, कìटनाशक 

पेिÖटसाइड दवाइया ंहŌ, उन सबको िमलाकर जो उनकì उÂपादन मूÐय/लागत मूÐय ह,ै उस उÂपादन 

मूÐय का डेढ़ गनुा देने का काम कर¤गे। म§ आज बधाई देना चाहता हó ंिक पहली बार देश के िकसानŌ 

कì 22 महÂवपूणª फसलŌ के िमिनमम सपोटª  ÿाइस पर हमारी सरकार न ेकैिबनेट म¤ फैसला िकया 

िक हम डेढ़ गनुा लागत द¤गे। िजस िकसान को कभी अपना लाभÿद मूÐय नहé िमलता 

था।…(Óयवधान) उसकì खरीद नहé होती थी।… (Óयवधान) िजस तरीके स ेस ेगेहó ंकì खरीद हòई, 

धान कì खरीद हòई…(Óयवधान) अभी जो लोग सदन म¤ हò³मदवे नारायण जी का िवरोध कर रहे थ,े 

वे भी पांच साल सरकारŌ म¤ थे। गÆना मूÐय का भगुतान नहé कर पाते थे।…(Óयवधान) आप ³या बात 

कर रहे ह§?…(Óयवधान) आप कभी गेहó ंकì खरीद नहé कर पाए।…(Óयवधान) आज म§ कह सकता 

हó…ं(Óयवधान) इसीिलए जनता न ेजनादेश द ेिदया िक केवल कहने के िलए कहते थ ेिक हम िकसान 

के पýु ह§…(Óयवधान) लेिकन िकसानŌ के पýु नहé थ,े केवल अपन ेयहां के ए³सÿेस हाईवे बना रहे 

थे।…(Óयवधान) आज म§ कहना चाहता हó ंिक पहली बार सरकार न ेगÆन ेका 23,000 करोड़ ŁपयŌ 

का भगुतान िकया है।…(Óयवधान) इनको िकसान पýु कह रहे ह§, इनको याद नहé ह ैिक पहली बार 

®ी अिमत शाह, राÕůीय अÅय± न ेलखनऊ म¤ िवधान सभा के चनुाव के पहले सकंÐप पý जारी 

करते हòए कहा िक अगर उ°र ÿदेश म¤ हमारी सरकार आएगी, तो हम अपनी सरकार आने के बाद 

पहली कैिबनेट म¤ उ°र ÿदेश के लघ-ुसीमांत िकसानŌ का एक लाख ŁपयŌ का कजाª माफ 

कर¤गे।…(Óयवधान) यह पहली सरकार ह,ै िजसने 68 लाख िकसानŌ का 36 हजार करोड़ ŁपयŌ का 

कज़ाª माफ़ करन े का काम िकया है।…(Óयवधान) आप सोिचए िक उ°र ÿदेश म¤ ऐसी सरकार 
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है।…(Óयवधान) आज पूर ेदेश और ÿदेश म¤ और उससे बढ़कर आज केÆþ सरकार न े िकया िक 

केवल हम िकसानŌ का कजाª माफ कर¤, यह Öथायी समाधान नहé है। आज गांव म¤ िकसान के बेटे 

और ऐसे पåरवार ह§, Âयौहार के समय या िकसी समय उनके पास कपड़े खरीदने के पैस ेनहé होते 

थे।…(Óयवधान) आज िकसी के पास बीज का पैसा नहé होता ह,ै अगर उनको 6,000 Łपये िमलेग¤, 

तो म§ समझता हó ं िक इसस े गांव के िकसानŌ कì िजÆदगी म¤ एक गणुाÂमक पåरवतªन 

आएगा।…(Óयवधान) कभी आपकì सरकार थी। हम लोग इस सदन म¤ खड़े होकर कहते थ ेिक हमारी 

सरकार एक-एक िकसान को सॉयल हेÐथ काडª  देना चाहती है। माननीय ÿधान मýंी जी खुद अपने 

भाषण म¤ कहते थ ेिक अगर मनÕुय को अपने ÖवाÖÃय कì िचतंा ह,ै तो हम¤ अपनी जमीन और खेती 

के ÖवाÖÃय कì भी िचतंा करनी होगी।…(Óयवधान) उसके उवªरा कì िचतंा करनी होगी।…(Óयवधान) 

उ°र ÿदेश म¤ धम¥Æþ जी कì सरकार थी, लेिकन उÆहŌन ेसॉइल हेÐथ काडª  बांटन ेका काम नहé 

िकया था। आज हमने 17 करोड़ सॉइल हÐेथ काडª  बांटन ेका काम िकया है। ये िकसानŌ कì बात 

कर¤गे।…(Óयवधान) िजस तरह स ेिकसानŌ कì यूåरया खाद का Êलैक होता था, उ°र ÿदेश कì जनता 

आज भी याद करती ह ै िक यूåरया खाद के िलए लािठयां…(Óयवधान) आप ³या बात कर रहे 

ह§।…(Óयवधान) यूåरया Êलकै म¤ िमलता था। आज उस यूåरया को नीमकोटेड करन ेका काम हमारी 

सरकार न े िकया है। आज देश म¤ िकसानŌ को कहé भी खाद कì कोई कमी नहé है। आप सनुना 

सीिखए, आप धैयª रिखए।…(Óयवधान) म§ आपकì एक-एक बात का जवाब दूंगा। आपम¤ धैयª होना 

चािहए।…(Óयवधान) आज पूर ेदेश म¤ ³या ह?ै िकसान चाहता ह ैिक हम¤ समय स ेयूåरया िमल जाए, 

हम¤ समय स ेपेिÖटसाइड िमल जाए और िमलन ेके बाद जब वह िकसान अपना उÂपाद पैदा कर ले, 

तो उस उÂपाद का समथªन मूÐय िमलना चािहए।…(Óयवधान) आज पहली बार हम िकसानŌ को उस 

राÕůीय कृिष िवकास नीित के अंतगªत जहा ंहम उनके फसलŌ कì कìमत को डेढ़ गनुा कर रहे ह§, 

जहा ंहम सॉइल हÐेथ काडª  बांट रहे ह§, जहा ंहम खाद उपलÊध करा रहे ह§ और जहा ंएक-एक űाप - 

मोर űाप, मोर øाप,…(Óयवधान) ऐसी िसचंाई कì 99 पåरयोजनाए ंथé, जो अधूरी पड़ी थé, कैिबनेट 

न ेफैसला िलया िक हम उन 99 पåरयोजनाओ ंको पूरा कर¤गे।     
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मुझे बताते हòए खुशी ह ैिक राÕůपित जी के अिभभाषण म¤ देश म¤ िसचंाई कì 71 पåरयोजनाए ं

पूरी हो गई ह§, िजसस ेआज िकसानŌ का भला हो रहा है। ³या आपको मालूम ह ैिक आज देश म¤ 

िसचंाई ±मता िकतनी हो गई ह?ै यूपीए कì सरकार म¤ 28.9 लाख ह³ैटेअर िसचंाई कì ±मता थी। 

देश कì आजादी के बाद स ेवषª 2014 तक 28.9 लाख ह³ैटेअर िसचंाई कì ±मता थी और साढ़े 

चार साल म¤ हमने 35.6 लाख ह³ैटेअर िसचंाई कì ±मता बढ़ाई है।  

 ÿधान मýंी फसल बीमा योजना कì चचाª कई बार हòई। देश के िकसानŌ न ेइसकì तारीफ कì 

िक हमने कम ÿीिमयम पर फसलŌ का बीमा िकया। देश कì आजादी के बाद इस बार ेम¤ िचतंा नहé 

थी, जबिक िकसानŌ कì फसलŌ का नकुसान हो जाता था। उसम¤ जब तक åरपोटª  नहé आ जाती थी 

िक पचास परस§ट फसल का नकुसान हòआ ह,ै तब तक िकसानŌ को फसलŌ कì ±ितपूितª नहé िमलती 

थी। लेिकन ÿधान मýंी जी न ेदेश के िकसानŌ के ददª को समझा और िडसाइड िकया िक 50 परस§ट 

या 40 परस§ट नहé, अगर 35 परस§ट भी नकुसान हो गया तो उस ेमुआवजा िमलेगा। पहल ेपचास 

परस§ट स ेकम परस§ट पर िकसानŌ को मुआवजा नहé िमलता था। ÿधान मýंी जी न ेतय िकया िक 

50 नहé, अगर 35 परस§ट तक भी िकसान कì फसल कì ±ित होगी तो उसकì ±ितपूितª देने का काम 

सरकार करगेी और आज सरकार यह मुआवजा देने का काम कर रही है।  

 इतना ही नहé ह,ै हमने िमिनमम सपोटª  ÿाइस नहé िदया, बिÐक हमने उसम¤ 13 गणुा अिधक 

खरीददारी कì है। म§ ये आंकड़े द ेरहा हó ंऔर ये आंकडे पåरणाम ह§। दलहन और ितलहन पर सरकार 

कì सदन कì िचतंा रहती थी। यहां ®ी िनिशकाÆत दबु,े ®ी महताब जी तथा अÆय बहòत सार ेमाननीय 

सदÖय बैठे ह§। सब कहते थ ेिक दलहन का उÂपादन कम ह,ै ितलहन का उÂपादन कम है। आज मýंी 

जी न ेकृिष पर िवषय रखते हòए कहा था, लेिकन साढ़े चार साल म¤ हमने दलहन और ितलहन का 

उÂपादन बढ़ाया ह ैऔर िमिनमम सपोटª  ÿाइस अिधक िदया है। 2009 स े2014 म¤ हमने जो दलहन, 

ितलहन खरीदा था, वह 7.2 लाख मीिůक टन खरीदा था और िजसके दाम का भुगतान 3115 करोड़ 

Łपये िकया था। यानी उपरोĉ वषŎ म¤ साढ़े चार साल म¤ 13 गणुा खरीद करके हमने 3115 करोड़ 
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Łपये िकसानŌ को िदये थे। इस बार साढ़े चार साल म¤ 44,330 करोड़ Łपये िकसानŌ के खाते म¤ 

िमिनमम सपोटª  ÿाइस के गए और हमने इस े94.47 िकया है।  

 इसी तरह स ेबहòत सी बात¤ ह§। अभी म§ कृिष कì बात कर रहा हó,ं म§ कृिष यंý कì बात नहé 

कर रहा हó।ं म§ कह रहा हó ंिक आज जहा ंहमने िकसानŌ के उÂपादन को बढ़ान ेकì बात कही, हमने 

िकसान के समथªन मूÐय कì बात कही, उनकì खरीददारी को सिुनिĲत करने कì बात कही और 

उसके बाद आज िकसानŌ के खाते म¤ छः-छः हजार Łपये देने कì बात कही। म§ समझता हó ं िक 

आयÕुमान भारत योजना के बाद ये लोग सवाल करते थ ेिक पैसा कहां स ेआएगा? यह जो ओबामा 

केयर ह,ै उसस ेभी बड़ा मोदी केयर हो गया िक देश के 10 करोड़ पåरवारŌ को देश कì लगभग आधी 

आबादी, यानी 50 करोड़ लोगŌ को पांच लाख Łपये ÿित वषª कì िचिकÂसा सिुवधा िमलेगी। यकìन 

कìिजए, सांसद के łप म¤ हम लोग साल भर म¤ 25 लोगŌ को ही ÖवाÖÃय का अनदुान िदला सकते 

थे। 25 लोगŌ को यह अनदुान िदलाकर हम सोचते थ ेिक हमने अपने लोक सभा के ससंदीय ±ेý, 

अपने जनपद के 25 अभावúÖत लोग, जो हाटª , िकडनी, लीवर, एि³सड¤टल केस म¤ या अÆय तरह 

स ेजो गंभीर łप स ेबीमार हो गये, ÿधान मýंी सहायता कोष स ेहम ऐसे 25 लोगŌ को अनदुान 

िदलाया था। कहां एक एम.पी. 25 लोगŌ को यह सिुवधा िदलाता था। लेिकन ÿधान मýंी जी न ेकहा 

िक देश के बहòत सार ेलोग जो पैस ेके अभाव म¤ मौत के मुंह म¤ चल ेजाते ह§, अब मोदी जी कì भाजपा 

सरकार पैस ेके अभाव म¤ िकसी को मौत के मुंह म¤ नहé जान ेदेगी। केÆþ सरकार कì इस योजना को 

वैÖट बगंाल म¤ लागू नहé कर रहे ह§। आप यहां ब¸चŌ कì तरह स ेनार ेलगा रहे ह§, ऐसा लगता ह ैिक 

ये लोक सभा म¤ नहé चौराहे पर खड़े हŌ। म§ कहना चाहता हó ंिक आयÕुमान भारत योजना को लागू 

हòए आज सौ िदन हो गये और इन सौ िदनŌ म¤ िकतन ेलोगŌ को इसका लाभ िमला है। कÐयाण जी 

को म§ बताना चाहता हó ंिक 10 लाख लोगŌ को आयÕुमान भारत योजना के तहत सरकार के खजाने 

स े3 हजार करोड़ Łपये िचिकÂसा के पैस ेके łप म¤ िमल चकेु ह§। यिद उÆह¤ यह पैसा नहé िमलता तो 

शायद वे लोग िजंदगी म¤ अपना इलाज ‘एÌस’ म¤ नहé करा सकते थे। मÌुबई के टाटा अÖपताल म¤ 

क§ सर का इलाज नहé करा सकते थ।े 
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आज म§ कहना चाहता हूॅं िक यह देश तर³कì कर रहा है। इसकì हम कोई र§िकंग नहé बता 

रहे ह§। जो पूरी दिुनया म¤ ईज़ ऑफ िबज़नस कì र§िकंग ह,ै परूी दिुनया म¤ तय करते ह§, आिखर वह 

सÌमान अगर नहé िमलता तो म§ कहता हूॅ ंिक दावोस म¤, जो हर दो साल म¤ िवĵ का आिथªक सÌमेलन 

होता ह,ै जहा ंदिुनया के तमाम िबज़नस लीडसª, दिुनया के तमाम राÕůाÅय± इकęा  होते ह§, दावोस 

म¤ जो आिथªक सÌमेलन है, अभी तक उस दावोस आिथªक सÌमेलन का उĤाटन कौन करते थ े– 

अमरीका के राÕůपित या यूरोप का कोई राÕůाÅय± करता था। पहली बार दिुनया के, िवĵ के आिथªक 

मंच पर, अगर उĤाटन करन ेका सौभाµय िमला ह,ै तो भारत के ÿधान मýंी ®ी नरÆेþ मोदी जी न े

उस दावोस के आिथªक सÌमेलन का उĤाटन िकया है। वह सÌमान नरÆेþ मोदी जी का नहé था, वह 

सÌमान इस देश कì 130 करोड़ जनता का सÌमान है। इनको नज़र नहé आ रहा है। इनको नजर नहé 

आ रहा ह ैिक  आज भारत िकस तरीके स ेसन ्2014 म¤ 142व¤ र§क पर था। कोई िनवेश नहé कर रहा 

था। भारत म¤ जो िनवेश हो रहे थ,े लोग उस िनवेश को िनकाल कर दूसर ेदेशŌ म¤ कर रहे थे। हमारे 

देश के उīोगपित – टाटा, िबड़ला, अडानी और अÌबानी आिद साऊथ अĀìका जा रहे थ,े यूरोप 

जा रहे थ,े यहां स ेपूजंी, यहां स ेिनवेश, वहा ंजा रहा था। भारत म¤ सन ्2014 म¤ कोई अपने को 

सरुि±त महसूस नहé कर रहा था। हम 142व¤ Öथान पर आ गए थे। आज साढ़े चार साल म¤ हम दिुनया 

के 77व¤ Öथान पर आ गए ह§ और आज पूरी दिुनया हमारी तरफ दखे रही ह ैिक हम िकस तरीके स े

कर रहे ह§। इसी तरीके स ेजो हमने काम शłु िकया, अभी आर±ण कì बात हòई, म§ कहना चाहता हूॅं 

िक  हर पाटê अपने मैिनफेÖटो म¤ कहती थी िक हम आर±ण लागू कर¤गे, बसपा हो, समाजवादी पाटê 

हो, काúेंस पाटê हो, जनता पाटê रही हो, सब न ेकहा लेिकन आिखर यह फैसला ³यŌ नहé कर पाए? 

म§ कहता हूॅ ंिक  आज इस देश म¤ िबना अनसुूिचत जाित, जनजाित, िबना िपछड़े वगª को, िबना िकसी 

आर±ण को कम िकए हòए, सवणª और सामाÆय वगª के लोगŌ को भी दस ÿितशत आर±ण देने का 

काम िकया है। यह एक ऐितहािसक फैसला ह,ै इससे इनकì जमीन िखसक रही है। इनको लग रहा है 

िक  आज चाहे वह िजस तरह स ेमोदी जी कì सरकार न ेउन सामाÆय वगª के आिथªक łप स ेकमजोर 
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लोगŌ को, िजनके हाथŌ म¤ हòनर रहते हòए रोज़गार नहé था, िजनके पास कािबिलयत रहते हòए नौकरिया ं

नहé थé, कोिचगं नहé कर सकते थ,े पढ़ाई नहé कर सकते थ,े ऐसे लोगŌ को दस पस¦ट आर±ण द े

कर बढ़ाया ह ैऔर असंगिठत ±ेý म¤, यह पहला राÕůपित का अिभभाषण ह,ै िजसम¤ इनको आइना 

िदखाने का काम िकया है िक आज जहा ंहमने िकसानŌ को आिथªक सहायता देने का काम िकया ह,ै 

वहé असंगिठत ±ेý के दस करोड़ कामगारŌ को हमने तीन हजार Łपये प¤शन दने ेका काम िकया ह ै

और सरकारी कामगारŌ को हमने कर म¤ राहत देने का काम िकया है। ऐसा भी कभी नहé हòआ िक 

िकसी सरकार न ेमज़दूर को भी छुआ हो, िकसान को भी छुआ हो, अनऑगªनाइºड स³ैटर को भी 

छुआ हो और ढाई लाख स ेपांच लाख Łपये तक टै³स का एµज़Èंशन हòआ हो और पांच लाख Łपये 

तो यह पसªनल इनकम टै³स पर एµज़Èंशन हòआ ह,ै अगर उÆहŌन ेहÐैथ पर िकया पचास हज़ार Łपये, 

हाऊिसगं पर िकया दो लाख Łपये, इस तरह स ेउनको नौ साढ़े नौ लाख Łपये हो जाएगा। म§ समझता 

हूॅ ंिक पहली बार कमªचारी हŌ, मज़दूर हŌ, सभी के िलए इस सरकार न ेकुछ िकया है। इनको शमª नहé 

आती ह,ै िपछले पांच सालŌ म¤ जब इनकì सरकार¤ थé, िजस मंहगाई कì बात करते ह§, 10.1 पस¦ट 

इनÉलेशन था, सन ्2009 स े2014 तक मंहगाई सरुसा कì तरह स ेथी, लोगŌ कì खरीदी नहé हो 

पाती थी। सन ्2014 स े2018 तक 4.6 हòई, 2018 म¤ आज वह मंहगाई जो डबल िडिजट रहती थी, 

वह 2.19 पस¦ट पर आ गई है। पूरी दिुनया म¤ अगर महंगाई पर िनयंýण िकया ह ैतो हमरी सरकार न े

िकया है। आज देश के गरीब आदमी कì थाली म¤, आज देश के जो औसत पåरवार ह§, उसस ेकम स े

कम उनको 30 स े40 हजार उनकì बचत हòई है। जब ये मजाक उड़ाते थ ेिक यह जन-धन ³या ह,ै 

आज इनसे पूिछए िक ये जन-धन खाता ³या ह,ै उस समय कहते थ ेिक  इस जन-धन खाते म¤ मोदी 

कì सरकार स ेपैसा आएगा, तो आज वह भी िदन आ गया िक न केवल 34 करोड़ लोगŌ का जन-धन 

का खाता खुला, बिÐक उस 34 करोड़ के खातŌ म¤ 88 हज़ार करोड़ Łपये, राÕůपित जी न ेअपने 

अिभभाषण म¤ कहा ह ैिक उस जन-धन खाते म¤, िजसका यह िवप± मज़ाक उड़ाता था, 88 हज़ार 

करोड़ Łपये उसम¤ जमा ह§ और अब 88 हज़ार करोड़ ŁपयŌ के साथ-साथ उस हर जन-धन खाते म¤ 

िकसानŌ के 6000 Łपये हर साल सरकार और देगी, अपने खजाने स ेदेगी।  
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मुझे लगता ह ैिक जो जन-धन कì मंशा थी, पहल ेिदन जब ÿधान मýंी न ेइस जन-धन के 

खाते खोलने का आĽान िकया और पहली बार जब लोगŌ न ेशłु िकया तो िवप± कहता था िक कहा ँ

स ेपैसा आएगा।…(Óयवधान) आज यह अंतराªÕůीय एज¤सी, िजसम¤ आपन ेखुद देखा िक वषª 2014 

स े2017 म¤ पूरी दिुनया म¤ िजतने ब§क एकाउंट खुले ह§, केवल 55 परस¤ट थ ेऔर आज हमने 55 

परस¤ट अकेले भारत म¤ खाते खोले ह§।…(Óयवधान) हमने हर डाक घर को इंिडया पोÖट पेम¤ट ब§क 

कर िदया है। ÿयागराज कì बात करके म§ अपनी बात को सम-अप करना चाहता हó ँिक टोिकयो कì 

आबादी तीन करोड़ होगी। िवĵ का सबस ेबड़ा शहर टोिकयो है।…(Óयवधान) कल मौनी अमावÖया 

को एक शहर म¤ पाचँ करोड़ लोग इकęा हòए। पूरी दिुनया के लोग आĲयªचिकत ह§, पूरी दिुनया का 

मीिडया ह,ै िवदेश के तमाम लोग आए ह§ िक ³या पाचँ करोड़ लोग एक जगह होली िडप गंगा, जमुना 

और सरÖवती के उस िýवेणी के सगंम म¤ एक िदन म¤ Öनान कर सकते ह§।…(Óयवधान) हमारी 

महामंडलेĵर बैठी ह§, इसी कुÌभ म¤ साÅवी को महामंडलेĵर कì उपािध िमली है। शायद अगर यह 

चमÂकार हो सकता ह ैतो इसी भारत कì धरती पर हो सकता है।…(Óयवधान) जो देव भूिम हो सकती 

है। आज वह गंगा हमारी लाइफलाइन है। म§ बहòत िवÖतार म¤ नहé जाना चाहता हó।ँ…(Óयवधान) म§ 

अपनी सरकार को बधाई दूगँा िक िजस तरीके स ेनमािम गंगे म¤ उÆहŌन ेअभी तक 25,500 करोड़ कì 

पåरयोजनाए ँÖवीकृत कì ह§।…(Óयवधान) म§ एक बात कहकर अपनी बात खÂम कłँगा। ये लोग कहते 

ह§ िक ĂĶाचार के िखलाफ लड़ने म¤ हमारी सरकार का सकंÐप ³या है। हमारी सरकार का संकÐप 

ĂĶाचार के िखलाफ यह है िक आज ही लंदन म¤ वहा ँके िमिनÖटर न ेि³लयर िकया ह ैिक जो िवजय 

माÐया भाग गया था, उसको हमारी सरकार िफर वापस लाएगी और यहा ँकोटª  ऑफ लॉ म¤ ůायल 

करके उनको सज़ा िमलेगी।…(Óयवधान) म§ कहता हó ँिक, गहृ मýंी जी बैठे ह§, हम 16 लोगŌ को वापस 

लाने कì कारªवाई कर रहे ह§, यूएई स,े यूके स,े बेिÐजयम स,े इिजÈट स,े यूएसए स,े अज¦टीना स ेऔर 

बरमूडा से।…(Óयवधान) 58 लोगŌ के िखलाफ जो इकोनॉिमक ऑफ¤ डसª ह§, उनको लकु आउट 

सकुª लर जारी हòआ है। अब इनको ददª ³यŌ ह,ै यह सदन ³यŌ नहé चलन ेदेते ह§, इसिलए नहé चलने 
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देते ह§ िक अब जब िøिĲयन िमशेल इस देश म¤ आ चकुा ह,ै राज़ खोल रहा ह,ै आने वाले िदनŌ म¤ 

बड़े-बड़े लोग बेनकाब हो जाएगेँ और कुछ लोग जब जेलŌ म¤ जाएगेँ तो उसी कì िचतंा ह,ै उसी का ददª 

है। …(Óयवधान) राजीव स³सेना और सजंीव चावला दो लोग और ए³सůाडाइट हो रहे ह§। पाचँ 

सालŌ म¤ कभी िकसी भगोड़े को वापस ले आने का काम िकया था।…(Óयवधान) आज हमारी सरकार 

न ेिकया है। इसिलए म§ कहना चाहता हó,ँ आपने समय िदया, लेिकन म§ एक बात कह सकता हó ँिक 

आज यह महामिहम राÕůपित का जो अिभभाषण ह,ै यह अिभभाषण कोई भिवÕय के िलए नहé है। म§ 

आज यह कह सकता हó ँिक हमारी सरकार न ेआÂमिवĵास के साथ जो वायदा वषª 2014 म¤ िकया 

था, चाहे िकसान हो, गरीब हो, नौजवान हो, मजदूर हो, मिहलाए ँहŌ, आज उन सब के िलए ÖपĶ तौर 

स ेयोजना बनाकर लाई है।…(Óयवधान) चाहे ÿधान मýंी िकसान सÌमान िनिध हो, चाहे ÖवाÖÃय के 

±ेý म¤ आयÕुमान भारत हो, आरोµय योजना हो, चाहे चूÐह ेके मामले म¤ हमारी उººवला योजना हो, 

ÿधान मýंी आवास योजना हो, Öव¸छता म¤ शौचालय हो।…(Óयवधान) हमारी इन तमाम योजनाओ ं

न ेआज इस देश म¤ उस गरीबी को कम िकया ह,ै जो इस देश के माथ ेपर गरीबी का कलंक था, उसको 

पŌछन ेका काम करके एक नए भारत, समय कì कमी ह,ै म§ उस नए भारत को िडफाइन नहé कर 

सकता, लेिकन एक ऐसा नया भारत जहा ँसब को Æयाय िमले, बराबरी का हक िमले, समता का 

अिधकार िमले, सब को सरु±ा िमले।…(Óयवधान) आज उस सरु±ा का काम हमारी सरकार कर रही 

है। म§ इस ÿÖताव का समथªन करता हó।ँ धÆयवाद। 

(इित) 

 
माननीय अÅय± : ÿÖताव ÿÖतुत हòआ : 

“िक राÕůपित कì सेवा म¤ िनÌनिलिखत शÊदŌ म¤ एक समावेदन ÿÖतुत िकया जाए- 

‘िक इस सý म¤ समवेत लोक सभा के सदÖय राÕůपित के उस अिभभाषण के िलए, 
जो उÆहŌन े31 जनवरी, 2019 को एक साथ समवेत ससंद कì दोनŌ सभाओ ंके 
सम± देने कì कृपा कì ह,ै उनके अÂयंत आभारी ह§’।”  
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ANNOUNCEMENT RE: AMENDMENTS TO MOTION OF THANKS ON THE 
PRESIDENT’S ADDRESS 

 

1519 hours 

HON. SPEAKER: Hon. Members, whose amendments to the Motion of Thanks 

have been circulated, may, if they desire to move their amendments, send slips 

at the Table within 15 minutes indicating the serial numbers of the amendments 

they would like to move. Only those amendments, slips in respect of which are 

received at the Table within the stipulated time, will be treated as moved. 

 A list showing the serial numbers of amendments treated as moved will 

be put up on the Notice Board shortly thereafter. In case any hon. Member finds 

any discrepancy in the list, he/she may kindly bring it to the notice of the Officers 

at the Table immediately. 

… (Interruptions) 
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(1520/SNT/CS) 

HON. SPEAKER: Now, Shri Mallikarjun Kharge ji, do you want to speak? 

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): Madam, I am ready to speak. म§ 

उसी तैयारी स ेआया था, लेिकन अब सदन ऑडªर म¤ नहé है।…(Óयवधान) 

ससंदीय कायª मýंालय म¤ राºय मýंी तथा सांि´यकì और कायªøम कायाªÆवयन मýंालय म¤ 

राºय मýंी (®ी िवजय गोयल): सर, हाउस ऑडªर म¤ है। सब लोग शांत ह§।…(Óयवधान) 

®ी मिÐलकाजुªन खड़ग े(गलुबगाª) : म§ तुÌहारी पोल खोलूगँा। आप चपु बैिठए।…(Óयवधान) तुÌहारी 

पोल खुल जाएगी। आप चपु बैिठए।…(Óयवधान) 

 महोदया, म§ आपस ेिवनती करता हó ँिक इस ेकल िलया जाए।…(Óयवधान) म§ कल सिवÖतार 

आपको बताऊँगा।…(Óयवधान) 

माननीय  अÅय± : आप कल कì इनकì गारटंी ले रहे हो। 

…(Óयवधान) 

माननीय  अÅय± : आप कल कì इनकì गारटंी ले रहे हो िक कल ये सदन चलान ेद¤गे। 

…(Óयवधान) 

®ी मिÐलकाजुªन खड़ग े (गलुबगाª) : म§ कल उनसे भी åर³वेÖट कłँगा। म§ आपस ेभी åर³वेÖट 

कłँगा।…(Óयवधान) 

माननीय  अÅय± : म§ तो सभी स ेरोज åर³वेÖट कर रही हó।ँ 

…(Óयवधान) 

®ी मिÐलकाजुªन खड़ग े(गलुबगाª) : यह इस लोक सभा का आिखरी सý है। आप हम¤ ºयादा समय 

दीिजए। हम कल इस पर सिवÖतार बात कर¤गे। 

माननीय  अÅय± : हम समय द ेरहे ह§। आपको समय कì कमी नहé है। 

…(Óयवधान) 

माननीय  अÅय± : कल कì गारटंी कौन लेगा? 
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…(Óयवधान) 

®ी मिÐलकाजुªन खड़ग े(गलुबगाª) : हम सभी िमलकर गारटंी ल¤गे।…(Óयवधान) 

माननीय  अÅय± : कौन सभी िमलकर ल¤गे?  

…(Óयवधान) 

®ी मिÐलकाजुªन खड़ग े(गलुबगाª) : हम सभी िमलकर ल¤गे।…(Óयवधान) जब सरकार गलती करती 

ह,ै तो हंगामा तो करना पड़ता है।…(Óयवधान) अगर रात के 7 बज ेजाकर अरÖेट करते ह§, तो ³या 

चपु बैठते? …(Óयवधान) अब अगर आपके पास कोई पिुलस अिधकारी रात के 7 बज ेआया, तो 

³या आप चपु बैठ¤गे?…(Óयवधान) 

माननीय  अÅय± : म§ उनसे सनुना चाहती हó।ँ 

…(Óयवधान) 

®ी मिÐलकाजुªन खड़ग े (गलुबगाª) : यह राफेल का मामला है। यह 35 हजार करोड़ Łपये का 

घोटाला है।…(Óयवधान) 

माननीय  अÅय± : म§ उनसे बात कर रही थी।  

 सदुीप जी, आप बोिलए। 

…(Óयवधान) 

®ी िवजय गोयल:  ये हमारी पोल खोल¤गे तो पोल खोल¤। सारा सदन शांत है। जब आप बोलते ह§ तो 

कोई नार ेनहé लगाता है। आप बोिलए, पोल खोिलए, हम सनुने को तैयार ह§।  

…(Óयवधान) 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Hon. Madam, in 

response to your query we want to assure you that the House will run smoothly 

tomorrow but the Government should respond to our request. …(Interruptions) 

We are of the opinion that some major things happened in Kolkata. The Supreme 



05.02.2019     Sh/Hcb           Uncorrected / Not for Publication                                            340 

 
Court has given the judgement. The judgement is totally against one Central 

Government Institution. …(Interruptions) 

 So, we are opposing for that. Tomorrow, from morning 11 a.m. onwards, 

you will certainly be able to run the House most smoothly till you adjourn the 

House. Today, I will request Rajnathji to rise to the occasion and take the 

decision accordingly. …(Interruptions) 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): You can give assurance for 

yourself. …(Interruptions) 

माननीय  अÅय± : सÿुीम कोटª  का जजम¤ट तो आ गया है। 

… (Interruptions) 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): From our side, we are 

giving 100 per cent assurance. 

माननीय  अÅय± : ऐसा नहé होता है। 

…(Óयवधान) 

ससंदीय कायª मýंालय म¤ राºय मýंी तथा जल ससंाधन, नदी िवकास और गगंा सरं±ण मýंालय 

म¤ राºय मýंी (®ी अजुªन राम मेघवाल): महोदया, अभी आपके साथ तय हòआ था िक आज हाउस 

दो बज ेचलाएगें तो दो बज ेहाउस चलना चािहए। धÆयवाद ÿÖताव पर चचाª शłु हो गई है। अÆय 

पािटªया ँबोलना चाहती ह§, वे आज बोल ल¤। अब अपने पास समय कम है। अब समय नहé है। 

HON. SPEAKER: I do not know what will happen tomorrow. The judgement has 

come. Whatever happens tomorrow, it is okay. The judgement has come. Now, 

we must start the discussion. I do not know what will happen tomorrow. 

… (Interruptions) 
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SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): The movement launched by 

Mamata Banerjee is not related to a man’s arrest. It is a total pity. It is because the 

parliamentary democracy is at stake and … (Not recorded) …(Interruptions)  

 So, we certainly expect that in a parliamentary democratic process the Government 

should listen to the Opposition. …(Interruptions) 

HON. SPEAKER: What will happen tomorrow? 

… (Interruptions) 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): We assure you on behalf of our 

Party that we will take part and allow the House to run smoothly tomorrow from 11a.m. to 

8 p.m. if necessary, without lunch. …(Interruptions) 

HON. SPEAKER: I do not know what will happen tomorrow? 

… (Interruptions) 

(1525/RV/GM) 

गृह मýंी (®ी राजनाथ िसहं): अÅय± महोदया, म§ यह अनरुोध करना चाहता हó ं िक यिद कांúेस पाटê और 

तृणमूल कांúेस पाटê के लोग आज इस धÆयवाद ÿÖताव कì चचाª  म¤ भाग नहé लेना चाहते ह§ तो वे आज इसम¤ 

भाग न ल¤, उÆह¤ कल िनिĲत łप से अवसर ÿाĮ होना चािहए, लेिकन अÆय राजनीितक पािटªयŌ के जो माननीय 

सदÖय अपना िवचार Óयĉ करना चाहते ह§, उÆह¤ अवसर िमलना चािहए।…(Óयवधान)  

SHRI MALLIKARJUN KHARGE (GULBARGA): I am ready to discuss, but the House is 

not in order. …(Interruptions) 

माननीय अÅय±: ऐसा तो नहé होता है। िडÖटबª तो आप ही कर रहे ह§। हाउस ऑडªर म¤ आपके कारण नहé है। 

इनके कारण नहé है, ऐसा तो नहé है। They are not disturbing you.   

…(Interruptions) 

HON. SPEAKER: The House stands adjourned to meet again at 4 o’ clock. 

1526 hours  

The Lok Sabha then adjourned till Sixteen of the Clock. 
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(1600/KKD/IND) 

MOTION OF THANKS ON THE PRESIDENT’S  

ADDRESS – Contd 

1600 hours 

The Lok Sabha re-assembled at Sixteen of the Clock. 

 

( Hon. Speaker in the Chair) 

HON. SPEAKER: Dr. P. Venugopal -- Not present. 

 Now, Shri Bhartruhari Mahtab. 

… (Interruptions) 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Madam… 

HON. SPEAKER: Yes. What is it? 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Madam, yesterday, our 

colleague, Prof. Saugata Roy made a demand on the floor of this House that 

‘considering the situation of the State of West Bengal, let the Prime Minister 

come to the floor of the House and issue a statement.’ 

 We waited for him. But he did not come. As he did not come, we have 

taken a decision to walk out. This walk out is for today only. 

HON. SPEAKER: Okay. Thank you.  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): So, we are walking out 

from the House. 
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1601 hours  

(At this stage, Shri Sudip Bandyopadhyay and some other 

hon. Members left the House.) 

1602 hours 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK):  Madam Speaker, I stand here 

today to participate in the discussion on the Motion of Thanks on the Address 

of the hon. President to both the Houses of Parliament. 

 Just five days back, the Government announced ‘providing Rs. 6,000 to 

each farmer who has less than two hectares of cultivable land, in three 

instalments per annum’. 

Miseries of the farming community have hogged the headlines for quite 

some time …(Interruptions) 

DR. M. THAMBIDURAI (KARUR): Madam, our Member, Dr. Venugopal is here 

and he wants to speak on the President’s Address.  

HON. SPEAKER: I will allow him after Bhartruhari Mahtab 

 I had called his name, and he was not there. So, I called Shri Mahtab to 

speak.  But I will allow him after Bhartruhariji concludes his speech. 

DR. M. THAMBIDURAI (KARUR): That is not fair.  He is ready to speak. 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF WATER 

RESOURCES, RIVER DEVELOPMENT AND GANGA REJUVENATION (SHRI 

ARJUN RAM MEGHWAL): He was not there at that time. 
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DR. M. THAMBIDURAI (KARUR): He is ready to speak.  He was already in his 

seat. 

HON. SPEAKER: I think, one should not make such a point; it is not a prestige 

issue.  I called the name of Dr. P. Venugopal but he was not present at that time. 

That is why I called Shri Bhartruhari Mahtab to speak. So, after Shri Bhartruhari 

Mahtabji concludes his speech, I will call Dr. Venugopal and he can speak.  

DR. M. THAMBIDURAI (KARUR): I am not questioning it. But he was in his seat 

when Mahtabji started speaking. 

HON. SPEAKER: No, no. When the House reassembled and I called the name 

of Dr. P. Venugopal, he was not there. 

 I will allow Dr. P. Venugopalji to speak after Shri Bhartruhari Mahtab 

concludes his speech. 

 Yes, Shri  Bharatruhari Mahtab. 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Madam, miseries of the farming 

community have hogged the headlines for quite some time.  With losses 

mounting over the years, the farmers have been literally surviving on loans. 

 As of September 2016, Rs. 12.06 lakh crore was the outstanding 

agricultural loan.   

 I would narrate a case of one Pradeep Sharma, a potato grower from Agra 

District in Uttar Pradesh.  

(1605/RP/VB) 

He had cultivated potatoes in ten acres this year.  

श्री मल्लिकार्जुन खड़ग े(गजिबगाु): मैडम, हम आपसे रिक्वेस्ट कि िहे हैं…(व्यवधान) 
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माननीय अध्यक्ष: आप क्या कह िहे हैं, अब क्यों डडस्टबब कि िहे हैं?  

…(व्यवधान) 

श्री मल्लिकार्जुन खड़ग े (गजिबगाु): हाउस ऑडबि में नहीं था, इसडिए हमने रिक्वेस्ट की थी डक 

आप कि इसे िीडिए। मुझे अपनी बात कि कहनी है।…(व्यवधान) डितना मैं बैठा ह ूँ, उतने तमु बैठे 

भी नहीं हो।…(व्यवधान) तमु चपु बैठो। …(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष: िेडकन आप समय पि नहीं थे।  

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: अभी मैं आपको बोिने का मौका दे द ूँगी। 

…(व्यवधान) 

श्री मल्लिकार्जुन खड़ग े(गजिबगाु): मैं तो यहीं आ िहा था। …(व्यवधान) देडिए मैडम, यह अच्छा 

नहीं होता है। …(व्यवधान) अगि मैं नहीं था, तो डॉ. वेणगुोपाि तो थे।…(व्यवधान)  

 

माननीय अध्यक्ष: वह भी नहीं थे। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: िड़गे िी, आप मझु से बात कीडिए। आप प्िीि बैठ िाइए। आप भी नहीं थे 

औि वह भी नहीं थे। आप दोनों के बाद उनका नाम डिया गया है। 

…(व्यवधान) 

श्री मल्लिकार्जुन खड़ग े(गजिबगाु): यह क्या है? यह मिाक हो िहा है। …(व्यवधान) 

HON. SPEAKER: Venugopal ji was also not there. ऐसा थोड़े ही होता है।  

… (Interruptions) 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): I narrate a case of one Pradeep 

Sharma, a potato grower from Agra District in Uttar Pradesh, who has cultivated 

potatoes in ten acres this year: “He brought 19,000 kilograms to the mandi.  He 
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got a profit of Rs. 490 after selling his entire produce.  In anger, he has sent his 

paltry earnings to the Prime Minister thinking, perhap – what has come out in 

the Media is this – he will come to understand his problems.” Should we believe 

that incentive and support, which is announced in the Interim Budget, is an 

outcome of this?  I hope, not.  And if it is, it is disastrous.  The agrarian distress 

prevails.  The farmer pauperisation is a reality. A debate is going on whether 

farm loan waiver is the right answer to address farmers woes.  Secondly, how 

will the State Governments bear the fiscal burden?  The Chief Ministers of 

Madhya Pradesh, Rajasthan and Chhattisgarh have announced waivers.  The 

question being tossed around is this. Where will the money come from?  After 

Telangana launched the trend-setting Rythu Bandhu Programme, providing 

fixed amount of Rs. 8,000 per acre…(Interruptions) 

श्री मल्लिकार्जुन खड़ग े(गजिबगाु): मैडम, ये िो ऑडबि में बात किनी थी, इसके डिए आपने 

डिफिेंस नहीं डदया। …(व्यवधान) डॉ. वेणगुोपाि तो …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: क्या है? 

…(व्यवधान) 

श्री मल्लिकार्जुन खड़ग े(गजिबगाु): मैंने पहिे आपसे रिक्वेस्ट की थी डक मैं कि अपनी बात कह ूँगा। 

हाउस ऑडबि में नहीं था, इसडिए मैं अपनी बात नहीं कहना चाहता था। …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: मैं कहाूँ आपको मना कि िही ह ूँ? आप बाि-बाि वही बात क्यों बोि िहे हैं? मैंने 

आपको मना नहीं डकया है। आप नहीं थे, तो मैं क्या करूँ ? क्या मैं िाह दिेती बैठी िह ूँ? What can 

I do? 

… (Interruptions) 
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HON. SPEAKER: You were not there.  He was not there. I am sorry. यह कोई 

तिीका नहीं होता है।  

…(व्यवधान) 

1608 hours  

(At this stage, Shri Mallikarjun Kharge and some other 

hon. Members left the House.) 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Madam Speaker, after Telangana 

launched the trend-setting Rythu Bandhu Programme, providing fixed amount of 

Rs. 8,000 per acre – which has, now, been raised to Rs. 10,000 per acre as 

direct income support to farmers – it has triggered a chain-reaction amongst 

states to announce similar or improved versions of financial aids.  Karnataka has 

come up with a similar package to provide Rs. 5,000 per acre to dry land farmers.  

Odisha has launched an economic package.  Instead of waiver, Odisha has 

announced a package of Rs. 180 crore for three years under Krushak 

Assistance for Livelihood and Income Augmentation which is known as KALIA 

Programme for land owning farmers, tenant farmers, landless labourers as well 

as sharecroppers.   

(1610/RCP/PC) 

This will benefit 57 lakh households. Jharkhand followed it with Rs 2,250-

crore scheme to help at least 22.76 lakh small and marginal farmers with Rs. 

5,000 per acre, per year, with an upper limit of five acres. West Bengal has come 

up with the Krishak Bandhu Scheme, under which a farmer will get support of 

Rs. 10,000 per acre, per year. Now the Union Government has announced Rs. 
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6,000 per year to a family having up to two hectares of cultivable land.  No doubt, 

it is a welcome step.  But this direct income support cannot be a permanent 

solution.  The actual solution lies in fixing the Minimum Support Price calculating 

the true input cost and adding 50 per cent to it.  Today’s calculation of input cost 

is faulty and does not capture the actual expenditure.  Leave out land cost, if 

labour and other costs are calculated and 50 per cent is added and MSP is fixed, 

then only farmers can come out of distress. 

Biju Janata Dal had sat on a dharna on 8th of January last month in Delhi 

which was addressed by our Chief Minister, Mr. Naveen Patnaik.  The Odisha 

Assembly, cutting across party lines, which has Congress, BJP and also some 

Left Members, had unanimously passed a resolution to enhance MSP of paddy 

to Rs. 2,730 per quintal.  That is the calculation which our Government has done.  

None from the Union Government has disputed that calculation.  This is a 

calculation of actual input cost plus 50 per cent of one quintal of paddy.  That 

evening we met the hon. President in Rashtrapati Bhawan.  We expected that 

something fruitful will happen.  What we have got now is an incentive of Rs. 

6,000 per year, per family who own up to two hectares of land.  I regret to 

mention that there is no mention of revisiting the determination of MSP.  Until 

that is done, there would be no freedom from the vicious clutches of urban 

consumers and the bureaucracy who have exploited the agriculturists. 

My second point refers to Para 76.  There is a mention of Sardar Patel 

who amalgamated princely States and brought political integration of the 

country.  But the task of economic integration is still incomplete.  That is what is 
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mentioned in that paragraph.  Disparities remain. Spatial inequality disrupts 

policy consensus. It complicates Centre-State relations.  It reduces income and 

occupational mobility.  It generates chronic poverty.  This Government, 

especially Prime Minister Modi located the problem along an east-west axis. 

Seventy-one years after Independence, the problem of how to address the 

country’s vast economic disparities still remains.   

Poverty and affluence in India are strongly distributed along caste vectors. 

Scheduled Castes and Scheduled Tribes are the most poorly served by the 

Indian State and uniquely vulnerable to chronic poverty. It does not come as a 

surprise that Gujarat and Maharashtra have low concentration of Scheduled 

Caste and Scheduled Tribe population, while UP and the eastern coastal States 

like Odisha have high concentration which need 90 per cent support in education 

and other Centrally-sponsored schemes. That is the reason why we have been 

demanding that a special category status should be provided to Odisha and to 

some other eastern States which have been ventilating that demand.   

The third point which I would like to mention here briefly is this.  I would 

touch upon two most touted schemes of this Government which have been 

mentioned by hon. President in his Address.  They are Ujjwala and Ayushman 

Bharat.  Ujjwala provides free cooking gas connections to poor families.  The 

Government claims that 80 per cent of the beneficiaries have been refilling 

cylinders with average per capita consumption being 3.28 cylinders. 
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(1615/SMN/MM) 

 Cooking gas was introduced in this country in 1955.  In the President’s 

Address, it is mentioned that there were 12 crore gas connections in 2014.  

Another 13 crore families have been provided with gas connections. Forty-eight 

percent beneficiaries are Scheduled Castes and Scheduled Tribes.  Now, State 

run fuel retailers have introduced 5 kg refill options to make purchasing them 

affordable. This is the catch. Public Sector Undertakings have deferred loan 

recovery upto six refills.  This intuitiveness or imaginative action needs to be 

appreciated. The bright side is India which is now the biggest emitter of green 

house gases have sent a message to the world that we are for clean energy and 

it has added to our credentials in the global forum. But actual refilling is 

something very different.  

 Now, coming to Ayushman Bharat, it is said that more than 10 lakh poor 

have already availed free treatment from hospitals. A myth is being created and 

the reality is very alarming.  Fifty crore patients are eligible for availing treatment 

upto rupees five lakh per year per family. The allocation for this scheme is rupees 

ten thousand crore a year.  Can someone do the mathematical calculation?  One 

can understand as to what has happened.  There is a great need to build modern 

health care centres in Tier-II and Tier-III cities.  Without such secondary and 

tertiary health care centres, this Ayushman Bharat is severely handicapped. For 

India, universal healthcare is the answer.  National Sample Survey records as 

many as 24 per cent of rural households and 18 per cent of urban households 

fall into the debt trap on account of medical expenses.    
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 As our Chief Minister has said, illnesses do not abide by financial 

disciplines of households. The disease will not come and ask you whehter you 

have a BPL card or not.  That is what Ayushman Bharat always asks for. Do you 

have a BPL card? But our programme which we have in Odisha is something 

different. It covers all families.  This is why, quality of health delivery and not 

financial upper limit should be crucial.  It is for this reason Odisha has its own 

Swasthya Kalyan Yojana. We have not accepted Ayushman Bharat since its 

beginning.  

 Madam, normally President’s Address gives an account of activities of the 

Government for the past one year, that is from the past Budget.  But this year, 

there is a difference.  In this year, what we have seen is that it deals with the 

activities of past five years. That means from 2014.  It is a marked change.  

 Hon. President has mentioned about demonetisation which was of 2016. 

Hon. President has also mentioned about surgical strikes which is of 2017.  Hon. 

President has also mentioned about GST which is also of 2017.  Normally, the 

President’s Address which has actually been prepared by the Government deals 

with only one year – since last budget till the new budget is placed.  Here, it 

covers the whole five years.  

 Madam, hon. President in his Address to the nation on the eve of Republic 

Day has firmly reminded the people that development cannot be attained without 

a salute to the spirit of ‘inclusiveness and pluralism’ which rests on the tripod of 

diversity, democracy and development. This is the speech which the hon. 

President gave on the eve of the Republic day.    
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(1620/MMN/SJN) 

It is also mentioned that “India’s pluralism is its greatest strength.” Should 

we believe that this is nothing but a cock a snook at polarisation and a slap in 

the face of those, including the Ministers who keep on insisting that those who 

think differently should go to Pakistan? It would have been better if India’s 

pluralism would have been mentioned in the Address. 

 Madam, I would like to mention here the last point. It is a little bit lengthy 

because it deals with the emotion of our countrymen. The hon. President has 

reminded us about the significance of 2019. It is the 150th Anniversary of the 

birth of Mahatma Gandhi. It is the 550th anniversary of Babaji, Guru Nanak Dev 

Ji. He has remembered the ghastly massacre that had taken place in Jallianwala 

Bagh in 1919. It is also the 150th death anniversary of Mirza Ghalib. The 70th 

Anniversary of the Constitution Day will be celebrated in 2019. But let us not 

forget that 100 years ago, the Government of India Act of 1919 was enforced 

which increased the participation of Indians in the Government of India. 

Secondly, a much-hated law, the Anarchical and Revolutionary Crimes Act of 

1919, known notoriously as the Rowlatt Act or the Black Act which entrenched 

restrictions on civil liberties, indefinite preventive detention or judicial review of 

those ‘suspected’ of terrorism, trial without juries, jailing without trials, was 

enforced, which is part of the history and it was known as the Rowlatt Act. 

 Thirdly, a national trauma arose from the vortex of protests against the 

Rowlatt Act and the massacre by army bullets of 379, according to the British, 

and some thousand men and children, according to a fact-finding team of Indian 
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National Congress at Jallianwala Bagh, Amritsar. Mahatma Gandhi was a 

member of that fact-finding team. It was said ‘terrorism is wrong’. Gandhi and 

other leaders said, ‘violence is evil’. Rabindranath Tagore returned his 

Knighthood a hundred years ago. But we should not forget that scores of other 

‘Sirs’, ‘Rai Bahadurs’, ‘Raj Bahadurs’ did not return their titles.  

 This is the centenary that brought India some hope as well as huge 

despair, and hauntingly mass death. It is the centenary of heroic courage and 

sacrifice. It is also the centenary of the ‘Nest’-- a hundred years ago, the 

foundation of Visva Bharati was laid on 18th December, 1918 and the classes 

began in July, 1919. This is the centenary that brought Visva Bharati. I do not 

know why it did not find a mention in the Address of the hon. President.  It is also 

the 50th Anniversary of riots in Gujarat in 1969. Frontier Gandhi visited India that 

year because we were celebrating the centenary year of Mahatma Gandhi’s birth 

anniversary. Frontier Gandhi visited India that year at the age of 80. He fasted 

for three days, being the guest of the Government of India, for communal peace 

and harmony.  

 Madam, in his acceptance speech while receiving the Jawaharlal Nehru 

Award for International Understanding, he repeated to the audience what a 

Muslim girl in Ahmedabad had told him, and I quote:  

“Muslims were being asked by Hindu communalists to leave the 

country or live like untouchables.” 

 

 



05-02-2019               RSG/ASA                    Uncorrected/Not for publication                          354 

 

(1625/VR/BKS) 

 In the address to the Joint Sitting of Parliament, he was brutal in his 

assessment. He said, ‘You are forgetting Gandhi the way you forgot the 

Buddha’. Does it reverberate in our mind when we are celebrating the 150th 

Anniversary of Mahatma Gandhi’s Birth, when we are celebrating 100th Year of 

many other instances about which I have said? How true these lines actually 

reverberate in our ears?  

 Hon. Madam, 35 is not a particularly memorable number. But this year is 

the 35th anniversary of an Indian going out to space. In 1984, in the month of 

April, Squadron Leader Rakesh Sharma went round the earth on Salyut 7 along 

with five men from USSR when India’s Prime Minister Indira Gandhi asked 

Squadron Leader Rakesh Sharma, ऊपर से आपको भारत कैसा दिखता है? Slightly 

startled by the question but collecting himself in a moment, he said, ‘सार ेजहाां से 

अच्छा’। This immortal half-line from Iqbal’s song reverberated through the 

airwaves throughout this country. At that time television was not there. But we 

were very close to the radio that was there in our houses. How proud we all 

became that evening when these things aired! 

 Subsequently, in film halls when those visuals were shown in the news 

reel, we felt very thrilled. That immortal half-line from Iqbal’s song reverberated 

through the airwaves into millions of homes. The nation heard and saw him. A 

sense of India’s greatness stirred with it. This is the 35th anniversary of that dizzy 

moment.  
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 This is the 35th anniversary of Operation Blue Star leading to brutal 

assassination of Indira Gandhi followed by the killing of another between 8000 

and 17000 Sikh Indians at the hands of fellow Indians. Let us not forget that 

massacre. A large number of Indians reached out to the victims, sheltered them, 

brought them to their house, provided them all succour, but the larger number 

did not do any such thing. They stayed put watching with glazed eyes.  When 

we are in 2019, can we ask ourselves a question: will India in 2019 look सार ेजहाां 

से अच्छा or will it be a blend of pleasure and pain, glory and shame? 

 Madam, before I conclude, I would like to mention here that 70 years ago 

this year, speaking in the Constituent Assembly B.R. Ambedkar had said, ‘It is 

quite possible in a country like India – where democracy from its long disuse 

must be regarded as something quite new – there is danger of democracy giving 

place to dictatorship. If there is a landslide, the danger of the second possibility 

becoming actuality is much greater.’ This he had said 70 years ago and how true 

it is today.  

 Why should we be so alert to the danger that he pointed out is not because 

an opportunity has come for effecting a change of Government, which will be in 

another two to three months’ time, but because far-reaching liberating changes 

are needed in the country. Changing a Government from one to another will not 

actually help this country to a greater effect, if we do not understand what 

liberation is.  

 What are these liberating changes that are needed? There are three but I 

will quote only one and that is the liberation of our public life from fear. Fear can 
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paralyse dissent, immobilize free speech and free association. It is not just in an 

insecure state but it is very uncomfortable with freedom.  

 In the eighth decade of our Independence, India ought to be afraid of 

nothing, save its conscience. Thank you.  

(ends) 
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(1630/SAN/GG) 

1630 hours 

DR. P. VENUGOPAL (TIRUVALLUR): Madam Speaker, I thank you. I rise to 

participate in the discussion regarding the Motion of Thanks on the Address 

which the hon. President delivered to the Members of Parliament of both the 

Houses on 31st January this year.  

 Madam, at the very outset, I would like to state that the Address is dull, 

lacklustre, and monotonous. On the one hand, it was on the expected lines 

because in an election year when the entire country is going to face elections in 

the next few months, it was but natural that the Government would only want to 

narrate the achievements during its entire tenure. So, I was not surprised when 

the President listed out what the Government tried to achieve during its tenure.  

1631 hours  (Hon. Deputy Speaker in the Chair) 

 To begin with, I would like to thank the hon. Prime Minister for having laid 

the foundation stone for establishing a new AIIMS in Madurai last week. I would 

only wish that the Centre allocates sufficient funds for this project and complete 

it in a record time so that it starts treating patients soon thereafter.  

 I also appreciate the efforts of ISRO and extend kudos to ISRO’s scientists 

and engineers for showcasing India’s might in space technology and also setting 

a new world record in launching satellites.  

 Having said this, Hon. Deputy Speaker, Sir, now it is my duty to point out 

the shortcomings in his Address and the issues which did not find a mention in 

his Address. The President in para 26 mentioned about eliminating unmanned 
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level crossings. Here, I would like to point out that in my parliamentary 

constituency, we have Avadi railway station where the level crossing had been 

closed about more than ten years ago, but there is no subway. Avadi is a place 

where several Central Government industries are situated, like Heavy Vehicles 

Factory, CVRDE, Ordnance Factory, engine factory, clothing factory, CRPF 

Training Centre, Air Force Centre etc., for which people from one side of the 

track have to necessarily go to the other side. In the absence of a subway, 

people have to take a circuitous route which is four to five kilometres longer. I 

have made several requests to the Government, but so far, nothing has been 

done. I would request the hon. Railway Minister once again to see that the 

subway is constructed early for the benefit of people of my constituency.  

 The next para mentions about the natural calamities with special 

reference to the cyclonic storms in the Southern States and the promptness of 

Centre in extending relief and rehabilitation. I would like to mention that 13 

coastal and non-coastal districts in Tamil Nadu had been devastated by Cyclone 

Gaja during November, 2018. The Chief Minister of Tamil Nadu vide his letters 

to the hon. Prime Minister sought urgent sanction of Rs. 2,650 crore from NDRF 

for providing temporary restoration and relief, but the Centre sanctioned only a 

few hundred crores of rupees. In view of this, I would request the Centre to 

announce that calamity as a national disaster. Even though it is late, considering 

the magnitude of the damage, it is worth making that announcement. The Chief 

Minister of Tamil Nadu further mentioned that Tamil Nadu may require Rs. 
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15,000 crore for permanent restoration. I would request the hon. Minister to see 

that sufficient funds are released to the Government of Tamil Nadu.  

 Para 32 mentioned about the reservation provided to the poor in general 

category. While I am not opposing this measure of the Government for giving 

social justice and equal opportunities, I would request the Government to see 

that 69 per cent reservation, which is already existing in Tamil Nadu, is given 

constitutional status. 

 In para 38 of his Address, hon. President mentioned about education. On 

education front, I would like to point out that the Centre had revised guidelines 

for the post-matric scholarship scheme since April 2018 and several students 

belonging to the SC and the ST communities have been severely affected. 

(1635/RBN/KN) 

I would like to proudly say that Tamil Nadu has the highest enrolment ratio 

in higher education in the country of more than 45 per cent solely because of the 

scholarship provided to them. The Government of Tamil Nadu is effectively 

implementing the Centrally-Sponsored Schemes for the welfare of Scheduled 

Castes and Scheduled Tribes. Due to the committed liability, the finances of the 

Government had been put to a lot of stress. The State is yet to receive an amount 

of Rs. 985.80 crore as arrears from the Government of India. I request the Centre 

to immediately release its Central assistance to Tamil Nadu. 

 In the case of Sarva Shiksha Abhiyan, an amount of Rs. 2,109.08 crore; 

in the case of Rashtriya Madhyamik Shiksha Abhiyan, an amount of Rs. 
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1,902.22 crore; in the case of Right of Children to Free and Compulsory 

Education, an amount of Rs. 210.36 crore are pending from the Ministry of HRD.  

 I would like to inform the House that the Government of Tamil Nadu has 

started pre-KG classes in all the Government schools all across the State. So, if 

these pending amounts are disbursed, it would benefit the poor and the under-

privileged sections of the society.  

 In Para 66, the hon. President mentions about corruption and black 

money. In the Interim Budget also, the Finance Minister mentioned about the 

quantum of money that had been recovered due to the efforts taken against 

black money and corruption. But the Government had earlier stated that the 

names of black money holders in foreign banks would be made known. May I 

know whether the Government has got those names and when the citizens will 

know who are those people who are hoarding black money abroad. 

 The President proudly remarked about the GST regime in Para 76. In the 

case of GST compensation also, the Government of Tamil Nadu is yet to receive 

a total arrears of Rs. 1,760.53 crore from the Centre, that is Rs. 455.16 crore 

pertaining to 2017-18 and Rs. 1,305.37 crore for 2018-19. I request the Finance 

Minister to kindly look into this and release the ‘settled GST compensation 

arrears’ to Tamil Nadu immediately, which is a commitment under the GST Act. 

 Moreover, there is an unsettled IGST amount to Tamil Nadu to the tune 

of Rs. 5,454 crore. Tamil Nadu has received only Rs. 4,097.50 crore so far. I 

request the Centre to settle the balance amount also early. 
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 I may also point out that the Performance Grant of Rs. 560.15 crore for 

2017-18 and the Basic Grant of Rs. 3,216.06 crore for 2018-19 to local bodies 

in Tamil Nadu are pending. The Ministry of Housing and Urban Affairs has 

already recommended to the Ministry of Finance, Government of India in this 

regard. I request the Minister of Finance to immediately release the pending 

Grants. 

 While dealing with cooperative federalism in Para 96, it is stated that 10 

per cent additional share in taxes, as per the Finance Commission’s 

recommendations has been given. But in real terms, the combined effect of 

Tamil Nadu’s overall share in Central taxes has increased only marginally from 

1.59 per cent to 1.69 per cent. The 14th Finance Commission had adopted an 

unfair and unscientific formula which had singled out the welfare State, that is 

Tamil Nadu. We feel that Tamil Nadu has been penalised for the State’s 

achievement in economic development and population control. 

 The Terms of Reference of the 15th Finance Commission is also skewed 

and may penalise the best performing State, that is Tamil Nadu.  

 On the concept of cooperative federalism, as I mentioned in one of my 

earlier speeches in this august House, the Centre is like mother and all the 

States are like her children.  A mother will not discriminate against any of her 

children. But contrary to this basic principle, the Centre is showing step-motherly 

treatment towards some States. 
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(1640/SM/CS) 

 Without any motive, I would like to mention in this in this House that the 

Union Territory of Diu & Daman has been given Rs.1,400 crore worth of projects, 

launched on 19th January this year.  A medical college campus is being built at 

a cost of Rs.200 crore, to be completed in two years; not just this, in February, 

2018, the Centre launched developmental schemes like water treatment plant, 

gas pipeline, electric substation etc., worth Rs.1,000 crore for Diu & Daman. All 

of this is only for a population of 2.5 lakhs. 

 I would like to reiterate that I am not against the development of any State 

of our country.  But the Centre should not discriminate against any State and 

without bias, it should sanction or release more funds for performing States.  

 The Indian economy had been dealt with in great detail by the Hon. 

President. The latest World Bank Report has said that the Indian economy has 

become world’s 6th biggest economy, pushing France to the 7th position.  It is 

stated that the new calculations were arrived at, on the basis of performance of 

Indian economy during 2017.  

 Be that as it may, what is the real position of Indian economy? Who are 

contributing to India’s growing GDP in real terms? India’s GDP is dependent 

mainly on 5 or 6 States, which contribute in a major way. The major contributors 

to the national GDP are the following States: Maharashtra is leading with 14.09% 

of share to the GDP, followed by UP with 8.23%, then followed by Tamil Nadu 

with 8.15% and further followed by Gujarat with 7.31%, West Bengal with 6.7% 

and Karnataka with 5.56%. All other States are very meagre contributors. That 
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being so, what are we getting in return? It is paltry and we are gasping for breath 

in terms of our share of money from the Centre. 

 I am pained to point out that the President did not mention anything about 

the Inter-State water disputes and how the Centre is going to resolve them for 

mutual benefit. Hence, I would like to point out that the Central Water 

Commission had granted permission to the Cauvery Neeravari Nigam Limited, 

Karnataka to prepare a DPR for Mekadatu Project on Cauvery river.  This is a 

clear violation of the Award given by the Cauvery Water Disputes Tribunal. This 

Project is being taken up not just for drinking water purpose, but also to increase 

the extent of irrigation.  The Central Water Commission did not consider the 

genuine and justifiable objections of Tamil Nadu.  This has caused a great alarm 

and apprehension in the minds of the people of Tamil Nadu and this is going to 

affect the livelihood of lakhs of farmers who are dependent on Cauvery water. 

 The Hon. Chief Minister of Tamil Nadu had written to the Hon. Prime 

Minister on 27.11.2018, requesting the Centre to instruct the Central Water 

Commission to withdraw the permission given to prepare DPR. He reiterated the 

same in a memorandum presented to the Hon. Prime Minister on 08.10.2018. 

The Tamil Nadu Legislative Assembly also passed a unanimous Resolution 

during its Special sitting on 06.12.2018 in this regard and sent it to the Centre 

for consideration.  

 Hon. Deputy Speaker, Sir, in this regard, the Members of Parliament from 

our Party had expressed their concerns vociferously during the last Session and 

unfortunately, their voices were curtailed by suspending them and they were not 
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allowed to raise their issues on the floor of Parliament. Hence, I request the 

Centre to immediately withdraw the permission granted to Karnataka to prepare 

DPR for Mekadatu Project.  

 Similarly, the Ministry of Environment and Forests, Government of India 

had given a conditional nod, a few months ago, to Kerala to conduct an 

Environmental Impact Study to build a new Baby Dam on Mullaperiyar.  This is 

again a violation of the decree of the Supreme Court, pronounced in 2014. The 

Supreme Court ordered that no new dam would be built without the consent of 

Tamil Nadu.  Even then, the Centre had allowed Kerala to conduct this study.  

Here again, I request the Centre to immediately withdraw the permission given 

to Kerala to conduct the study. 

 The President also did not mention anything about Women’s Reservation 

Bill. The Government of Tamil Nadu has already reserved 50% seats for women 

in election to local bodies.  We, from AIADMK, are for reserving one-third of 

seats in legislatures for women.  

(1645/AK/RV) 

I would request the Government to bring forward this Bill and pass it during 

this Session itself. 

 The hon. President’s Address made a mention about conferring of Bharat 

Ratna on Shri Pranab Mukherjee this year. In this connection, there is a demand 

from our Party to confer Bharat Ratna on Dr. Annadurai and Dr. Jayalalithaa -- 

both of whom were former Chief Ministers of Tamil Nadu. I am concluding my 
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speech with a request to the hon. Prime Minister that the Centre may genuinely 

consider conferring Bharat Ratna on both of them. Thank you, Sir. 

(ends) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Hon. Members, many Members want to speak 

during the Motion of Thanks discussion, but those who are not able to get the 

opportunity to speak, they can at least lay their written speeches on the Table of 

the House and that will be recorded as you having been given an opportunity. 

Therefore, hon. Members who want to lay their written speeches are allowed to 

do so, and the same will be treated as part of the proceedings. 

Now, the next speaker is Shri Madhukarrao Yashwantrao Kukade. 
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1646 बिे 

श्री मधजकरराव यशवतंराव कज कडे (भडंारा-गोंल्िया): उपाध्यक्ष महोदय, मझेु कृपया यहाां से बोिने 

की पिडमशन दीडिए। 

 माननीय उपाध्यक्ष महोदय, िाष्ट्रपडत महोदय ने बड़ा सनु्दि अडभभाषण डदया। िाष्ट्रपडत के 

अडभभाषण में प िी पाटी का चरित्र आया। 30 िनविी को महात्मा गाांधी का शहीद डदवस मनाया गया 

औि 31 िनविी को माननीय िाष्ट्रपडत महोदय ने सदन के दोनों सदनों में अपना अडभभाषण डदया। 

उन्होंने अपने अडभभाषण में कहा डक हम िोग इस वषब महात्मा गाांधी की 150वीं ियन्ती मना िहे हैं। 

उससे एक डदन प वब उत्ति िदेश में डहन्द  महासभा के नेता ने महात्मा गाांधी के पतुिे पि, उनकी फोटो 

पि गोिी चिाई। डिस महात्मा गाांधी को िाष्ट्र मानता है, डिस महात्मा गाांधी को हम मानते हैं, वह 

देश की िनता देि िही थी। आदिणीय निने्र मोदी िी, िो देश के महान नेता हैं, डिनके नेततृ्व में 

हम महात्मा गाांधी की शपथ िेते हैं, उनकी 150वीं ियन्ती मनाते हैं। य .पी. में भाितीय िनता पाटी 

की सिकाि है। वहाां महात्मा गाांधी की फोटो पि गोिी चिाई गयी औि उसके बाद उनका फोटो 

ििाया गया। हम िाष्ट्र को कैसा मानते हैं? क्या हम महात्मा गाांधी को मानते हैं? हम चाहते थे डक 

िाष्ट्रपडत अपने अडभभाषण में इसे बोिेंगे। हमें िगा डक 31 िनविी को िाष्ट्रपडत िी अपने अडभभाषण 

में यह कहेंगे डक महात्मा गाांधी की िो फोटो ििाई गई है, उसका यह सिकाि डविोध किती है। पि, 

अभी तक यह नहीं हुआ। िोक सभा को आि 130 किोड़ िनता देि िही है। हमें इसकी डनन्दा 

किनी चाडहए। पि, हम क्या कि िहे हैं?…(व्यवधान) 

श्री रारे्न्द्र अग्रवाि (मेरठ): सि, उनके डििाफ वहाां की स्टेट गवनबमेंट कािबवाई कि िही 

है।…(व्यवधान) 

श्री मधजकरराव यशवतंराव कज कडे (भडंारा-गोंल्िया): क्या माननीय गहृ मांत्री िी ने इसके बाि ेमें 

बोिा है?…(व्यवधान) 

श्री रारे्न्द्र अग्रवाि (मेरठ): सि, वे पागि िोग हैं।…(व्यवधान) 
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श्री मधजकरराव यशवतंराव कज कडे (भडंारा-गोंल्िया): माननीय उपाध्यक्ष महोदय, वह प िा देश दिे 

िहा था डक डिन्होंने देश की आिादी के डिए िान दी, डिस महात्मा गाांधी ने इस देश को एक अिग 

पहचान दी, उस महात्मा गाांधी के डसद्ाांतों को डपछिे साढ़े चाि सािों में ििा डदया गया। िाष्ट्र 

आडथबक गिुाम हुआ है। डिस डदन महात्मा गाांधी के पतुिे पि गोिी मािी गयी, डिस डदन महात्मा 

गाांधी का पतुिा ििाया गया, उस डदन भाितवषब सामाडिक औि आडथबक गिुामी में चिा गया। उस 

िाष्ट्र पि अब मझेु अडभमान नहीं िहा। मझेु आदिणीय पन्तिधान िी पि बहुत डवश्वास है। मैंने उनका 

प िा भाषण रिकॉडब  डकया। पि, आदिणीय महात्मा गाांधी के फोटो के ििाने के बाि ेमें अगि सिकाि 

कोई वक्तव्य देती, अगि यहाां से िधान मांत्री िी बोिते, गहृ मांत्री िी बोिते तो िाष्ट्र को िगता डक 

महात्मा गाांधी उसके आदशब हैं औि उस महात्मा गाांधी का िन्म गिुिात में हुआ था। उससे ऐसा 

िगता डक महात्मा गाांधी का िन्म गिुिात में हुआ औि गिुिात की भ डम पावन होती। आि प िा देश 

महात्मा गाांधी की फोटो को ििाए िाने से बहुत दिुी है। डिस देश में महात्मा गाांधी की फोटो ििाई 

िाती है, वह िाष्ट्र ठीक से िह नहीं सकता, यह मेिा कहने का मतिब है।  

 माननीय िाष्ट्रपडत िी ने अच्छा अडभभाषण डदया। आपने िाफेि की ििीद की, आपने अच्छा 

डकया। िाफेि की हमें िरित है। िाफेि की ििीद दशेडहत में होनी चाडहए।  

 माननीय उपाध्यक्ष महोदय, प ि ेदेश की ऑडबनैंस फैडक्रयाां, िो भाित डनमाबण का साधन थीं, 

उन्हें हम आि बांद किने का ियास कि िहे हैं। आि प ि ेदेश के ऑडबनैंस फैक्री के कमबचािी चाि 

डदनों से स्राइक पि थे। उनका भडवष्ट्य अडनडित था। ऑडबनैंस फैक्री के कमबचािी देशडहत की डदशा 

में काम किते। वे देश के डिए िक्षा सामग्री तैयाि किते। आदिणीय पांडडत िवाहििाि नेहर ने वषब 

1962 के यदु् के बाद देश में ऑडबनैंस फैडक्रयों का डनमाबण डकया। पि, आि उन्हीं ऑडबनैंस फैक्रीि 

को हम बांद किने के मागब पि िा िहे हैं। हम देश में डकस तिह ‘मेक-इन-इांडडया’ कि िहे हैं, यह मझेु 

समझ में नहीं आ िहा है। हम चाहते हैं डक यहाां ‘मेक-इन-इांडडया’ के सामान बनें। पि, हमें यही िग 

िहा है डक िो ऑडबनैंस फैडक्रयाां ‘मेक-इन-इांडडया’ का भडवष्ट्य बनतीं, डिनमें हिािों िोगों को नौकिी 
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के साधन डमिते हैं, आि वहाां नौकरियाां बांद पड़ी हैं। ऑडबनैंस फैडक्रयाां कां गािी के कगाि पि चिी 

गयी हैं।  

(1650/MY/SPR) 

हम देश को सिुडक्षत नहीं कि िहे हैं। हम देश को गिुाम कि िहे हैं। एक तिफ हम देश की 

आिादी का िश्न मनाते हैं, द सिी तिफ महात्मा गाांधी की फोटो ििाते हैं औि सिदाि वल्िभ भाई 

पटेि को डतिाांिडि देते हैं। डिस सिदाि वल्िभ भाई पटेि ने देश को आिाद डकया, आि सिदाि 

वल्िभ भाई पटेि िी तथा महात्मा गाांधी िी हमाि ेबीच नहीं है। आि प िी ऑडबनैंस फैडक्रयाां बांद 

पड़ी हैं। हम देश को मेक इन इांडडया कि िहे हैं या क्या कि िहे हैं, यह मझेु नहीं पता। मैं एक सामान्य 

आदमी ह ां। मैं ग्रामीण के्षत्र का िहने वािा आदमी ह ां। 

 आि सिकाि ने प ि ेग्रामीण के्षत्र के टी.वी. चैनि को बांद कि डदया है। िो टी.वी. चिाते हैं, 

ग्रामीण के्षत्र का आईना डदिाते हैं, कृषक की बात किते हैं, प ि ेदेश के अांदि बड़े टी.वी. वािे ग्रामीण 

के्षत्र की बात नहीं किते हैं। कमडशबयि टी.वी. वािे कोई बात नहीं किते हैं। सिकािी टी.वी. का िो 

माध्यम था, वह िोगों को न्य ज़ देता था। िहाां ग्रामीण किाकाि काम किते थे, िेिक द तथा बच्चों 

की कॉमेडी डदिाते थे औि सिकािी टी.वी. के्षत्रीय भाषा के माध्यम से डदिाते थे। सिकाि ने डनणबय 

कि डिया डक गवनबमेंट टी.वी. बांद किगेी। हमने एक ही डनणबय डकया डक देश को गिुाम बना डदया। मैं 

माांग किता ह ां डक सिकािी टी.वी. चिाना चाडहए। 

 माननीय उपाध्यक्ष महोदय, िब सिकािी टी.वी. चिना बांद हो िाएगी तो ग्रामीण के्षत्र के 

किाकािों को कहाां काम डमिेगा? ग्रामीण के्षत्र के किाकाि कैसे काम किेंगे? यह एक िश्न उठता है। 

डिस मातभृ डम से मैं आया ह ां, हम ग्रामीण के्षत्र के िोग हैं, उनके किा तथा िेिक द को स्थान देना 

चाडहए। हमें देश को एक िाष्ट्र बनाना चाडहए। हमें यह ियास किना चाडहए डक सिकािी परियोिनाएां 

चिती िहे, उनसे िोिगाि का अवसि डमिता िहे। आि िो प ि ेटी.वी. सेन्टि हैं, हि िगह बांद कि 

डदये गए हैं। हमाि े डििे में बांद कि डदए गए हैं। सभी िगह टी.वी. सेन्टसब बांद हो िहे हैं। वहाां के 
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कमबचारियों को बेिोिगाि कि डदया गया है। वहाां डबडल्डांग वगैिह सभी चीि हैं, िेडकन हम कैसा डनणबय 

किते हैं, यह मझेु पता नहीं है डक सिकाि कैसे चि िही है। हम भाित के डिए काम किते हैं। 

 माननीय उपाध्यक्ष महोदय, सिकाि के साढ़े चाि साि प ि ेहो गए हैं। माननीय मोदी िी 

िामभक्त है। वह वािाणसी से चनुकि आए हुए हैं। अयोध्या, य पी के अांदि योगी िी की सिकाि है। मझेु 

िग िहा था डक यहाां पि िाम मांडदि का डबि आएगा औि अयोध्या में िाम मांडदि बनेगा। हमािी 

भावनाओ ां से डििवाड़ नहीं होगा औि देश में दांगे नहीं होंगे। हम चाहते हैं डक सिकाि अयोध्या में िाम 

मांडदि बनाए औि यह हमािी भावना है। यडद सिकाि अयोध्या में िाम मांडदि बनाने का िस्ताव िाती 

तो देश में प िी तिह शाांडत हो िाएगी। हम हि बाि झगड़ा  नहीं किेंगे। डहन्द -मसुिमान के बीच दांगे की 

शरुुआत नहीं होगी। य पी के अांदि आपकी सिकाि है औि डदल्िी में भी आपकी सिकाि है, तो डफि 

अयोध्या में िाम मांडदि क्यों नहीं बनना चाडहए? हम डिडित में द ेसकते हैं डक यडद अयोध्या में िाम 

मांडदि का डबि आएगा, तो मैं इसका समथबन करां गा। हमने िाइडटांग में डिि कि  डदया था। आि 

अयोध्या में िाम मांडदि का डनमाबण हो िाए। आि एक तिफ मसुिमानों की भावनाओ ां को देिते हुए, 

आपने तीन डबि पास डकये, इसके डिए आपको धन्यवाद है, िेडकन हमािी भावना नहीं डदिती। 

यानी डहन्द  समाि की भावना नहीं डदि िही है औि िो डहन्द  िाम मांडदि के डिए मि िहे हैं। आप प ि े

देश के टुकड़े मत कीडिए। यह भावना कीडिए डक हमािा देश एक िहे। वहाां िाम मांडदि बने, आप इसके 

डिए डबि िाइए। आपको िाम मांडदि के बाि ेमें सोचना चाडहए,  अभी तक साढ़े चाि साि बीत गए है। 

आदिणीय निने्र मोदी िी देश में िाम मांडदि बनाएांगे। यह िाष्ट्र के हिािों-किोड़ों डहन्द ओ ां की भावना 

है औि मेिी भी यह अडभिाषा है। मझेु िगा डक इस सदन में डबि पास डकया िाएगा। 

 उपाध्यक्ष महोदय, हम डकसान की बात किते हैं। हमािी सिकाि ने डकसानों को छह हिाि 

रुपये डदये हैं, मैं इसका स्वागत किता ह ां। हमें कब ि है डक डकसानों को छह हिाि रुपये डदये िाएां, 

यह अच्छी बात है। इसके डिए मैं निने्र मोदी िी को धन्यवाद देता ह ां। मझेु िगा डक छह हिाि रुपये 

एक साथ डदये िा िहे हैं, िेडकन आप उसे तीन पाटब  में दे िहे हैं। आि चड्डी डसिाएगा, कि पायिामा 

डसिाएगा औि डफि कुताब डसिाएगा। डकसान एक डदन में यह काम नहीं कि सकता। आि दो हिाि 
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रुपये िेकि आएगा, तो वह हि िोतेगा, कि दो हिाि रुपये िाएगा, तो वह बीि डािेगा, डफि दो 

हिाि रुपये िाएगा, तो धान काटेगा। यडद डकसानों को एक बाि में छ: हिाि रुपये डदये िाते, तो 

ठीक िहता। माननीय श्री शिद पवाि िी औि माननीय श्री मनमोहन डसांह िी ने वषब 2009 में िो किब 

माफी की, वही किब माफी आप कि देते, तो देश का डकसान िुशहाि औि सम्पन्न होता।  हम धान 

के दोगनेु म ल्य की माांग किते हैं, िेडकन केन्र सिकाि कहती है डक हमने धान के भाव बढ़ाए हैं। भाई 

साहब! हम उसी के्षत्र में िहते हैं, िहाूँ धान पैदा होता है। एक डक्वांटि धान के डिए 2700 रुपये का 

िचब आता है औि सिकाि 1750 रुपये दे िही है। हम क्या कि िहे हैं? दोगनुी धान नीडत किवाकि 

हम िनता को गमुिाह कि िहे हैं।  

 माननीय उपाध्यक्ष महोदय, एक बात मैं अपनी ओि से कि िहा ह ूँ, यह मेिी पाटी की बात 

नहीं है। मैं यह िो कह िहा ह ूँ, यह काांगे्रस की बात नहीं है, न ही यह शिद पवाि साहब की बात है। मैं 

डवदभब से आता ह ूँ। वषब 1997 में भाितीय िनता पाटी की सिकाि थी। मैं उस पाटी का डवधायक भी 

था। वषब 1997 में एक िस्ताव पास डकया था। आदिणीय बनवािीिाि पिुोडहत िी अभी गवनबि हैं, 

उन्होंने यह िस्ताव डििा था डक हम अिग डवदभब िाज्य का डनमाबण किेंगे।  

(1655/CP/UB)    

हमने यह सनुा डक भाितीय िनता पाटी अिग डवदभब िाज्य की माांग किगेी, हमें भी िशुी हुई थी। वषब 

1997 में भवुनेश्वि की सभा के अांदि यह िस्ताव पास डकया गया डक हम अिग डवदभब िाज्य बनायेंगे। 

आि िो महािाष्ट्र के मखु्य मांत्री देवेन्र फडणवीस िी हैं, आदिणीय गडकिी साहब ने अिग डवदभब 

के डिए िथ यात्रा डनकािी। प ि ेडवदभब का माहौि चेंि डकया औि उन्होंने यह कहा डक अिग डवदभब 

भाितीय िनता पाटी द ेसकती है। हमने भी समथबन डकया। हमें िगा डक मेिी पाटी है। हम इसे किेंगे। 

दोस्तो, वह सपना ट ट गया। ऐसा िगा डक अिग डवदभब हो नहीं सकता। हम डसफब  डवदभब की बात कि 

सकते हैं, होड़ िे सकते हैं। डवधान सभा के अन्दि 62 में से 44 डवधायक भाितीय िनता पाटी के 

िीत कि आए हैं। डवदभब की िनता ने भाितीय िनता पाटी को भिप ि समथबन डदया, हिदम देती िही 

है। आि डवदभब नहीं बन िहा है। डवदभब का डवकास रुका हुआ है।  
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उपाध्यक्ष महोदय, एक टाइम में काांगे्रस पाटी ने भी वषब 1920 औि 1930 में िस्ताव पास 

डकया था। आदिणीय बाबा साहब अांबेडकि ने भी अिग डवदभब की बात की थी। बाबा साहब अांबेडकि 

ने डििा डक अिग डवदभब हुए डबना डवदभब की िनता का डवकास नहीं हो सकता। आदिणीय बाबा 

साहब अांबेडकि डिन्होंने सांडव धान का डनमाबण डकया, उन्होंने यह डििा डक डवभािन किके अिग 

डवदभब बनाना चाडहए। वह नहीं हुआ। पांडडत िवाहि िाि नेहर, सिदाि वल्िभ भाई पटेि इन दोनों 

की माांग थी, िो देश के िधान मांत्री थे औि गहृ मांत्री थे डक डवदभब को अिग होना चाडहए। आि दोनों 

ही यहाां पि नहीं हैं। 

 उपाध्यक्ष महोदय, इस बाि ेमें चचाब नहीं हुई। सिकाि डसफब  चनुाव सोचती है। माननीय डनडतन 

गडकिी िी, िो मांत्री महोदय हैं, उन्होंने 2014 में डिि कि डदया डक भाितीय िनता पाटी की 

सिकाि आएगी, हम अिग डवदभब बनायेंगे। अिग डवदभब तो बना नहीं, वाद ेडसफब  िोििे िहे, झ ठे 

िहे।  

माननीय उपाध्यक्ष महोदय, हमने मडहिा आिक्षण की बात की थी। सिकाि मडहिा आिक्षण 

िाएगी, हमने इसका स्वागत डकया था। आप िस्ताव िाते, तो हि पाटी इसका स्वागत किती। सिकाि 

ने मडहिा आिक्षण की बात नहीं की। इस सिकाि ने मडहिा आिक्षण के डिए कुछ भी नहीं डकया।   

माननीय उपाध्यक्ष महोदय, हमाि ेयहाां भेि की फैक्री थी। अिग डवदभब बनता, तो भेि शरु 

हो िाता। भेि इसडिए बनाई गई थी डक िोगों को काम डमिे, डकसानों को ऋण डमिे, िेडकन इस 

सिकाि ने भेि नहीं बनाई। इस सिकाि ने यह काम डकया डक भेि के नाम पि ि ट चाडहए, िो भेि 

डवकास के डिए थी। आपने ऑडबनेंस फैक्री बांद कि दी, टीवी सेंटि बांद कि डदए। इस सिकाि की 

नीयत हमािी सामान्य िनता के डवकास की ओि नहीं है, यह मेिा मानना है।  

 महोदय, मैं यहाूँ पि एक बात औि कहना चाहता ह ूँ। मई माह के बाई इिेक्शन में िो गोसीिदुब 

िकल्प था, वह िाष्ट्रीय िकल्प था, इस सिकाि ने उसे िाष्ट्रीय िकल्प से बाहि डकया। वहाूँ के 22 

गाूँव के िोगों ने चनुाव का बडहष्ट्काि डकया था। आि 9 महीने हो गए हैं, िेडकन कोई भी सिकाि 
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उनसे बात किने को तैयाि नहीं है। उनकी समस्या का डनिाकिण नहीं कि िही है। ऐसे टाइम में 

सिकाि िनता के साथ नहीं है। मझेु यह कहना है।  

 महोदय, ििेवे क्राडसांग के अांदि मानव िडहत ििेवे क्राडसांग्स बांद की गई थीं। हमने मान डिया। 

मानव िडहत ििेवे क्राडसांग्स तो बांद कि डदए, िेडकन िहाूँ से अांडिग्राउांड बनाया गया है, वहाूँ पानी 

भिा िहता है औि दोनों तिफ की िनता का सम्पकब  ट टा िहता है। ग्रामीण के्षत्र के िोग डकसानी के 

डिए, अपने काम के डिए िाते हैं। बिसात के डदनों में वहाूँ बहुत ज्यादा पानी भिा िहता है। पानी भि े

होने से वहाां िास्ता बांद हो िाता है। हम डकसान की बात किते हैं डक उनका डवकास हो, उनके डिए 

अच्छे िास्ते हों।  

 उपाध्यक्ष महोदय, सिकाि ने ििेवे क्राडसांग बांद किके अांडिग्राउांड ििेवे मागब बनाया हुआ है। 

न वह सीधा है, न टेढ़ा है। वहाूँ घटना हो सकती है। मेिी आशा थी डक िाष्ट्रपडत महोदय देश का 

आइना ििेंगे, उन्होंने नहीं ििा। मैं अपनी पाटी की ओि से िाष्ट्रपडत के अडभभाषण का डविोध किते 

हुए अपनी बात ित्म किता ह ूँ। िय डहन्द, िय भाित। 

(इडत) 
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*श्री नारणभाई काछल्ड़या (अमरिेी): 
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*श्रीमती र्यश्रीबने पटेि (महेसाणा): 
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*DR. KULMANI SAMAL (JAGATSINGHPUR):  
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*श्री रामचरण बोहरा (र्यपजर शहर): 
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*श्रीमती ररं्नबने भट्ट (वडोिरा): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*Laid on the table 

 

  



05-02-2019               RSG/ASA                    Uncorrected/Not for publication                          380 

 

*श्रीमती रमा िवेी (ल्शवहर): 
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*SHRI TEJ PRATAP SINGH YADAV (MAINPURI):  
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*SHRI G. HARI (ARAKKONAM):  
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*SHRI A. ARUNMOZHITHEVAN (CUDDALORE): 
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*SHRI P. KUMAR (TIRUCHIRAPPALLI):  
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*SHRI T.G. VENKATESH BABU (CHENNAI NORTH):  
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1659 बजे 

श्री रत्न लाल कटाररया (अम्बाला): महोदय, 31 जनवरी को ऐतिहातिक उपलतधियों िे भरा 

हुआ एक ऐतिहातिक, अभूिपूवव भाषण महामतहम राष्ट्रपति महोदय ने तदया। महामतहम महोदय ने 

उन िब बािों का तजक्र अपने अतभभाषण में तकया तक तकि प्रकार नोटबदंी िे लेकर राफेल िक, 

जीएिटी िे लेकर ितजवकल स्ट्राइक िक, वन रैंक वन पेंशन, राष्ट्रीय पतुलि स्ट्मारक और मदु्रा 

योजना में मतहलाओ ंकी भागीदारी की बाि कही।        

(1700/SK/KMR) 

तजन 15 करोड़ लोगों को लाभ तमला इनमें 70 प्रतिशि िे ज्यादा मतहलाए ं हैं। इिमें 

उज्ज्वला योजना का तजक्र तकया गया, िाढ़े िाि करोड़ िे अतिक मतहलाओ ं को एलपीजी 

कनैक्शन तदए गए। तििम्बर में आयषु्ट्मान योजना लागू हुई और िीन-चार महीने में ही दि लाख िे 

अतिक लोगों को बेतनतफट तमला।  

 महोदय, मैं तवपक्ष के तमत्रों के बार ेमें क्या कह ,ं जब भी ितजवकल स्ट्राइक और मदु्रा की बाि 

होिी है, िब एक शेर याद आिा है – 

“हिरिें नाकाम िे जल जािे हैं, 

जब कभी मोदी का नाम आिा है देश की िरक्की के िाथ, 

िो ये तवपक्ष वाले पिा नहीं क्यों मोदी के नाम िे जल जािे हैं।” 
 

इनका िारा तदन एकमात्र एजेंडा हमें बदनाम करने का है। मैं इनको कहना चाहिा ह  ं तकि 

थोड़ा िा होमवकव  भी करके आया करें। यूएनओ क्या कह रहा है, वर्लडव  बैंक क्या कह रहा है, 

अंिरावष्ट्रीय मदु्रा कोष क्या कह रहा है, तक मोदी जी की कड़ी मेहनि के पश्चाि् आज भारि की 

अथवव्यवस्ट्था तवश्व में िबिे ज्यादा चमकिी हुई अथवव्यवस्ट्था है। इिके पररणामस्ट्वरूप आिार काडव 

के बार ेमें वर्लडव बैंक ने कहा है तकि तजि प्रकार िे मोदी जी आिार काडव  के माध्यम िे 123 करोड़ 

िे भी ज्यादा लोगों के जीवन में पररविवन लाए हैं, तवश्व के देशों को भारि के आिार काडव  की 

प्रणाली का अनिुरण करना चातहए। महोदय, तजि िरह िे मोदी िरकार ने आिार के माध्यम िे 

िभी लाभातथवयों को तमलने वाली ितुविाओ ंको एक िाथ जोड़कर कदम उठाए हैं, अंिरावष्ट्रीय 
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मदु्रा कोष के बाद तवश्व बैंक कह रहा है भारिवषव में गरीबी का उन्मूलन हो रहा है। 7 लाख करोड़ 

रुपये िे भी ज्यादा डायरके्ट बेतनतफट इन स्ट्कीमों के माध्यम िे गरीबों को तमला है। 1 लाख 17 

हजार करोड़ रुपये यूपीए-1 और यूपीए-2 िरकार के िमय में भ्रष्टाचार के माध्यम िे दलालों की 

जेब में चला जािा था और मोदी जी ने 1 लाख 17 हजार करोड़ रुपये देश की जनिा के बचाए हैं।  

 महामतहम राष्ट्रपति महोदय जी ने महात्मा गािंी जी का तजक्र तकया, राम मनोहर लोतहया 

जी का तजक्र तकया, गरुु नानक जी का तजक्र तकया और जतलया ंवाले बाग का तजक्र तकया। इनको 

याद करके िार ेभारि के लोग निमस्ट्िक होिे हैं। महामतहम राष्ट्रपति महोदय ने ििं गरुु रतवदाि 

महाराज का भी तजक्र अतभभाषण में तकया है।  

(1705/MK/SNT) 

उन्होंने ििं गरुु रतवदाि जी महाराज के कमव के ऊपर जोर डालने की बाि कहिे हुए कहा 

तक जो लोग अपने कमव पर जोर देिे हैं, उनको भगवान स्ट्वय ंही तमल जािा है। ‘कमव ही पूजा है’िइि 

बाि का महामतहिम राष्ट्रपति जी ने उर्ललेख तकया। गुरु रतवदाि जी महाराज ने भारि की डेमोके्रिी 

के बार ेमें आज िे िाढ़े छ: िौ िाल पहले तलख तदया था और उन्होंने कहा था तक- 

“ऐिा चाह  ंराज मैं, तमले िभी को अन्न, 

  छोटे-बड़े िब िमान हों िो गरुु रतवदाि रहे प्रिन्न” 
 

कन्िेप्ट ऑफ इक्वेतलटी, तजिकी आज िार ेििंार के अंदर चचाव हो रही है, चाहे वह एि.डी.जी. 

गोल हो, तमलेतनयम डेवलपमेंट गोल हो, जी-20 की मीतटंग हो, दोहा के अन्दर मीतटंग हो, िारी 

दतुनया आज इि बाि के ऊपर लगी हुई है तक दतुनया में जो आमदनी के िािनों का बटंवारा हो 

रहा है, उिके अंदर तकि प्रकार िे फाइनेंतशयल इन्क्लूजन लाया जाए, इिके ऊपर आज िारा 

ििंार तमलकर काम कर रहा है। मझेु भी कई बार तवदेशों में जाने का मौका तमला है। दो बार अटल 

जी के आशीवावद िे, मोदी जी के आशीवावद िे ियंकु्त राष्ट्र िघं की जनरल अिेम्बली में जाने का 

मौका तमला है। वहा ंपर दो िौ देशों के प्रतितनतियों िे आपि में बािचीि करने का मौका तमला है 

और वहा ंएक िीन देखने को तमला तक 20-25 िाल पहले जब मैं एक बार आस्ट्रेतलया गया था, िो 
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वहा ं के लोग एक तदन राि के तडनर पर कह रहे थे तक -“Mr. Kataria, when there is 

starvation in your country, we send wheat to your country.” जब भारि में भखुमरी 

होिी है, िो हम भारि के अंदर गेह  ंभेजिे हैं। िब मैंने कहा तक तमस्ट्टर बॉब आप तकि जमाने की 

बाि कर रहे हैं। आज तहन्दसु्ट्िान का प्रिान मंत्री अटल तवहारी वाजपेयी हैं। आस्ट्रेतलया तकिना गेह  ं

पैदा करिा है? उििे ज्यादा गेह  ंिो मेरा हररयाणा प्रान्ि ही करिा है। आपको तजिना गेह  ंचातहए, 

उिना ले जाइए। दोहा के आतथवक कान्रें ि में जाकर जब प्रिान मंत्री ग्लोबल टेरोररज्म की बाि 

करिे हैं, जब प्रिान मंत्री ग्लोबल प्रोटेक्शतनज्म की बाि करिे हैं, जब क्लाइमेंट चेंज की बाि करिे 

हैं, िो वे देश जो भारि को हर्लके में तलया करिे थे, आज मोदी जी को कहिे हैं तक-  

“तदल की महतफल िजी है, चले आइए, 

मोदी जी बि आपकी कमी थी चले आइए” 
 

आज हमने देखा तक मैतक्िको के राष्ट्रपति कहिे हैं तक –‘आप गाड़ी में बैतठए, मैं ड्राइव करंूगा’। 

इि प्रकार का जो मान-िम्मान हमार ेदेश को तमला है, हमार ेनेिा को तमला है, पिा नहीं क्यों उि 

मान-िम्मान िे तवपक्ष के लोगों को इिनी पीड़ा हो रही है, इिनी जलन हो रही है? तकिी एक 

व्यतक्त के तखलाफ इिना जहर िो कभी िमदु्र मंथन िे भी नहीं तनकला था, तजिना जहर ये िार े

तमलकर उगल रहे हैं। यह डेमोक्रिी है, डेमेाक्रिी में हर व्यतक्त को अपनी बाि कहने का मौका 

तमलिा है। यह हमारी चचाव का मतन्दर है। इि मतन्दर में आकर चचाव कीतजए। जब यहा ंपर चचाव 

करने की बाि आिी है, िो मेर ेतमत्र वाक आउट कर जािे हैं। उपाध्यक्ष महोदय, एतथक्ि राजनीति 

में कहा ंिक तगर गयी है? कागें्रि के अध्यक्ष राहुल गािंी जी गोवा के अदंर पररवकर जी का हाल 

पूछने के तलए जािे हैं, उनका कुशल मंगल पूछने के तलए जािे हैं, वे काफी िमय िे बीमार हैं, 

लेतकन बाहर तनकलकर तफर िे उनको राफेल याद आ जािा है। 

(1710/RPS/GM) 

क्या हम अपने राजनीतिक स्ट्वाथव के तलए इिना नीचे तगर जाएगें तक हम राफेल का गणुगान 

करने लगेंगे? आज पतश्चम बगंाल में क्या हो रहा है, न िपु्रीम कोटव  को मान रहे हैं, न इि िदन की 
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मयावदा रख रहे हैं। वषव 2019 के ऊपर तनगाहें लगाई हुई हैं। िभी लोग कहिे हैं तक ‘कहीं पर तनगाहें, 

कहीं पर तनशाना।’ितजि तदन िे गरीबों के तलए यह 10 प्रतिशि आरक्षण हुआ है, उि तदन िे ऐिा 

लगिा है तक माई मर गई है और जान तनकल गई है।…(व्यविान) मैं इिमें करके्शन कर लेिा ह ,ं मैं 

यह भी कह िकिा ह  ं तक नानी याद आ गई है। …(व्यविान) यह िो चलेगा? …(व्यविान) िर, 

मझेु दो-िीन तमनट और चातहए। मझेु तिफव  दो-िीन तमनट िमय और दे दीतजए। 

तडप्टी-स्ट्पीकर िर, तजि िरह िे िीन लाख िे भी ज्यादा कॉमन ितववि िेंटिव खड़े करके, 

तजि िरह िे 50 हजार करोड़ रुपये की बेनामी िम्पति जधि करके, तजि िरह िे इनकम टैक्ि 

का आिार िाढ़े िीन िे बढ़ाकर िाि करोड़ तकया गया है और इि वषव भी लोग इनकम टैक्ि के 

दायर ेमें अपने आप आएगें िो इि िरह का वािावरण आज देश में बन रहा है। मैं खदु दतलि 

पररवार िे आिा ह ,ं  मैं गरीबों के बीच में जािा ह ।ं अभी हमने हाल ही में जींद का चनुाव जीिा है, मैं 

एक दतलि बस्ट्िी में चला गया और मैंने जब वहा ंमोदी जी का तजक्र तकया िो लोग कहने लगे तक 

मोदी जी का तजक्र मि करो, वह हमार े तदल के ऊपर तलखा हुआ है, आपका वह काम पहले ही 

100 प्रतिशि हुआ पड़ा है। आप हररयाणा के बार ेमें हमें थोड़ा िमझा दो, िातक तजि प्रकार िे वषव 

2019 में केन्द्र में मोदी जी की लहर चलेगी, हररयाणा प्रदेश के अन्दर भी दोबारा हम आपकी 

िरकार बना दें। उन मदु्दों के उपर आप थोड़ा तजक्र कर दें।…(व्यविान) तडप्टी-स्ट्पीकर िर, वैिे 

मेर े एक ितकया कलाम है तक अभी िो मेरा िवा गरम हुआ है। मझेु एक तमनट िमय दीतजए। 

…(व्यविान)  

तडप्टी-स्ट्पीकर िर, महामतहम राष्ट्रपति महोदय ने तजि प्रकार िे अपने अतभभाषण में 

भारि की िस्ट्वीर पेश की है और इि िरकार के अन्दर लोगों का तवश्वाि तजि िरह िे बढ़ा है, 

उिको मदे्दनजर रखिे हुए, मैं महामतहम राष्ट्रपति महोदय का हातदवक अतभनन्दन करिा ह  ंऔर इि 

िन्यवाद प्रस्ट्िाव का िमथवन करिा ह ।ं िन्यवाद।       

(इति) 
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1713 बजे 

श्री धरे्मन्द्र यादव (बदाय ूँ): उपाध्यक्ष जी, मैं आपकी अनमुति िे यहा ंिे बोलना चाहिा ह ।ं 

 उपाध्यक्ष जी, महामतहम राष्ट्रपति जी का ियंकु्त िदन को िम्बोतिि करना और उिके 

बाद इि िदन और दूिर ेिदन िे भी िन्यवाद ज्ञातपि करना, इि देश की अपनी एक लोकिातंत्रक 

परम्परा है। मैं अपनी ओर िे और अपनी पाटी की ओर िे महामतहम राष्ट्रपति जी को िन्यवाद 

देिा ह ।ं 

 उपाध्यक्ष जी, हम िभी जानिे हैं तक केन्द्र िरकार की नीतियों और कायवक्रमों का बखान 

महामतहम राष्ट्रपति जी के श्रीमखु िे होिा है, लेतकन बहुि दखु होिा है तक यह िरकार देश की 

जनिा के िामने िो …(कायववाही-विृान्ि में ितम्मतलि नहीं तकया गया।) बोलिी ही थी, महामतहम 

राष्ट्रपति जी के श्रीमखु िे भी …(कायववाही-विृान्ि में ितम्मतलि नहीं तकया गया।) बोलने में कोई 

किर नहीं रखी गई।…(व्यविान)  

श्री नननिकान्द्त दुबे (गोड्डा): िर,…(कायववाही-विृान्ि में ितम्मतलि नहीं तकया गया।) शधिद 

अनपातलवयामेंटरी वडव  है।…(व्यविान)  

श्री धरे्मन्द्र यादव (बदाय ूँ): इिकी जगह अित्य तलख लें।…(व्यविान)  

 उपाध्यक्ष जी, मैं वहीं िे शरुू करंूगा, जहा ं िे आदरणीय मिकुर जी ने शरुू तकया 

था।…(व्यविान) 30 जनवरी को राष्ट्रतपिा बापू की पणु्यतितथ थी और हम उनकी 150वीं वषवगाठं 

भी मना रहे हैं। आगरा में जो घटना हुई है, उि घटना की मैं अपनी ओर िे परुजोर तनन्दा करिा ह ,ं 

भत्िवना करिा ह  ंऔर केन्द्र िरकार िे मागं करिा ह  ं तक अगर वास्ट्िव में आप बापू की राह पर 

चलने का प्रयाि भी कर रहे हैं, हालातंक आप ऐिा नहीं मानिे हैं, आज िक आपने गोडिे की 

आलोचना नहीं की है, लेतकन अगर बापू के तलए आपके तदल में जरा भी िम्मान है िो ऐिे िगंठन 

पर आपको हमेशा के तलए रोक लगा देनी चातहए। लेतकन आप ऐिा नहीं करेंगे, क्योंतक वे आपके 

आनषुतंगक िगंठन हैं। हमार े नेिा जी कहिे हैं तक आपने िमाम मुंह बना रखे हैं, कभी तकिी िे 
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कट्टर बाि बलुवाएगें और कभी तकिी िे उदार बलुवाएगें। आप अलग-अलग िमय पर, अलग-

अलग लोगों का इस्ट्िेमाल करिे हैं।  

(1715/RAJ/RK) 

उपाध्यक्ष जी, महामतहम राष्ट्रपति जी के अतभभाषण में बापू िे शरुू करके बाबा िाहेब 

भीमराव अम्बेडकर और डॉ. राम मनोहर लोतहया जी का परुजोर तजक्र तकया गया, ििा पक्ष के 

वक्ताओ ंने भी तजक्र तकया, लेतकन बाबा िाहेब भीमराव अम्बेडकर जी ने जो िंतविान बनाया और 

ितंवििान में जो प्राविान तकए हैं, मैं उिी पर आना चाहिा ह ं। पाचं िालों के अंदर बाबा िाहेब 

भीमराव अम्बेडकर के बनाए हुए ितंविान की तजिनी ितज्जया ंएनडीए की िरकार ने उड़ाई है, 

उिनी कभी नहीं उड़ी है। बाबा िाहेब भीमराव अम्बेडकर ने तजन शोतषि, पीतड़ि, अनिूुतचि 

जाति, जनजाति और तपछड़ों के तलए िबिे ज्यादा न्याय की परुजोर वकालि की है और ितंविान 

में प्राविान भी तकए हैं, लेतकन आप उनके तलए तजिने भी गलि िरीके िे कानून बना िकिे थे, 

ऐिे कानून तजनके माध्यम िे उनके हकों का हनन हुआ, वे बना िकिे थे, आपने वह लगािार पाचं 

िाल बनाने का काम तकया है।  

उपाध्यक्ष जी, हमार ेनेिा आदरणीय अतखलेश यादव जी कहिे हैं तक इि देश में िामातजक 

न्याय तदलाने का िबिे बेहिर िरीका यह है तक िभी जातियों की गणना कर ली जाए और तजनकी 

तजिनी आबादी है, उनको उिी अनपुाि में आरक्षण तदया जाए। केन्द्र िरकार 10 प्रतिशि का 

प्राविान लाई थी, हम ने उिका तवरोि नहीं तकया। हम ने उिका िमथवन तकया है, लेतकन मैं 

िमथवन के िाथ-िाथ आज तफर मागं करना चाहिा ह  ंतक 10 प्रतिशि अपर कास्ट्ट के लोग हैं िो 

10 प्रतिशि आरक्षण दें, अगर 15 प्रतिशि अपर कास्ट्ट के लोग हैं िो 15 प्रतिशि उनको आरक्षण 

दे दें। वे तजिना हैं, उिना उनको आरक्षण दे दें, हम उिका भी िमथवन करेंगे, लेतकन जो बचा हुआ 

85 फीिदी है, वह एििी, बीिी, माइनॉररटी, एिटी और ओबीिी के लोगों को, उनकी िखं्या के 

अनपुाि में, उनका हक और अतिकार दे दें।  
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तजि िरह िे रोस्ट्टर के मामले पर इिी िदन के अदंर, गहृ मंत्री जी ने िदन और देश को 

गमुराह तकया, माननीय मानव ििंािन मंत्री जी ने गुमराह तकया, िड़कों पर लगािार आंदोलन हो 

रहे हैं। तपछले ित्र में ही उन्होंने वादा तकया था तक हम नया तबल लाएगें, यह आतखरी ित्र भी खत्म 

होने वाला है, लेतकन केन्द्र िरकार उि तबल के तलए कोई काम नहीं कर रही है।  

उपाध्यक्ष जी, मेरी मागं है तकि िबिे पहले पूरी जाति जनगणना िाववजतनक हो, रोस्ट्टर की 

परुानी प्रणाली शरुू हो। अगर आपको 13 पॉइंट्ि रोस्ट्टर िे पे्रम है िो उि रोस्ट्टर को लागू रखें 

लेतकन उपाध्यक्ष जी के माध्यम िे मेरी मागं है तक िमाज में जो िबिे ज्यादा उपेतक्षि और पीतड़ि 

हैं, रोस्ट्टर को उर्लटा कर दें। िबिे पहला पद एिटी को दे दें, दूिरा पद एििी को दे दें, िीिरा पद 

ओबीिी को द ेदें और चौथा पद अनररज़व्डव  को दे दें िो हम चाहेंगे तक आप बाबा िाहेब के  िाथ 

न्याय करना चाहिे हैं।  

आदरणीय हुक्मदेव नारायण जी लोतहया जी का तजक्र जरूर करिे हैं। लोतहया जी ने अपने 

भाषणों में हमेशा नारा तदया है तक “ििंोपा ने बािंी गाठं, तपछड़े पावें िौ में िाठ।” लोतहया जी की 

उन्हीं बािों को लेकर, आदरणीय नेिा जी, िमाजवातदियों और जनिा पाटी मंडल आयोग की 

तिफाररश लाई और मंडल आयोग की तिफाररश भी लागू कराई। आप लोतहया जी का इिना नाम 

लेिे हैं िो कम िे उि ररपोटव  को, जो लोतहया जी ने कहा था, मंडल आयोग की जो ररपोटव  है, उि 

ररपोटव  को भी लागू करने का काम करें। उपाध्यक्ष जी, आपके माध्यम िे यह हमारी मागं 

है।…(व्यविान) 

श्री वीरने्द्र न िंह (भदोही): मंडल कमीशन कब आया? 

श्री धरे्मन्द्र यादव (बदाय ूँ): मंडल कमीशन जनिा पाटी की िरकार में आया था और वह जनिा 

दल की िरकार में लागू हुआ था।…(व्यविान) 

श्री नननिकान्द्त दुबे (गोड्डा): हम उिका िमथवन कर रहे थे।…(व्यविान) 

श्री धरे्मन्द्र यादव (बदाय ूँ): आप उिका िमथवन कर रहे थे लेतकन उिके बाद आपने िरकार भी 

तगरा दी। आप क्यों बहि कर रहे हैं?…(व्यविान) िरकार आपने ही तगराई थी।…(व्यविान)     
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श्री वी. पी. तिहं जी को पद िे हटना पड़ा था और बाद में चन्द्रशेखर जी को कांगे्रि के िमथवन िे 

बाद में प्रिान मंत्री बनना था, हम उि तवषय पर नहीं जाना चाहिे हैं।…(व्यविान) 

 उपाध्यक्ष महोदय, शौचालय की बहुि चचाव हुई है। हम फख्र के िाथ कहिे हैं तकि इि देश में 

शौचालय की शरुुआि िबिे पहले हमार े नेिा आदरणीय मलुायम तिहं जी ने की। जब वह वषव 

1990 में मखु्य मंत्री बने िो उिी िमय िे शौचालय बनाने की शरुुआि हुई। जो उिर प्रदेश के 

परुाने नेिा हैं, उनको जानकारी होगी की उन्होंने िबिे पहले शौचालय बनाने की शरुुआि की है। 

आज शौचालय जरूर बन रहे हैं। हम इि बाि िे इंकार नहीं करिे हैं तकि शौचालय नहीं बन रहे हैं, 

लेतकन वे शौचालय ऐिे बन रहे हैं, तजनमें पानी का भी इंिजाम नहीं है और उन पर कई िरह के 

होतडिंग्ि लगे हुए हैं। चूतंक मेर ेपाि िमय कम है, इितलए ज्यादा नहीं बोलूंगा।  

 आप दो हेक्टेयर जमीन वाले तकिानों को छ: हजार रुपये देना चाह रहे हैं, उिकी बड़ी 

चचाव कर रहे हैं। हम पूछना चाहिे हैं तकि यूररया के 50 तकलोग्राम के कटे्ट में िे पांच तकलोग्राम यूररया 

तकिने तदनों िे तनकाल रहे थे और वह जो पैिा बचा, लेतकन आप बजट के आतखरी ित्र में छ: 

हजार रुपये देना चाहिे हैं। जब िक यह बजट लागू होगा िब िक देश चनुाव के मैदान में होगा। 

…(व्यविान)। आपने तकिानों की वैर्लयू 17 रुपये प्रतितदन नापी है।…(व्यविान) प्रत्येक पररवार में 

औििन चार-पाचं लोग हैं। जब चार-पाचं लोग होंगे िो 17 रुपये में िे प्रति व्यतक्त िीन-चार रुपये 

िे ज्यादा नहीं पड़ेगा। इन लोगों ने बहुि िारी बािें की है तक यह िमव का यदु्ध है, लेतकन मैं उि पर 

नहीं जाना चाहिा ह ।ं जगदतम्बका पाल जी कह रहे थे तक नरने्द्र मोदी जी पहली बार ििंद में 

प्रिान मंत्री के िौर पर चनु कर आए थे। वह ििंद की िीतढ़यों को निमस्ट्िक करिे हुए आए थे। 

स्ट्वाभातवक है और शायद हमने भी यही उम्मीद लगाई थी तक वह लोकिंत्र की बहुि बेहिर रक्षा 

करने का प्रयाि करेंगे। 

(1720/IND/PS) 

यह दभुावग्य की बाि है तक एक भी ऐिी लोकिातंत्रक िसं्ट्था नहीं बची है, तजि िसं्ट्था की 

मयावदा का हनन इि िरकार में न हुआ हो। चाहे िपु्रीम कोटव  के माननीय जजों को बाहर तनकलना 
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पड़ा हो या कोई दूिरा मामला हो। िीबीआई, ईडी िे लेकर तजिनी भी एजेंिीज हैं, वे आज इनकी 

पाटवनर एलायंि बन चकुी हैं। 

 उज्ज्वला योजना के माध्यम िे छ: करोड़ कनेक्शन देने की बाि बहुि प्रिाररि की गई। 

िरकार की िरफ िे जो भी जवाब द,े वह इि बाि का आंकड़ा जरूर दे तक छ: करोड़ उज्ज्वला 

योजना के लाभातथवयों में िे तकिने लाभातथवयों ने दोबारा तिलेंडर भरवाया। यूपीए के िमय 300 

रुपये, 400 रुपये के तिलेंडर को लेकर आप राजघाट और दूिरी बड़ी-बड़ी जगहों पर आंदोलन 

कर रहे थे, लेतकन आज आपने एक तिलेंडर की कीमि 1000 रुपये िे ज्यादा बढ़ा दी है। तकिानों 

के तलए एमएिपी की बाि आपने बहुि कही है। स्ट्वामीनाथन जी ने कहा था तक िी2 के तहिाब िे 

काम कीतजए। हो िकिा है तक तकिान िी2 का मिलब न िमझ पाए।ं िी2 का मिलब यह है तक 

तकिानों की जो लागि है खाद, बीज, पानी, उनके पररवार की मजदूरी और खेिी के तलए तलए गए 

पैिे का धयाज आतद का डेढ़ गनुा िमथवन मूर्लय देने की मागं स्ट्वामीनाथन आयोग ने की थी, तजिे 

आप नहीं कर पाए। 

 उपाध्यक्ष महोदय, जब तकिानों की ददुवशा के बार ेमें िोचिे हैं, िो बहुि दखु होिा है। िाठ 

हजार तकिान तपछले पांच िालों में आत्महत्या कर चकेु हैं। तकिानों की बहुि बािें की गई ं तक 

हमने तकिानों की इिनी आमदनी बढ़ा दी। मैं िरकार िे कहना चाहिा ह  ंतक यतद हमारी आमदनी 

ज्यादा हुई है, िो हमारा तनयावि क्यों नहीं बढ़ा? आज हमारा आयाि बढ़ गया है। आज खेिी 

व्यविाय में आयाि बढ़ रहा है। चनुाव में जरूर कहिे हैं तक यतद अमकु पाटी जीि जाएगी, िो 

पातकस्ट्िान में पटाखे चलेंगे। हम केन्िद्र िरकार िे पूछना चाहिे हैं तक हमार ेउिर प्रदेश और 

तहदंसु्ट्िान के तकिानों का भगुिान नहीं हो रहा है और क्यों पातकस्ट्िान िे चीनी आयाि की जा रही 

है? पतश्चमी उिर प्रदेश के लोग चीनी भगुिान की मागं करिे हैं, िो इनके मखु्य मंत्री कहिे हैं तक 

गन्ने का उत्पादन कम करो, क्योंतक चीनी खाने िे शगुर होिी है। क्या यही आपकी िोच है? आज 

की िारीख में उिर प्रदेश ही नहीं पूर ेदेश का तकिान परशेान है।  
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 मैं गौवंश के बार ेमें भी कहना चाहिा ह  ंतक यतद आपको गौवंश की इिनी तचिंा थी, िो क्यों 

नहीं भारि िरकार ने पाचं िाल में और क्यों नहीं उिर प्रदेश िरकार ने दो िाल में गौवंश की रक्षा 

के तलए अलग िे बजट का एलोकेशन नहीं तकया, क्यों नहीं अलग िे गौशाला बनाई? इि काम के 

तलए आपने बजट क्यों नहीं तदया? आप गावं प्रिानों पर दबाव बनाना चाहिे हैं, आप दूिर ेलोगों 

पर दबाव बनाना चाहिे हैं। मैं आज इि मौके पर कहना चाहिा ह  ं तक बहुि एििी, बीिी, 

माइनोररटीज की बाि कही गई। हुक्मदेव जी ने बहुि बािें कहीं, हमें इंकार नहीं है तक प्रिान मंत्री 

जी तपछड़ी जाति िे जरूर होंगे, लेतकन प्रिान मंत्री जी तजन लोगों िे तघर ेहैं, वे तपछड़ा तवरोिी हैं। 

पीएमओ, केतबनेट िैके्ररीएट में, केतबनेट मंत्रालय में, मखु्य मंतत्रयों में, राज्यपालों में, वाइि 

चािंलरों में, पीएियूज में तजि िरह िे एििी, बीिी  लोगों की उपेक्षा इि िरकार में हुई, स्ट्विंत्र 

भारि के इतिहाि में ऐिी उपेक्षा कभी नहीं हुई।  

नोट बदंी के बार ेमें चचाव हुई। मैं आपके माध्यम िे िरकार िे कहना चाहिा ह  ं तक यतद 

1000 रुपये के नोट िे काला िन बढ़ रहा था, िो 2000 रुपये के नोट िे ऐिा क्या िकव  है तक 

काला िन नहीं रहा। जब 99 फीिदी िे ज्यादा पैिा वापि आपके बैंकों में पहुंच गया, िो आप बिा 

दीतजए तक उिमें िे तकिना पैिा काला था और तकिना िफेद था? हमार ेनेिा कहिे हैं तक पैिा 

काला-िफेद नहीं होिा है, बतर्लक हमारा और आपका लेनदेन काला या िफेद होिा है। जीएिटी 

का यही हाल है। व्यापारी पूरी िरह िे चौपट हो चकेु हैं।  

 महोदय, अटेवा पेंशन बचाओ मंच के लोग आंदोलनरि हैं। देश के अंदर िकरीबन 13 लाख 

लोग नई पेंशन प्रणाली िे पीतड़ि हैं। वे परुानी पेंशन प्रणाली चाहिे हैं। मेरी मागं है तक आप उनकी 

बाि स्ट्वीकार कर लीतजए। इिी िरह िे पाचं लाख िे ज्यादा िाक्षरिा पे्ररक आपने बेरोजगार कर 

तदए हैं। हम चाहिे हैं तक उनका मानदेय बढ़ाया जाए और उन्हें आगे का भी काम दीतजए। इिी िरह 

िे फैलोतशप का मामला है। उिर प्रदेश में 1 लाख 72 हजार तशक्षातमत्रों को माननीय अतखलेश 

यादव जी ने स्ट्थायी टीचर बना तदया था। टीचरों की देश में कमी है। आज भी दि लाख िे ज्यादा 

टीचरों की कमी है। हम चाहिे हैं तक उन तशक्षा पे्ररकों को भी कुछ काम तदया जाए। 
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(1725/VB/RC) 

आपने ‘नमातम गंगे’ि की बाि की। मैं बड़ी तजम्मेदारी िे कह रहा ह ूँ, प्रिानमंत्री जी के 

ििंदीय के्षत्र में गंगा जी िो िाफ नहीं हो पाई,ं लेतकन हमार ेनेिा आदरणीय अतखलेश यादव जी ने 

वरुणा नदी को िाफ करने का काम जरूर तकया है। तजन गंगा माूँ ने उन्हें बलुाया था, उन गंगा माूँ 

को भी वे िाफ नहीं करा पाए, बनारि को क्योटो भी नहीं बना पाए। इितलए हम कहना चाहिे हैं 

तक जो काम हमारी िरकार कर िकिी थी, उिे तकया।  

 नफरि फैलाने के तलए, मैं बड़ी तजम्मेदारी िे कह रहा ह ूँ, देश की िमाम तवभूतियों ने अपने 

बड़े-बड़े िम्मान वापि तकये क्योंतक भारिीय जनिा पाटी की जो नफरि फैलाने की नीति थी, 

उिके तवरोि में बहुि-िे तवद्वानों ने लगािार अपने परुस्ट्कार वापि तकए।  

 आज महूँगाई चरम पर है। महूँगाई के बार ेमें तजि िरह की बािें की गई थीं, जब आपने वषव 

2014 में चाजव तलया था, िो डीजल और पेरोल के दाम क्या थे, रिोई गैि के दाम क्या थे? आज 

आपने उनको कहाूँ ले जाकर खड़ा कर तदया, जबतक उि िमय कच्चा िेल प्रति बैरल महूँगा था, 

लेतकन आज महूँगा नहीं है।  

 इिी प्रकार िे, िीमा की िरुक्षा की बहुि-िी बािें की गई ं । 300 िे भी अतिक हमले बाहर 

िे हुए हैं, पातकस्ट्िान िे हुए हैं। आज मैं फ़ख्र िे कहिा ह ूँ तक हमार ेनेिा आदरणीय नेिा जी जब 

देश के रक्षा मंत्री थे, िो उन्होंने तियाचीन की िीमा पर खड़े होकर पातकस्ट्िान के तवरुद्ध फायररगं 

कराई थी। ऐिा कोई रक्षा मंत्री आपके िामने नहीं कर पाया।  

 आप राफेल पर बदनाम हो गये। हमार ेिमय में िखुोई का िमझौिा हुआ था। आप बिाए ं

अगर तकिी ने िखुोई में कोई कमी तनकाल पायी हो। बहुि िारी बािें थी।  

 इितलए मैं कहना चाहिा ह ूँ तक इि िरकार ने तपछले पाूँच िालों में तजि िरह िे जनिा 

को ठगा है, छला है, िोखा तदया है, जमुले तदये हैं, बेरोजगारी के नाम पर पकौड़े तबकवाये हैं, ऐिी 

िरकार को चनुाव के बाद इि देश का जनमानि उखाड़ फें कने का काम करगेा।  

(इति) 
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*SHRIMATI POONAMBEN MAADAM (JAMNAGAR):  
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*श्रीर्मती  िंतोष अहलावत (झुिंझुन ): 
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1727 बजे 

श्री गणेि न िंह ( तना): माननीय उपाध्यक्ष महोदय, ििंद के ियंकु्त अतिवेशन में महामतहम 

राष्ट्रपति जी द्वारा प्रस्ट्ििु तकए गए अतभभाषण के िबंिं में िन्यवाद ज्ञातपि करने के तलए मैं खड़ा 

हुआ ह ूँ। आपने मझेु बोलने का अविर तदया, इिके तलए मैं आपका िन्यवाद करिा ह ूँ।  

 िबिे पहले मैं भारि के यशस्ट्वी प्रिान मंत्री और तवश्व पटल पर भारि का कद ऊूँ चा करने 

वाले श्रीमान नरने्द्र मोदी जी िथा उनकी िरकार को िन्यवाद देिा ह ूँ, तजन्होंने मेर ेलोक िभा के्षत्र 

ििना के अंिगवि तचत्रकूट को अपनी कमवस्ट्थली बनाने वाले नानाजी देशमखु को भारि रत्न िे 

अलंकृि तकया है। इिके तलए मैं ििना की पूरी जनिा की िरफ िे िरकार को हृदय िे िन्यवाद 

देिा ह ूँ।  

 एक बहुि ही िािारण पररवार में जन्म लेने वाले श्री बाबू लाल दतहया, जो िािारण तशक्षक 

हैं और बघेली भाषा के उत्कृष्ट कतव भी हैं, ने अनाज के तजिने परुाने बीज थे, उन िबको िकंतलि 

करने का काम तकया था और उनकी तवशेषिाओ ंको देखकर िरकार ने उनको भी ‘पदम् श्री’ििे 

अलंकृि तकया है। इिके तलए भी मैं िरकार का बहुि-बहुि िन्यवाद करिा ह ूँ।  

 माननीय राष्ट्रपति जी ने अपने अतभभाषण में महात्मा गांिी जी, बाबा िाहब भीमराव 

अम्बेडकर जी, डॉ. राम मनोहर लोतहया जी, पतंडि दीनदयाल उपाध्याय जी, ििं तिरुवर्ललवुर 

जी, ििं रतवदाि जी, िरदार पटेल जी और िभुाष चदं्र बोि जी जैिे महान महापरुुषों का तजक्र 

तकया, तजन्होंने देश को एक नया दशवन तदया था। प्रिान मंत्री नरने्द्र मोदी जी ने उन्हीं के आदशों 

पर चलकर देश में एक िफल िरकार देने का काम तकया है, तजिका उर्ललेख महामतहम राष्ट्रपति 

जी ने अपने अतभभाषण में तकया है।  

 वषव 2014 के आम चनुाव िे पूवव देश एक अतनतश्चििा के दौर िे गजुर रहा था। चनुाव के 

बाद मोदी िरकार ने कायवभार िभंालने के िाथ ही एक नया भारि बनाने का िकंर्लप तलया था। 

एक ऐिा भारि, जहाूँ व्यवस्ट्थाओ ंमें अिूरापन और अकमवण्यिा न हो, भ्रष्टाचार न हो और जहाूँ 

अस्ट्वच्छिा के तलए कोई स्ट्थान न हो। पहले तदन िे ही मोदी िरकार का लक्ष्य था तक िभी 
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देशवातियों का जीवन ििुर,े कुशािन िे पैदा हुई उनकी मिुीबिें दूर हों और िमाज के आतखरी 

पतंक्त में खड़े व्यतक्त िक जनितुविाएूँ पहुूँचें।  

 मैं आपके माध्यम िे तनवेदन कर रहा ह ूँ तक प्रिान मंत्री जी ने वषव 2014 में िरकार में आने 

के पहले तदन िे ही देश को आगे बढ़ाने के तलए योजनाएूँ शरुू कीं।  

(1730/PC/SNB) 

 उन योजनाओ ंमें आयषु्ट्मान भारि योजना, प्रिान मंत्री जन औषति योजना, प्रिान मंत्री 

जन आरोग्य अतभयान, प्रिान मंत्री िरुक्षा बीमा योजना, राष्ट्रीय पेंशन तमशन, तमशन इंद्रिनषु, 

प्रिान मंत्री आवाि योजना, प्रिान मंत्री िौभाग्य योजना, िगुम्य भारि योजना, अन्य तपछड़ा वगव 

आयोग को िवैंिातनक दजाव, कौशल तवकाि अतभयान, प्रिान मंत्री मदु्रा योजना, स्ट्टाटव-अप 

इंतडया, स्ट्टैंड-अप इंतडया, प्रिान मंत्री रोजगार प्रोत्िाहन योजना, खेलो इंतडया खेलो, िॉइल हैर्लथ 

काडव  योजना, पी.एम. फिल बीमा योजना, कॉमन ितववि िेंटर, बेनामी िपंति कानून, डायरके्ट 

बैतनतफट रािंफर स्ट्कीम, इंिॉर्लवेंिी और बैंकरप्ट्िी कोड, ितजवकल स्ट्राइक, वन रैंक वन पेंशन, 

इन िभी योजनाओ ंका महामतहम राष्ट्रपति जी ने अपने अतभभाषण में उर्ललेख तकया है।  

 उपाध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम िे कहना चाहिा ह  ंतक तपछले िाढ़े चार वषों में देश 

की अथवव्यवस्ट्था औििन 7.3 प्रतिशि की रफ्िार िे बढ़ी है। भारि अंिरावष्ट्रीय व्यापार में एक 

महत्वपूणव भूतमका तनभा रहा है। वषव 2014 में तवश्व की जी.डी.पी. में भारि का योगदान 2.6 प्रतिशि 

था। अब यह बढ़कर 3.3 परिेंट हो गया है। आज भारि तवश्च की छठी िब िे बड़ी अथवव्यवस्ट्था बन 

चकुा है। प्रिान मंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी की िरकार ने हर व्यतक्त के तलए मूलभूि ितुविाओ ंको 

ध्यान में रखकर योजनाए ंबनाई हैं। प्रत्येक व्यतक्त व वगव के तलए स्ट्वास्ट््य, िरुक्षा और तशक्षा की 

व्यवस्ट्था की गई है। ऐिे नए भारि का उदय हुआ है। उन्होंने एक ऐिा भारि बनाने की कोतशश की 

है, गरीब मा ंजो लकड़ी के िएु ंमें खाना बनािी थी, वह बेबि बहन जो पैिे की तचिंा में गंभीर 

बीमारी के बावजूद अपना इलाज टालिी थी, वह बेटी जो शौच जाने के तलए िूरज ढलने का 

इंिज़ार करिी थी, वह बच्चा जो तबजली के अभाव में पढ़ाई के तलए िूरज की रोशनी का इंिज़ार 
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करिा था, वह तकिान जो ओले िे फिल बबावद होिे देखकर कजव चकुाने की तचिंा में तघर जािा 

था, वह यवुा जो कजव न तमल पाने के कारण अपना रोज़गार शरुू नहीं कर पािा था, ऐिे ही 

अिखं्य -अिहाय चेहरों ने मोदी िरकार के लक्ष्य िय तकए। इिी िोच की वजह िे योजनाओ ंको 

आज इिनी िफलिा तमली है, तजिका उर्ललेख महामतहम राष्ट्रपति महोदय ने अपने अतभभाषण 

में तकया है।  

 उपाध्यक्ष महोदय, इन योजनाओ ंके बार ेमें मैं उदाहरण देना चाहिा ह ।ं जो लोग कहिे हैं 

तक ये िब योजनाए ंहवा में हैं, मैं उनको बिाना चाहिा ह ।ं मेरा लोक िभा के्षत्र ििना है। उज्ज्वला 

योजना में अब िक लगभग 1,70,000 तहिग्रातहयों को गैि का कनेक्शन पहुचं चकुा है और वे 

उिका उपयोग भी कर रहे हैं। प्रिान मंत्री आवाि योजना में 44,475 घर स्ट्वीकृि हैं, तजनमें िे 

37,117 का गहृ-प्रवेश हो चकुा है। यह मैं उनकी जानकारी के तलए बिाना चाहिा ह ।ं आयषु्ट्मान 

भारि योजना के िहि मेर ेतजले में 2,05,800 गोर्लडन काडव  बन चकेु हैं। अब िक 700 लोगों का 

इलाज भी हो चकुा है। िौभाग्य योजना के िहि ििना तजले में 42,826 कनेक्शन लग चकेु हैं। 

290 रािंफामविव लग गए हैं। 11 केवी लाइन के 168 तकलोमीटर िथा एल.टी. लाइन का 342 

तकलोमीटर का काम हो चकुा है।  

 उपाध्यक्ष महोदय, 70 िालों में पहली बार यतद तकिी िरकार ने ओ.बी.िी. को िवैंिातनक 

अतिकार तदया है, िो वह मोदी िरकार ने तदया है। बाबािाहेब भीमराव आम्बेडकर जी ने ितंविान 

में तलख तदया था तक जो शैक्षतणक और िामातजक दृतष्ट िे पीछे हैं, उनको तवशेष अविर तमलें। 

इििे अनिूुतचि जाति और अनिूुतचि जनजाति के भाइयों को अविर तमल गया, ओ.बी.िी. को 

भी अविर तमल गया, लेतकन जो उच्च वगव में गरीब लोग हैं, उनका क्या गुनाह था? उनको अगर 

तकिी ने न्याय तदया है, दि परिेंट आरक्षण देकर के, ितंविान में िशंोिन कर के, िो यह 

ऐतिहातिक काम प्रिान मंत्री नरने्द्र मोदी जी की िरकार के तकया है और उनका तजनिा िन्यवाद 

तकया जाए, उिना कम है। इिना ही नहीं, उन्होंने कहा तक तकिी का अविर खत्म नहीं होगा। बजट 
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भाषण में उर्ललेख तकया गया है तक 25 प्रतिशि तवश्वतवद्यालयों की िीटों में भी बढ़ोिरी होगी। यह 

तनतश्चि िौर पर िही है।  

 अभी िमेन्द्र जी रोस्ट्टर का मामला उठा रहे थे। रोस्ट्टर वाले मामले में िो तनतश्चि िौर पर 

इन वगों का नकुिान होगा और इि पर पनुतववचार करने की ज़रूरि है। हमार ेके्षत्र के अदंर 1500 

करोड़ रुपये की एक पेयजल योजना, जो तजले के पाचं तवकाि खंडों में घर-घर पानी देने की 

योजना है, उिकी भी स्ट्वीकृति हमें यहीं िे तमली थी। हमार ेतजले को एक मेतडकल कॉलेज तमला 

था। मैं वषव 2004 िे िािंद ह ।ं दि िाल मैं यू.पी.ए. की िरकार में मागं करिा रहा। मेर े तजले में 

अस्ट्पिाल का न िो उन्होंने कभी उन्नयन तकया, न कभी मेतडकल कॉलेज देने की बाि की। मैं 

प्रिान मंत्री जी को िन्यवाद देना चाहिा ह ,ं तजन्होंने एक बार के तनवेदन में ही मध्य प्रदेश में जो 

एक मेतडकल कॉलेज जाना था, वह मेर ेके्षत्र में तदया। इिके तलए मैं के्षत्र के िमस्ट्ि नागररकों की 

िरफ िे उनका बहुि-बहुि िन्यवाद करिा ह ।ं 

(1735/MM/NKL) 

100 स्ट्माटव  तिटीज़ बननी थीं, उिमें मेर े के्षत्र को वषव 2017 में स्ट्माटव  तिटी प्रोजेक्ट भी 

तदया गया। इि योजना के िहि करोड़ों रुपये के काम चल रहे हैं।  

आज हम यह कह िकिे हैं, जैिा तक प्रिान मंत्री जी कहिे थे तक मेरी िरकार ‘िबका 

िाथ, िबका तवकाि करगेी’। आज उन्होंने िचमचु यह िातबि कर तदया है तक हमने िब के िाथ 

न्याय तकया है। अभी बजट में ऐतिहातिक तनणवय तकया गया है। दो हेक्टेयर िक की जमीन वाले 

छोटे तकिान को न िो कभी एमएिपी का फायदा तमलिा था और न कभी उिको बोनि का 

फायदा तमलिा था। वह बेचारा मण्डी में जािा था िो उिको उिकी उपज का उतचि दाम भी नहीं 

तमलिा था। ऐिे तकिानों के खािे में िीिे छ: हजार रुपये डालने का भारि िरकार ने जो तनणवय 

तलया है, यह बहुि ऐतिहातिक है और इिका भयंकर व्यापक अिर हो रहा है।  

मैं अपनी िरकार को पनु: िन्यवाद देिे हुए इिना ही कहना चाह गंा तक आज गावंों की 

िस्ट्वीर बदल रही है, आज शहरों की िस्ट्वीर बदल रही है, आज गरीब आदमी के मन में एक भरोिा 
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जगा है तक हम िमस्ट्यामकु्त हो िकिे हैं, आज हमारी हर जरूरि को िरकार पूरा कर रही है, गरीब 

आदमी आज अपनी कमाई का पैिा बचा रहा है। वह इितलए कमािा था तक उिका मकान बने, 

उिके घर में उजाला हो जाए। वह कमािा था तक उिकी बेटी का तववाह हो जाए, वह कमािा था 

तक उिके बच्चे की पढ़ाई हो जाए, वह कमािा था तक उिके पररवार के इलाज और दवाई का 

इंिजाम हो जाए और आज इन िारी जरूरिों को मोदी जी की िरकार पूरा कर रही है। इिका देश 

में व्यापक अिर हुआ है। मैं मानिा ह  ं तक जन-िन खािों में जो पैिा बच रहा है, वह गरीब की 

कमाई का पैिा है, जो िेतवंग में जा रहा है, क्योंतक उिकी हर जरूरि को िरकार पूरा कर रही है। 

तपछले पाचं िालों में एक ईमानदार िरकार देने का काम नरने्द्र मोदी जी ने तकया है।  

वषव 2004 िे 2014 के दि िालों में तजिने भ्रष्टाचार के आरोप लगे थे, उनको हम यहा ं

जब उठािे थे िो पूर ेप्रमाण के िाथ उठािे थे। लेतकन आज तवपक्षी दलों के लोग जो मामले उठा 

रहे हैं, वे केवल हवा में उठा रहे हैं। जब ििंद में राफेल पर बहि हुई िब उन्होंने कोई प्रमाण नहीं 

तदया। िपु्रीम कोटव  पूर ेदस्ट्िावेजों की जाचं करिी है और जाचं करने के बाद जब िरकार के पक्ष में 

फैिला देिी है िो कहिे हैं तक हम िपु्रीम कोटव  की बाि नहीं मानेंगे और बाहर जाकर तजि िरह िे 

ये लोग बाि कह रहे हैं, मैं िमझिा ह  ंतक लोकिंत्र में यह ओछी हरकिे हैं। इि पर इनको ििुार 

करने की जरूरि है।  

मैं अंि में महामतहम राष्ट्रपति जी को िन्यवाद देिे हुए तनवेदन करिा ह  ं तक जो िरकार 

प्रिान मंत्री नरने्द्र मोदी जी के नेितृ्व में चल रही है, यह एक िफल िरकार है और आने वाले 

िमय में यह देश की जरूरि है तक नरने्द्र मोदी जी की िरकार तफर िे आए और वे आएगें। 

िन्यवाद। 

(इतिि) 

  



05-02-2019    Dir(Kvj)/Hcb                   Uncorrected/Not for publication                                             404 

1738 hours 

SHRIMATI BUTTA RENUKA (KURNOOL): I express my sincere gratitude to 

theि hon.ि Presidentि onि hisि Address.ि Though,ि President’sि Addressि doesि notि

belong to any Political Party, it should reflect the hope and aspirations of the 

people of this country and also briefly review as to what has been done during 

the last few years.  

TheिPresident’sिSpeechिmentionsिofिaि‘NewिIndia.’िTheिGovernmentिandि

the Party in power has been saying so many things during the last five years 

and their achievements are not up to the expectations. Keeping the ensuing 

elections in mind, the Government has come up with a new narrative. Some of 

theिGovernment’sिactionsिhaveिresultedिinिdismantlingिtheिcredibleिinstitutions.ि

These institutions, which are the pillars of democracy, are being undermined. 

This is a great injustice to the democracy and to the future generations.  

Theि hon.ि President’sि Speechि containsि referencesि toि ‘Demonetisation’ि

andि‘RafaleिDeal.’िIिwouldिlikeिtoिaskिthisिGovernmentिasिtoिwhoिhasिbenefittedि

from demonetisation? How much black money has been traced? 

Demonetisation has not yielded any positive results. Rather, it has given 

immense suffering to the labourers, especially the agricultural labourers and 

farmers. Many people have lost jobs and many sectors have still not recovered 

from the effects of demonetisation.  

I fully support the Defence Forces and express my sincere gratitude to 

the Armed Forces for the sacrifices made in defending the unity and integrity of 

our country. I also support that they should be equipped with the latest 
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technology and weaponry to meet any eventuality. But transparency is 

required in defence purchases.  

(1740/SRG/SJN) 

 I request this Government to appoint a Joint Parliamentary Committee 

so that any misgivings on the Rafale deal can be cleared.  

 This Government has been making efforts of keeping old wine in new 

bottle.  The old schemes are newly packaged and marketed through their 

publicity channels. 

 This Government came into power with a full majority raising high hopes 

among people. A promise to bring back all the black money stashed abroad 

was made during the last election and promised Rs. 15 lakh to each of the 

households. The last five years of rule has shown that all the hopes are faded 

away.  Now again for the upcoming election, new promises are being made 

and hopes are being raised.  

 Another issue of serious concern is the intolerance displayed by the 

ruling party. The society is being segmented on the lines of religion, caste and 

also on the basis of economic backwardness.  This approach is not forward 

looking and will lead to internal conflicts and unrest in society. 

 There is a reference to the aspect of corruption in the speech.  I am 

constrained to bring to the notice of this august House that instead of 

corruption coming down, it has in fact become rampant and spread across all 

levels of governance.  I request this Government to establish and develop 
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structures which will reduce the interface of the people with the officials which 

may aid in reducing corruption. 

 As a woman parliamentarian, I am concerned about the steps 

undertaken for the development of women. Construction of toilets will be a big 

morale booster apart from being a health initiative especially to rural women.  

The Government should also quickly bring in the legislation for providing 

reservation to women in democratic institutions.  This will prove their sincerity 

in the cause of women. 

 Government should endeavour to do a lot for the farmers.  The best 

scheme that has been formulated for the benefit of agriculturists is Pradhan 

Mantri Fasal Bima Yojana.  However, the implementation has not been upto 

the mark and the scheme also does not cover the product price fluctuations. 

The constituency which I represent is a major producer of tomatoes and 

onions. Though there is a good crop this year, farmers have not been 

benefited with the price and are totally devastated. It does not even cover 

transportation.  There is no minimum support to the produce. I request this 

Government to provide minimum support price for tomatoes and onions and 

also to formulate a scheme for the development of storage facilities, so that 

farmers can sell the produce later when they command good price. 

 When it comes to the handloom sector, it leaves everyone worried. 

Unable to survive on this industry, many are diverting to other activities as 

labour. It is time to provide substantial relief to the weaving community by 
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designing appropriate schemes and also by bringing handloom products under 

zero per cent  GST in the next GST Council meeting.  

 I request this Government to design a special package for Rayalaseema 

and implement the same in a time bound programme, so that the region can 

develop and come at par with other areas of the State. 

 I am extremely disappointed at the absence of any mention on Andhra 

Pradeshि inि theि President’sि Speech.  The non-implementation of the 

assurances given on the Floor of the House and in the AP Reorganization Act 

has given rise to a lot of discontentment among the people of Andhra Pradesh.  

The creation of separate railway zone for Vishakhapatnam, steel factory at  

Kadapa are some of the major disappointments.  The credibility of the 

Parliamentary institution is in peril and people lose faith in the parliamentary 

system when commitments made by the Government in Parliament are not 

honoured. I reiterate that commitments made in the Parliamentary institution 

need to be honoured irrespective of who is heading them. This is the basic 

tenet of democracy.  Granting of special status will aid and boost progress of 

the newly created State of Andhra Pradesh. 

(ends) 
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*श्री  त्यपाल न िंह ( म्भल): 
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*श्री नदलीपकुर्मार र्मन ुखलाल गािंधी (अहर्मदनगर): 
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(1745/KKD/BKS) 

1745 hours 

SHRI SURESH C. ANGADI (BELAGAVI): Hon. Deputy-Speaker, Sir, I am 

thankful to you for giving me this opportunity to participate in the discussion on 

theिMotionिofिThanksिonिtheिPresident’sिAddress. 

 Frist of all, let me pay our great tributes to Sri Sri Siddaganga Maha 

Swamiji,ि theि ‘Walkingि God’ि ofि Karnataka.ि Moreि thanि 10,000ि studentsि areि

studying in the Math. Recently, at the age of 111 years, he passed away.  The 

whole country  paid tributes to him including the hon. Prime Minister.   

 I would request the hon. Prime Minister and the Government of India to 

giveिhimिtheि‘BharatिRatna’िAwardिforिhisिgreatिserviceिtoिtheिnationिandिforिtheि

development of the children irrespective of any caste, creed or language for 

the last 111 years. It is also the demand of the six crore people of Karnataka to 

confer Bharat Ratna on him. 

 Sir,ििcomingिtoिtheिPresident’sिAddress,िfirstly,िletिmeिmakeिaिpointिthatि

while visiting London,  our hon. Prime Minister paid floral tributes to  Lord 

Basveshwara, which no other Prime Minister had done  earlier.  

 Democracy was first given in India by  Anubhava Mantapa. Anubhava 

Mantapaि isि theि realि replicaि ofि today’sि Parliamentि andि howि ourि Presidentि ofि

India is its head.  In those days, in the 12th Century, Allama Prabhu was 

holding the Chair in the Anubhava Mantapa. The Mughals and Britishers ruled 

for about 800 years – 600 years by Mughals and 200 years by Britishers.   

Before that also, India was  having democratic setup.  But the historians have 
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not written properly and because of that, our country is facing many big 

problems. 

 Even during the times of Basavanna,  every person used to be given 

equal rights including women.   During those days, 50 per cent reservation was 

being given to  women.   

 So, ours is the only Prime Minister, who has given his vachnas in 23 

languages of the country. The whole world has seen and known  on that day 

as to how Basavanna had given the social security for the people of India in 

those days.  So, in thoseि days,ि ि Karnataka’sि Anubhavaि Mantapaि wasि theि

replicaिofिtoday’sिParliament. 

 Sir, during those days, if any relation would come to Basavanna, he 

would say: “Nentarishtaru  Bandare Samayavillendu Heli”,ि ि i.e.,ि “Thereि isि noि

time. But if people come, I would call them inside my office (with taliru torna) by 

givingिhighestिrespect.” 

 Similarly, today, our Prime Minister also has left his relations, but if any 

poor person comes to his office,  his doors are always open. He is the replica 

of the 12th Century’sि ि Basavanna.ि ि Iि congratulateि myि Primeि Ministerि onि

providing his services to the downtrodden and the last person of  society.  It is 

a great thing. 

 Sir, our hon. Prime Minister has given so many schemes for the poor 

people of India.  Out of them, Jan-Dhan Yojana, Beti  Padhao-Beti Bachao are 

important ones.  Then,  Constitutional status was given to  the OBC people by 

ourिGovernment.ि ि ि Inि theि70िyearsिofि India’sिdemocracy,ि tillि thisिGovernmentि
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came,  OBC people did not have  Constitutional status. It was for the first time 

that an amendment was made and the OBCs were given the Constitutional 

status. 

 Similarly, 10 per cent reservation to the Economically Backward people  

was also given by our Government.  There were many poor boys and girls 

belonging to the upper castes, who were not getting the opportunity in  

employment and job promotions. So, under the leadership of our hon. Prime 

Minister, through a Constitution Amendment, 10 per cent reservation has been 

given to the economically backward people in the general category. 

 Hon. Deputy-Speaker, Sir, in those days,  giving equal  rights to every 

personिofिsocietyिwasिtheिBasavanna’sिconcept.िHeिsaid:ि“WhetherिIिtakeिtheि

birth in the coming generation or not, I do not  know. But Madara Channayana 

maneya maganendu kareyiri. Whether it is Scheduled Caste people,  whether 

it is the  Harijan people, whether  it is the downtrodden people,  whether I take 

birth or not, today only you call me as  Madara Channayana.” 

(1750/RP/GG) 

 All these Vachanas have been translated by hon. Prime Minister in 23 

languages.  Even in London, they have given a place for erecting the statue of 

Basavanna on the bank of a river.  The hon. Prime Minister had gone there 

and paid his tribute.  

 Today, the country is facing a lot of problems like caste, creed, etc.  If 

you go through the Vachanas of Basavanna, they are about social equality. 
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Sir, it is because you are coming from Tamil Nadu, you know very well about 

Karnataka and Tamil Nadu.  Basavanna has said:  

Ivanarava, iva nammava nammava 

Kudalasangana charanara maneya maganendenisayya 
 

 

Heिsaidिthatिeverybodyिisिequal.ििHeिsolvedिeverybody’sिproblem.ििHeिwasिtheि

Chief Minister in those days.  Our Prime Minister has seen poverty in the 

country.  That is why, he has launched the Ujjwala Yojana for the poorest of 

the poor women of the country. During the last 70 years, only 13 crore 

connections were given.  In the last four years, we have given another 12 crore 

connections under this Ujjwala Yojana.  

हवाई चप्पल पहनने वाले भी हवाई जहाज़ िे चलेंगे That facility has been given 

under the Scheme called UDAN.  It has been started in different parts of the 

country.  Now, even a common man can fly in an aircraft.   

 Apart from that, there are schemes like Swachh Bharat and Ayushman 

Bharat.  The Swachh Bharat is a great scheme. It is a movement.  Mahatma 

Gandhi ji wanted us to be clean and made it a movement at that time. During 

the last 70 years, in every Panchayat, in every Municipality or in a corporation 

or any in a Mahanagar Sabha, people used to say that we are paying tax.  

You, Panchayat Members, clean all this.  But, today, our hon. Prime Minister 

has taken the broom and started cleaning India. Today, under the Swachh 

Bharat Scheme, the entire country has taken it as a movement.  Earlier, our 

cities were just like hell but today they are neat and clean.  



05-02-2019    Dir(Kvj)/Hcb                   Uncorrected/Not for publication                                             414 

 If the environment of a country is healthy, automatically, the people of 

that country will be healthy.  Keeping that aspect in mind, our Prime Minister 

has launched the Ayushman Bharat Scheme.  The whole world, even the UN, 

has appreciated our hon. Prime Minister because of his efforts. He is thinking 

as to why our people are becoming poor.  In every house, there is a patient 

whether he is a grandfather or a mother or a daughter or a son.  Each and 

every family is suffering because they have to make high payment to the 

hospitals for their treatment. The Prime Minister understood that.  He has 

made this facility available for 50 crore people and 10 crore families in the 

country under the Ayushman Bharat.   

Apart from that, during the last four years, in my Parliamentary 

Constituency, with the blessings of the hon. Prime Minister, I have made 

certain developments.  I have constructed an Ambedkar Statue and Suvarna 

Vidhana Soudha in my Parliamentary Constituency.  By constructing this 

Suvarna Soudha, Belgaum has become the second capital of Karnataka.  The 

third Kendriya Vidyalaya has been given to students of Belgaum. In the last 40 

years, there were no overbridges.  Just now, our senior leader was telling that 

in Tamil Nadu, you are not having railway bridges.  In Belgaum also, we are 

facing the same problem.  I got all the over-bridges in Belgaum.  Out of new 

bridges, four have already been completed and three are under progress.  

There is an old railway station in Belgaum.  It was constructed during the 

British time, we are also remodelling it.  There is construction of a new railway 

station in Belgaum.   
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UDAN-III has been sanctioned.  About 14 cities are going to be 

connected by this.  A new look has been given to the airport.  Our late Ananth 

Kumar ji and Gajapathi Raju ji has inaugurated the work at the airport at 

Belgaum.  Now, UDAN-III has been started  in which 14 cities are going to be 

connected to different places from Belgaum. Apart from this, Belgaum is 

selectedिinिtheिfirstिphaseिofिtheिSmartिCitiesिMission.…(Interruptions) 

(1755/RCP/KN) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Please conclude. 

SHRI SURESH C. ANGADI (BELAGAVI): I must thank Shrimati Nirmala 

Sitharaman also; she has given Directorate General Foreign Trade office to 

Belgaum to export materials.   A Passport Office also has been given to 

Belgaum.   

HON. DEPUTY SPEAKER: Shri C. N.  Jayadevan. 

SHRI SURESH C. ANGADI (BELAGAVI): Even Shri Nitin Gadkari has given 

special roads for Belgaum connecting Hyderabad, Goa, Pune and Bangalore.  

All these have been the developments made by hon. Prime Minister Shri 

Narendra Modi during the last four years.ि …(Interruptions) During the UPA 

Government, not a single overbridge was given to my area.  It did not happen.  

I thank the hon. Prime Minister for providing all these facilities to my 

Parliamentaryिconstituency.ि…(Interruptions) 

(ends) 
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1756 hours 

SHRI C. N.  JAYADEVAN (THRISSUR): Sir, thank you very much for giving an 

opportunity to participate in the discussion on the Motion of Thanks to the hon. 

President’sिAddressिmadeि inि theिJointिSessionिofिParliamentिonि31st January 

2019. This is the last Session of the 16th Lok Sabha and naturally the President 

is not expected to deliver the future policy statement of the present 

Government. But the report card that has been presented by the President 

does not match with the reality. The Modi Government has failed to fulfil all the 

promises it made while it took charge of the Government, whether it is on the 

questionि ofि providingि 10ि croreि newि jobsि orि doublingि theि farmers’ि incomeि orि

putting Rs. 15 lakh in each bank account or checking price rise or improving 

agricultural growth and industrial growth or unearthing black money etc.  

The dramatic move of demonetization by Narendra Modi ji has been a 

colossal disaster of the Indian economy, resulting in closure of several lakhs of 

small and medium enterprises and loss of jobs to millions of workers. The 

latest NSSO survey, which was not allowed to make public by the 

Government, has revealed this fact. Two independent members of the 

National Statistical Commission including its acting Chairman resigned on this 

issue. They charged that the Government had failed to publish the new NSSO 

employment survey data for 2017-18 which had stated that India had seen a 

sharp rise in unemployment in the last couple of years and a slowdown of 

economic growth. Earlier the Government had revised and manipulated the 

GDP data published by CSO to show NDA years looking better than UPA.  
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In order to divert people's ire against the Government on issues like 

corruption in Rafale deal, unrest among the youth on growing unemployment, 

atrocities on Dalits, tribals, minorities and other weaker sections, the 

Government brought the issue of reservation in jobs and education for 

economically weaker sections of upper castes and Ram Mandir in Ayodhya.  

The 10 per cent reservation for economically weaker sections is against the 

Constitution. The Constitution very clearly states that the reservation is 

specifically for the social and educational backwardness that has been 

imposed on a section of society for centuries due to caste system.  

The President has pitched for the two contentious Bills, the Triple Talaq 

Bill and the Citizenship Amendment Bill. The Triple Talaq Bill, which has been 

brought repeatedly through Ordinances as it failed to pass it in Rajya Sabha, is 

to appease the Muslim women and terrorize the Muslim men. If the 

Government is for empowerment of women and gender equality, why are they 

notिpassingिtheिWomen’sिReservationिBillिandिwhyिtheिBJPिandिRSSिpeopleि

are creating chaos and trying to divide the people of Kerala over the Supreme 

Court verdict allowing entry of women of all ages into the Sabarimala Ayyappa 

temple? The entire North East is witnessing massive protest actions against 

the Citizenship Bill which is waiting for approval of Rajya Sabha. I hope better 

sense will prevail upon the Government to withdraw both these Bills.  

The working class all over the country had observed a two-day strike in 

January this year to protest against curtailment of trade union rights and 

amending various trade union laws with provisions against the interests of the 
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workers and pro-employers. The agricultural workers in the country are 

demanding a comprehensive central legislation for their welfare and security. 

(1800/SMN/CS) 

 Sir, anyone disagreeing with the Government is being dubbed as anti-

national and were even killed persons like Gauri Lankesh, Kalburgi, Govind 

Pansare and Dabholkar.  Following the British practices, sedition charges have 

been foisted on the former Jawaharlal Nehru Universityि Students’ि Unionि

President Kanhaiya Kumar and several other JNU students and lately against 

academician Hiren Gohain, social activist Akhil Gogoi and journalist Manjit 

Mohanta for their criticism of the Citizenship Amendment Bill 2016. It is high 

time that this archaic sedition law is repealed which is not needed in 

democratic India.  

 TheिPresident’sिAddressिisिsilent on these issues. Hence, I oppose the 

Motion of Thanks on theिPresident’sिAddress.ि 

(ends) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Now,ि itि isि6ि ‘o’ि clock.िThereिareि fiveिMembersि toि

speak. Therefore, can we extend the House upto 1830 hours?  

SEVERAL HON. MEMBERS: Yes Sir, extendिtheिHouseिuptoिtoि7ि‘o’िclock.ि 

ग्रार्मीण नवका  र्मिंत्री, पिंचायती राज र्मिंत्री,  खान र्मिंत्री तथा  िं दीय कायय र्मिंत्री (श्री नरने्द्र न िंह 

तोर्मर): िर, एक घटंा िमय बढ़ा दीतजए।  
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1801 बजे 

श्री राजेन्द्र अग्रवाल (मेरठ): महोदय, धन्यवाद। मझेु तो लग रहा था कि मेरा नम्बर िल आएगा, 

लेकिन आपने िृपा िरिे मझेु आज यह अवसर प्रदान किया, मैं इसिे कलए आपिा बहुत-बहुत 

आभार व्यक्त िरता ह ूँ।  

 महोदय, मेरा एि कनवेदन है कि िृपया आप मझेु टोकिएगा नहीं, क्योंकि मैं एिदम से घबरािर 

बैठ जाता ह ूँ।  

HON. DEPUTY SPEAKER: Please be brief. 

श्री राजेन्द्र अग्रवाल (मेरठ): I will try to be brief. हमार ेकवपक्ष िे अकधिाांश दोस्त यहाूँ पर नहीं 

हैं, परन्त ुहम लोग कदन भर उनिा हालचाल देखते रहे हैं। पूर े4.5 साल में हमने उनिो देखा है। 

किस प्रिार िी चीजें वे िरते रहे हैं, हम सब उन सभी बातों िो समझ रहे हैं। िई बार मझेु ऐसा 

लगता है कि जैसे बांदररया अपने मतृ बच्चे िो, आप मेरी बात िो समझ रहे होंगे, सीने से लगािर 

घूमती रहती है, उसी प्रिार िी आदत हमार ेकवपक्ष िे दोस्तों िी हो गई है कि वे डेड इश्यू िो अपने 

सीने से लगािर घूम रहे हैं। उसमें किसी प्रिार िा िोई दम नहीं है और यह सबिो समझ में भी आ 

चिुा है।  

महोदय, आूँखें बांद िर जो अांधेरा-अांधेरा कचल्लाये, उसे िौन उजाला कदखलाये? वर्ष 2014 

में जब यह सरिार बनी, उस समय 16 मई िो पररणाम आए थे। 18 मई िो गाकजषयन ने, जो बहुत 

प्रकतकित अांगे्रजी अखबार है, एि ऐकडटोररयल कलखा। अांगे्रजों िे बार ेमें हम यह बात िह सिते हैं 

कि उन्होंने कहन्दसु्तान िो थोड़ा सा समझा था और हमार े कसस्टम्स िो बबाषद िरने िे कलए भी 

उन्होंने अपनी उस समझ िा इस्तेमाल किया था। इसकलए उनिी जो कटप्पणी है, वह थोड़ी अलग 

है, थोड़ी महत्वपूणष है। मैं उस ऐकडटोररयल िो थोड़ा सा पढ़ना चाहता ह ूँ। उन्होंने जो ऐकडटोररयल 

कलखा, उसिा शीर्षि था India: Another Tryst with Destiny. मैं उसे थोड़ा सा ही पढूूँगा।  

“Today, on 18th May, 2014, may well go down in history as the day 

when Britain finally left India. Narendra Modi’s victory in the 
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elections marks the end of a long era in which the structures of 

power did not differ greatly from those through which Britain ruled 

the sub-continent. India under the Congress Party was in many 

ways a continuation of the British raj by other means.” 

 यह गाकजषयन ने कलखा है। उसने आगे कलखा- 

“Those men and women lived in was ruled by relatively small 

english speaking elite whose attitude towards the masses was 

ultimately benevolent and exploitative but never inclusive.” 

 मैं इसे आगे थोड़ा सा और िोट िरना चाहता ह ूँ। 

“In the old India, the poor were there to be helped when the elite 

remembered to do so or when they needed to seek or in effect to 

buy votes.”  

यह जो कटप्पणी कलखी है, यह बड़ी ही सटीि कटप्पणी है और आगे िे वर्ों में कजस प्रिार से 

सरिार चली, उसने इस बात िो कसद्ध किया कि वास्तव में वर्ष 1947 िे बाद से कजस प्रिार से 

सरिारों िो यहाूँ पर चलाया गया, उनिी नजर में उन सरिारों और हमारी यह सरिार, जो नरने्र 

मोदी जी िे नेततृ्व में बनी, िे बीच क्या फिष  था।  

(1805/RV/MMN)  

महोदय, मैं दो-तीन बातें खास तौर से िहना चाहता ह ां। पहली बात कि इस सरिार ने 

राजनीकति के्षत्र िी कवश्वसनीयता िा कनमाषण किया। इसमें बड़ा भारी सांिट था। लोग यह िहने लगे 

थे कि राजनीकत में जो लोग जाते हैं, वे अपनी सखु-सकुवधा िे कलए जाते हैं, अपने आराम और मजे 

िे कलए जाते हैं। परन्त,ु नरने्र भाई मोदी जी ने जो िहा, वह किया। उनिा जो पहला भार्ण था, 

सांबोधन था, उसमें उन्होंने िहा कि यह सरिार गरीबों िो समकपषत रहेगी, यह सरिार किसानों िो 

समकपषत रहेगी, यह देश िे िमजोर वगों िो समकपषत रहेगी। मैं िोई उदाहरण नहीं देना चाहता, परन्त ु

उन्होंने उस प्रिार िे सार ेिे सार ेिदम कपछले साढ़े चार सालों िे अन्दर कनरन्तर उठाए। 

 महोदय, मैं ‘आयषु्मान भारत’ िा कजक्र िरना चाहता ह ां। मैं मेरठ िे िुछ अस्पतालों में इलाज 

िरा रहे इस योजना िे लाभाकथषयों िे पास गया। मझुसे एि मकहला ने िहा कि साहब, मोदी जी ने 

हम पर बड़ा उपिार किया है। मेरी तीन बेकटयाां हैं। कपछले साल मेर ेपकत बीमार हुए थे। उनिा इलाज 
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िराने में मेर ेचालीस हजार रुपये खचष हो गए थे। चालीस हजार रुपये िी रिम उसिे कलए बहुत 

बड़ी रिम थी। पर, अब जब वे बीमार हुए तो मझुमें कहम्मत नहीं थी। मझेु लगता था कि िैसे मैं अपने 

पकत िो स्वस्थ िरां गी, िैसे मैं अपने बेकटयों िी शादी िरां गी? मेर ेपास इसिी ररिॉकडिंग भी है। 

उसने िहा कि अब मैं मोदी जी िी आभारी ह ां। अब मेर ेपकत भी स्वस्थ हो जाएांगे और मैं अपनी 

बेकटयों िी शादी भी िर पाऊां गी। 

 इसी तरह किसानों िे बार ेमें भी बातें हैं। अभी जो हमार ेदोस्त 17 रुपये िे बार ेमें िह रहे 

थे। किसी ने कटप्पणी िी कि 75 पैसे प्रकत घांटे िा कहसाब क्यों नहीं बताया? वर्ष 2008 में िेवल 52 

हजार िरोड़ रुपये माफ किए गए थे, जबकि उस समय 6 लाख िरोड़ रुपये िा िजष था। इसिा 

बड़ा हल्ला मचाया गया। पूर ेदेश में यह िहा गया कि हमने किसानों िे ऋण माफ किए। हमने 75 

हजार िरोड़ रुपये वाकर्षि, सीधे, कबना किसी दलाली िे, कबना किसी कबचौकलए िे, किसानों िे खाते 

में भेजने िा इांतजाम किया है। ये बातें हमार ेध्यान में आनी चाकहए। मैं सारी बातें कवस्तार से नहीं 

िहना चाहता ह ां, पर मैं यह िहना चाहता ह ां कि िुल कमलािर जो िहा, वह किया। सरिार िी 

कवश्वसनीयता है। सांसद िे अन्दर प्रवेश िरते समय कजस तरह उन्होंने कसर झिुािर प्रणाम किया 

था, उसी भाव िे साथ उन्होंने पूर ेसाढ़े चार, पौने पाूँच सालों िे अन्दर जनता िी सेवा िरने िा 

प्रयास किया। यह मैं सरिार िी पहली बात मानता ह ां। 

 दूसरी बात ‘सबिा साथ, सबिा कविास’ है। इस बात िा कजक्र गाकजषयन िे एडीटोररयल में 

भी किया गया है। वोट बैंि िी राजनीकत िे चलते टुिड़ों-टुिड़ों िे अन्दर, लोगों िे बार ेमें सोचना 

हुआ िरता था। पर, हमारी सरिार ने, नरने्र भाई मोदी िी सरिार ने इसे पूरी तरह से कबल्िुल 

समाप्त किया।  

‘सबिा साथ, सबिा कविास’ िे िई अथष होते हैं। मैं खास तौर से दो आयामों िे बार ेमें 

िहना चाहता ह ां। एि है - प्रत् येि वगष िी कचांता। धमष िे आधार पर, वगष िे आधार पर, जाकत िे 

आधार पर किसी प्रिार िा भेद नहीं होता है। अगर िोई गरीब है, चाहे वह किसी भी वगष िा हो, वह 
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गरीब है। हमने यह िभी नहीं िहा कि सांसाधनों िे ऊपर किसी वगष या माइनॉररटीज िा पहला 

अकधिार है। हमने िहा कि इस पर गरीबों िा पहला अकधिार है। हमने उनिी कचांता िी।  

इस तरह ‘सबिा साथ, सबिा कविास’ एि पहलू है और दूसरा पहलू है - सब के्षत्रों िा 

कविास, जो 115 कजले कपछड़े हुए थे, हमने उन्हें आइडैंकटफाई िराया। उन पर किसी िा ध्यान नहीं 

जाता था। वे कपछड़े कजले हैं। शायद वोट बैंि में उनिा उपयोग नहीं है, पर हमने उनिे कविास िी 

कचांता िी।  

हमने नॉथष-ईस्ट िा कविास किया। मैं लम्बी बात नहीं िरना चाहता ह ां। मैं वर्ष 2012 में नॉथष-

ईस्ट गया था। वहाां मझुसे लोगों ने िहा कि साहब, वर्ष 1962 में चीन ने हमला किया, पर उसिे बाद 

50 सालों िा समय बीतने िे बाद भी िोई बहुत बड़ा फिष  नहीं हुआ है। पर, आज हमने नॉथष-ईस्ट 

िा समग्र रप से कविास किया। ऐसे अनेि उदाहरण हैं। जहाां िभी कविास िी किरण नहीं पहुांची, 

वहाां पर भी, जैसे सूयष िा प्रिाश सभी जगह अपना प्रिाश डालता है, उसी तरह नरने्र भाई मोदी 

जी िी सरिार ने ‘सबिा साथ, सबिा कविास’ िे सांिल्प िो पूरा किया है। 

 महोदय, मैं तीन शब्द िहना चाहता ह ां - भ्रष्टाचार मकु्त शासन। मैं उसिा बहुत उदाहरण देना 

नहीं चाहता ह ां। इसमें िोई व्यकक्त बहुत बार शॉटष  रट अपनाता है।  

 जी.एस.टी. िा बड़ा उल्लेख होता है। जी.एस.टी. िे बार ेमें िाांगे्रस िे लोग िहते थे कि यह 

हमारा बेबी है और कफर उसे वे कडस-ओन िरते थे। उनिी दकुवधा न उन्हें समझ में आई, न हमें 

समझ में आई। लेकिन, आप जी.एस.टी. िी टाइकमांग देकखए। उनिी टाइकमांग थी - जलुाई, 2017 

और गजुरात िे जो चनुाव थे, वे नवम्बर-कदसम्बर, 2017 में थे। मैं इस बात िा इसकलए उल्लेख िर 

रहा ह ां कि गजुरात माननीय प्रधान मांत्री जी िा होम स्टेट है। वैसे तो पूरा देश ही उनिा होम है, परन्तु 

वािई चनुावों िो लेिर सार ेलोग ध्यान रखते थे कि वहाां क्या होगा? गुजरात प्रीडॉकमनैंट्ली 

अकधिाांशत: थोड़ा उद्यमी प्रिार िा राज्य है। परन्त ुइस बात िी परवाह किए बगैर कि गजुरात िे 

चनुावों में इसिा क्या पररणाम होगा, उन्होंने साहकसि कनणषय कलया और जी.एस.टी. िो लागू िराया। 
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इसिा पररणाम यह हुआ है कि हमारी अथषव्यवस्था िा कवस्तार हुआ है। हम छठे स्थान पर पहुांच गए 

हैं और हमार ेपास जनिल्याणिारी योजनाओ ां पर खचष िरने िे कलए ज्यादा पैसा है। 

 इसी तरह से एि और बात है कि किसी भी योजना िे बार ेमें समग्रता से कवचार िरना। मैं 

कफर िोई बहुत लम्बा उदाहरण नहीं देना चाह ांगा। 

(1810/MY/VR) 

चाहे आप स्वास््य िी योजना िो लीकजए, यकद स्वास््य िा िोई सांबांध है तो स्वच्छता 

होनी चाकहए। स्वास््य है तो योगा होना चाकहए। स्वास््य है तो जो दवाइयाां हैं, वे सस्ती होनी चाकहए। 

स्वास््य है तो एम्स िा कवस्तार होना चाकहए। स्वास््य है तो आयषु्मान योजना होनी चाकहए। इसी 

प्रिार िी किसानों िो लेिर पूरी टोकटकलटी िे साथ योजना है। यह उनिी एि और कवशेर्ता है 

कजसिो मैं भी समझता ह ां। 

 माननीय उपाध्यक्ष जी, आकथषि सधुारों िे बार ेमें मैं िेवल इतना िहना चाहता ह ां। हम इस 

देश िे अांदर खूब सनुते थे कि ईमानदारी िे साथ रहना मकुश्िल है। आज नरने्र भाई मोदी जी ने 

कस्थकत यह बना दी है कि बेईमानों िे कलए जीना मकुश्िल हो जाएगा और हो रहा है। बेईमानों िी नींद 

हराम है। उनिो बरु-ेबरु ेसपनें आते हैं, मोदी-मोदी िहिर जाग पड़ते हैं। यह गारन्टी है कि िोई भी 

चोर नहीं बचेगा। चौिीदार कबल्िुल सतषि है। उसिो किसी भी प्रिार से राहत नहीं कमलेगी। 

 उपाध्यक्ष महोदय, आप मझेु बार-बार इशारा िर रहे हैं। साहब, मैं अपनी बात समाप्त िरता 

ह ां। मैं एि बात सोच रहा था कि हम यह ररपोटष  िाडष  लेिर आएां, किसी जमाने में हमार ेदो सदस्य 

थे। हमने धैयष रखा, सांसदीय मयाषदाओ ां िा पालन किया, हमने पररश्रम किया, धीर-ेधीर ेहमिो जनता 

ने आकशषवाद देिर सत्ता िे कशखर पर पहुांचाया। इनिा क्या होगा? इन्होंने सत्ता ठीि से नहीं चलायी, 

भ्रष्टाचार पर भ्रष्टाचार िरते रहे, 85 से नीचे िी सांख्या आ गई, कवपक्ष िे नाते भी इनिी भूकमिा 

अच्छी नहीं रही। इनिो तो मम्मी िी भी डाांट पड़ेगी, इनिे गरुुओ ां िी भी डाांट पड़ेगी और इनिो 

जनता भी अस्वीिार िरगेी। इन्होंने अपनी किसी भी कजम्मेवारी िो ठीि से कनवाषह नहीं किया है। 

माननीय उपाध्यक्ष जी, मैं एि शेर जरर पढ़ना चाहता ह ां- 
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‘हजार शमा कफरोजा ह ां रोशनी िे कलए,  

नजर नहीं तो अांधेरा है आदमी िे कलए’ 

 

 यह सरिार बहुत ही अदू्भत ढांग से िाम िर रही है। भारत िी जो महान ऋकर् परांपरा है – 

वसधैुव िुटुम्बिम् 

एिां  सत् कवप्रा: बहुधा वदकन्त 

माता भूकम: पतु्रोअहम् पकृथव्या: 

 इसिे अकभमान िो लेिर यह देश आगे बढ़ रहा है। यह सरिार अांत्योदय िे सांिल्प िो 

लेिर जन-िल्याण िा िाम िर रही है। मझेु कनकित रप से कवश्वास है कि यह सरिार कफर आएगी। 

मैं राष्रपकत िे अकभभार्ण पर धन्यवाद प्रस्ताव िा समथषन िरता ह ां। 

(इकत) 
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*DR. P.K. BIJU (ALATHUR): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*Laid on the Table  
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1813 hours 

*SHRI K. ASHOK KUMAR (KRISHNAGIRI): Hon. Deputy Speaker Sir, 

Vanakkam. Hon President in his Address said that Diversity is the biggest 

strength of our Country. All the eligible voters should vote in the Lok Sabha 

Elections. Especially, those born in the 21st Century will be voting for the first 

time in the Lok Sabha Elections that makes it more special.  I wish to stress that 

the forthcoming Lok Sabha Election will pave way for a new resurgent India. 

Government’s welfare programmes are reaching the poor people without any 

hindrances. Particularly the Ayushman Bharat Scheme is aimed at ending the 

sufferings of the poor. As many as 21 Crore people have been benefitted by 

various Insurance Schemes in the name of Prime Minister. Hon. President has 

also stated that many AIIMS like institutions are being set up throughout the 

country. Hon Prime Minister also laid the foundation stone for an AIIMS in 

Thoppur near Madurai of Tamil Nadu. This is the dream of our revered leader 

Hon. Puratchithalaivi Amma. I felicitate the Union Government for fulfilling the 

dream of Hon. Amma.   Housing for All by 2022 is the Scheme being 

implemented successfully. Union Government is also firm in passing the Triple 

Talaq Bill, with an assurance for protecting those Muslim people affected by 

Triple Talaq. I wholeheartedly appreciate this. It is important that Stand Up India 

and Start Up India, the Schemes aimed at uplifting Educated Youth are being  

* Original in Tamil 
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implemented in Industry Sector. Tamil Nadu has seen unprecedented growth in 

the field of Industry. Union Government should be supportive of the State 

Government for further development. Through Mudra loans, Women of our 

country are able to get self-employment hassle free. I am happy to say that large 

number of poor people, particularly women, have been benefitted in Tamil Nadu 

through this Mudra Scheme. It is pertinent to say that 13 Crore families of our 

country have been provided LPG gas connection free of cost. Electricity 

connection to all villages, Increasing the Minimum Support Price (MSP) for 

different Crops benefitting the farmers, are some of the initiatives of the 

Government that have been highlighted by the Hon. President. There should not 

be any bias in the selection of beneficiaries for such Schemes. Under Ujjwala 

Scheme 6 Crore people have been provided gas connection free of cost. This 

Scheme should reach further to several Crores of People. The price of Gas 

Cylinder used by the poor and marginalized sections of the Society should be 

under control. Even though Government has controlled price rise, many 

products are beyond the reach of poor, marginalized and middle-class people. 

Government should work for rectifying this drawback. Under PMAY-Gramin 

Scheme 1 Crore 30 lakh houses have been constructed during the last 4 years. 

In Tamil Nadu, many people have lost their houses due to incessant rains and 

cyclones that affected the State. Union Government should allocate more funds 

to Tamil Nadu for construction of homes to the homeless people of Tamil Nadu. 

Union Government is making efforts to double the income of farmers. But the 

farmers are in distress unable to repay their farm loans. As per the conditions 
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prevailing in the State, farmers should be provided a helping hand. Maternity 

leave for women has been increased from 12 weeks to 26 weeks. Under 

Deendayal Scheme, 6 Crore women have been benefitted by joining Self Help 

Groups. Union Government is making efforts to address malnutrition in women 

and children. Under Indradhanush Scheme, Children are provided free 

vaccination. There should be concerted efforts by the Union Government in this 

regard. As many as 34 Crore people have been benefitted under Jan Dhan 

Yojana.  In the year 2014, there were only 59 villages which had digital 

connectivity. Now, it has been increased to 1 lakh 16 thousand in number. In 

order to implement these schemes under the supervision of State and Union 

Governments, there is a need for better coordination between the Union 

Government and State Government concerned. Tamil Nadu Vision- 2023 is the 

dream project of Hon Puratchithalaivi Amma. To implement this Scheme, I urge 

upon the Union Government to allocate sufficient funds for the State of Tamil 

Nadu. There is a long pending demand for release of Rs.9000 Crore from the 

Union Government to Tamil Nadu. Hon. Deputy Speaker has also raised this 

issue on the floor of this House. But the Union Government has not replied. In 

my Krishnagiri Parliamentary constituency, the Union Government had 

announced that flight services will be started from Hosur. That is still pending. 

Union Government had announced about the opening of Passport Office in my 

Krishnagiri parliamentary constituency. But that demand is also pending. I have 

time and again raised in this august House about laying of a new railway line 

between Jolarpet and Hosur. I request that the Union Government should give 
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importance to the such schemes which are beneficial at large. I once again thank 

you for giving me an opportunity to speak on Motion of Thanks to the Hon. 

President’s Address. Thank you. Vanakkam 

           (ends) 
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(1815/CP/SAN) 

1818 बजे  

श्री निहाल चन्द्द (गगंािगर):  उपाध्यक्ष महोदय, मैं आपिा आभारी ह ां कि आपने मझेु राष्रपकत जी 

िे अकभभार्ण पर बोलने िा समय कदया है। माननीय राष्रपकत  जी िे अकभभार्ण िी एि परुानी 

परम्परा है। इस परम्परा िे कलए मैं महत्वपूणष समझता ह ां कि पहली बार देश िे राष्रपकत  जी ने इस 

परम्परा िो चालू रखते हुए िेन्र िी कपछले 5 साल िी सरिार िी योजनाओ ां िा कजक्र किया है। 

आपने देखा होगा कि कवश्व गरु िहलाने वाला भारत, पूरा कवश्व भारत िा तमाशा देखता था, पहली 

बार देश िे प्रधान मांत्री आदरणीय नरने्र भाई मोदी िे नेततृ्व में यह देश कविास िे पथ पर आगे 

कनिला है। पूर ेकवश्व िे अन्दर भारत िा नाम रोशन िरने िा िाम अगर किसी ने किया है, तो नरने्र 

भाई मोदी ने किया है।  

वर्ष 2014 िे चनुाव से पहले देश िी क्या हालत थी, यह हम सब जानते हैं। िाांगे्रस पाटी िे 

कपछले 10 साल िे िायषिाल िे अन्दर इस देश में िैसे अकनकितता पैदा हुई, यह भी हम सब जानते 

हैं। धरती माां िी इज्जत िे साथ में किस तरीिे से कखलवाड़ हुआ, यह भी हम लोग जानते हैं, कितना 

भ्रष्टाचार इस देश में पनपा, यह भी हम जानते हैं। मैं यह िहना चाह ांगा कि कपछले पाांच साल िे अन्दर 

िेन्र में नरने्र भाई मोदी िे नेतृत्व में चलने वाली सरिार ने पूर े कवश्व िे अन्दर भारत िो एि 

शकक्तशाली देश बनाने िा िाम किया। देश िो कवश्व गरु बनाने िा अगर किसी ने िाम किया, तो 

भारतीय जनता पाटी िे राज ने और नरने्र भाई मोदी ने किया है। कवश्व गरु िहलाने वाले भारत िा 

पूरी दकुनया तमाशा देखती थी, लेकिन पहली बार कपछले 5 साल िे अन्दर कजस तरीिे से नरने्र 

भाई मोदी ने इस देश िो और ज्यादा कविास िे पथ पर पहुांचाने िा िाम किया, यह एि अग्रणी 

िायष था। मैं समझता ह ां कि कजतना बड़ा िाम इस देश िे कलए नरने्र भाई मोदी ने किया, 70 साल 

िे इकतहास में िोई नहीं िर सिा। कपछले 5 साल िे िायषिाल िे अन्दर हमने जो आयाम स्थाकपत 

किए, देश िे राष्रपकत  जी ने अपने अकभभार्ण में उनिे बार ेमें िहा था।     
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(1820/SK/RBN) 

मैं इतना ही िहना चाहता ह ां कि  कजन योजनाओ ां िी शरुुआत नरने्र भाई मोदी जी िी सरिार 

ने िी, उन योजनाओ ां िो पूरा िरने िा िाम भी इस सरिार ने किया है।  

 महोदय, सबसे महत्वपूणष बात यह है कि  कजन योजनाओ ां िी शरुुआत हमने िी थी, इस 

सरिार ने उसे पूरा िरने िा िाम किया है। पाांच साल में पहली बार इस सरिार ने इतने आयाम 

स्थाकपत किए हैं। कपछले दस सालों में इतना भ्रष्टाचार िाांगे्रस पाटी िे राज में फैला था, लेकिन इन 

पाांच सालों में कहांदसु्तान िा िोई भी माई िा लाल नरने्र भाई मोदी जी िी सरिार िे किसी मांत्री 

पर भ्रष्टाचार िा आरोप नहीं लगा सिता है। ऐसा भी पहली बार ही हुआ है। 

 महोदय, िें र सरिार ने अांतररम बजट किसानों िे कलए रखा है। मैं इतना ही  िहना चाहता 

ह ां कि पहली बार पाांच लाख रुपए ति िी टैक्स छूट देिर मध्यम वगष िे िरदाताओ ां िा कवशेर् ध्यान 

रखा है। सरिार ने इस तरह से बहुत बड़ी राहत देने िा फैसला किया है। इस सरिार ने  किसानों 

िे कलए जो किया है, वह सबिे सामने है। मेर ेसे पहले िई वक्ताओ ां ने सॉएल हैल्थ िाडष  िी बात 

िही। किसानों िो िरीब 18 िरोड़ सॉएल हैल्थ िाडष  कवतररत किए गए हैं। धरती माां िी तकबयत 

किस तरह से खराब हो रही है, यह िोई नहीं जानता था। हम किस तरह से बीमार हो रहे हैं, यह िोई 

नहीं जानता था। अगर धरती माां िो ठीि िरने िा िाम किसी ने किया है तो वह नरने्र भाई मोदी 

जी िे नेततृ्व में िें र सरिार ने किया है और 18 िरोड़ सॉएल हैल्थ िाडष  बनािर किसानों िो कदए 

गए ताकि  अगर धरती माां िी तकबयत खराब हो जाए तो उसे लैब में जािर चैि िरा सिें ।  

 महोदय, वर्ष 2018 में 6000 रुपए प्रकतवर्ष उन किसानों िो कदये जाएांगे कजनिे पास दो 

हैक्टेयर से िम जमीन है। पहली बार किसी सरिार ने ऐसा िाम किया है। इससे िें र सरिार पर 

75 हजार िरोड़ रुपए िा बोझ पड़ेगा। इससे 12 िरोड़ किसानों िो फायदा कमलेगा। यह भी पहली 

बार हुआ है।  
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 महोदय, िें र सरिार ने माननीय नरने्र मोदी जी िे नेततृ्व में प्रधानमांत्री बीमा पाकलसी जारी 

िी है। मैं समझता ह ां कि  ऐसा पहली बार हुआ है कि  किसान िो रबी िी फसल पर डेढ़ प्रकतशत और 

खरीफ िी फसल पर दो प्रकतशत प्रीकमयम भरना होगा और बािी सारा पैसा िें र सरिार अपने 

खजाने से देगी। मेर ेसे पहले िई वक्ता बता रहे थे कि  कजस तरह से कहांदसु्तान िी जीडीपी आठ 

प्रकतशत िे िरीब रहने िी सांभावना है, कवश्व में पहली बार भारत िो छठी सबसे बड़ी अथषव्यवस्था 

िे रप में देखा जा रहा है। यह िाम नरने्र भाई मोदी जी िे नेततृ्व में िें र सरिार ने किया है, मझेु 

यह िहते हुए िोई शांिा नहीं है। 

 महोदय, राजस्थान में जब हमारी सरिार थी, तब हमने किसानों िा 50,000 रुपये ति िा 

िजष माफ किया था। अगर इसिे बाद किसी सरिार ने ऐसा किया है तो इस सरिार ने किया है। इस 

सरिार ने 6,000 रुपए प्रकत वर्ष किसान िो देने िा िाम किया है ताकि अगर किसान िे खेत में 

फसल न हो तो उसे सरिार िे खजाने से बेकनकफट कमल सिे। अगर िोई प्रािृकति आपदा किसान 

पर आ जाए तो ऋण में किसान िो दो प्रकतशत िी छूट दी जाएगी और जो किसान सही समय पर 

ऋण भरगेा तो उसे तीन प्रकतशत िी छूट दी जाएगी, ऐसा भी पहली बार हुआ है।  

 महोदय,  इस देश में कजसिे घर में िभी गैस िा चूल्हा नहीं जलता था, कजसने िभी सपने 

में भी नहीं सोचा था कि उसिे घर में गैस िा चूल्हा जलेगा, मैं देश िे प्रधानमांत्री नरने्र भाई मोदी 

जी िो धन्यवाद देना चाहता ह ां कि  उन्होंने ऐसे आठ िरोड़ पररवारों िे घर में चूल्हा जलाने िा िाम 

किया है। मैं गाांव िे ग्रामीण लोगों िी तरफ से िें र सरिार िो बधाई देना चाहता ह ां कि  इतना बड़ा 

िाम किया है। 

 महोदय, िें र सरिार ने मुरा योजना िी शरुआत िी, इसमें देश िे 15 िरोड़ लोगों िो 

ऋण कदया गया, इनमें 73 प्रकतशत मकहलाएां भी हैं। जो लोग बेरोजगार थे, उनिो रोजगार देने िा 

िाम िें र सरिार ने किया है। गाांव िे बच्चे पढ़-कलखिर शहर में आते हैं, वे बेरोजगार होते हैं, उनिी 

हालत दयनीय होती है। माननीय प्रधानमांत्री जी ने सोचा कि इस देश िे बेरोजगार बच्चों िो रोजगार 

कमले, इसकलए मरुा योजना िी स्थापना िी गई। मैं िें र सरिार िी उपलकब्धयों िा कजक्र िरते हुए 
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कसफष  इतना ही िहना चाहता ह ां कि मैं राजस्थान िे पकिमी भाग से आता ह ां, मेरी िाांकस्टटुएांसी श्री 

गांगानगर है। सरिार ने राजस्थान िे पकिमी कहस्से िे कलए पहली बार तय किया है कि  राजस्थान 

िी 1,060 किलोमीटर लांबी सीमा पर भारतमाला सड़ि बनाएांगे। इसिे कलए िें र सरिार 25 हजार 

िरोड़ रुपए खचष िर रही है। पहली बार िें र सरिार ने तय किया है कि  अमतृसर से भावनगर पर 

ग्रीन िोररडोर बनाएांगे। 

(1825/MK/SM) 

िें र सरिार उस पर 25 हजार िरोड़ रुपये खचष िर रही है। पहली बार िें र सरिार ने यह 

तय किया है कि हम लोग अमतृसर से लेिर भावनगर ति एि ग्रीन िॉररडोर बनाएांगे। इसिे कलए 

25 हजार िरोड़ रुपये िी राकश  आवांकटत िी गयी है, कजसिा कशलान्यास भी हो चिुा है। रेनों िे 

के्षत्र में भी बहुत िाम किया है। मैं अगर अपनी िाांकस्टटूएांसी िी बात िरां , तो 13 नई रेनों िी 

शरुुआत मेर ेसांसदीय के्षत्र गांगानगर से हुई है। हर रलेवे स्टेशन िा नवीनीिरण हुआ है। एि रलेवे 

स्टेशन पर एि िरोड़ रुपये से लेिर 24-24 िरोड़ रुपये ति िे रलेवे स्टेशन बने हैं। ऐसा पहली 

बार हुआ है। गाांव में कविास हो, इसिे कलए िें र सरिार ने वर्ष 2014 में तय किया था कि हम सीधा 

पैसा गाांव में देंगे। पहली बार ग्राम पांचायत िो 14 वें फाइनेंस िमीशन िा पैसा िें र सरिार से कमला 

है। पहली बार स्टेट फाइनेंस िमीशन िा पैसा एि-एि ग्राम पांचायत िो कमला है। एि-एि ग्राम 

पांचायत िो साल में 50 लाख रुपये देने िा अगर किसी ने िाम किया है तो वह िें र सरिार ने किया 

है। मैं आप सब िी तरफ से आदरणीय प्रधान मांत्री जी िो धन्यवाद देना चाह ांगा कि उन्होंने पाांच साल 

ति कहन्दसु्तान में एि भ्रष्टाचार मकु्त सरिार चलाई है, जो िेवल देश िे कविास िे कलए प्रकतबद्ध है। 

मैं देश िे प्रधान मांत्री जी िो धन्यवाद देना चाह ांगा कि इस देश िो आकथषि दृकष्ट से कवश्व िी छठी 

अथषव्यवस्था िे रप में खड़ा किया है। मैं देश िे प्रधान मांत्री जी िो धन्यवाद देना चाह ांगा कि उन्होंने 

िहा है कि हम वर्ष 2022 ति न्यू इांकडया बनाने िा सांिल्प िरेंगे। िें र सरिार ने तय किया है कि 

गाांव िे खेत िे गरीब इांसान िो इस देश में नई कदशा कमले। गाांव िे खेत ति पानी पहुांचाने िा, नहर 
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बनाने िा, पक्िा नाला बनाने िा, सीमावती के्षत्र में, ग्रामीण के्षत्र में, गाांव में पानी देने िा अगर किसी 

ने िाम किया है, तो वह िें र िी सरिार ने किया है।  

 उपाध्यक्ष महोदय, मैं राजस्थान िे िैनाल नहर िा कजक्र िरना चाह ांगा कि जो नहर वर्ष 

1970 में बनी थी, उसिा आज ति नवीनीिरण नहीं हो पाया था। पहली बार राजस्थान िी 

मखु्यमांत्री वसुांधरा जी िे नेततृ्व में प्रस्ताव भेजा गया और िें र सरिार ने इसिे कलए तीन हजार चार 

सौ िरोड़ रुपये देिर उस नहर िा नवीनीिरण किया, ताकि सेंध िी समस्या खत्म हो। ऐसा पहली 

बार किया गया है। मैं गाांव िे ग्रामीणों िी तरफ से दशे िे प्रधान मांत्री जी िो धन्यवाद देना चाह ांगा कि 

देश कदन-दोगनुी और रात चौगनुी तरक्िी िर ेऔर आकथषि खशुहाली में सबसे आगे बढ़े। आप सबिा 

बहुत-बहुत धन्यवाद। जय कहन्द, जय भारत। 

(इकत) 

HON. DEPUTY SPEAKER: There are three or four Members more to speak.  

We can extend the House upto 7 o’ clock. 
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1627 hours 

SHRI TOKHEHO (NAGALAND): Hon. Deputy Speaker, Sir, I rise to participate 

in the discussion on Motion of Thanks on the Hon. President’s Address delivered 

to both Houses on 31st January, 2019.  

 Hon. Deputy Speaker, Sir, previous speakers have mentioned about 

various schemes that have been launched by the Government for the 

downtrodden, jobless and landless people in the country and also about all the 

financial assistance that was given to the farmers. I shall not dwell on this. But I 

want to make one comment that the Government should make a comprehensive 

plan to do away with all these problems of the downtrodden people in due course 

of time. Otherwise, to my thinking, it may not be possible for the Government to 

always fit all these groups of people in the days to come. This is what I want to 

comment on this area and I want to congratulate the Hon. Prime Minister for 

extending all the medical facilities to the poor and helpless people for their 

treatment also.  

 Sir, I want to make a mention that in the Hon. President’s speech at Sl. 

No. 107, it says that due to concerted efforts, violence and terrorism have been 

reduced in the Maoist areas and a number of youngsters have come forward to 

join the mainstream. In another page no. 108, hon. President mentioned that 

due to the Government’s committed effort for equitable development in Jammu, 

Ladakh and Kashmir, favourable environment has been created and recently 

elections to urban local and panchayat bodies could be conducted peacefully. 
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(1830/AK/RPS)  

So, I would like to congratulate the hon. Prime Minister and the hon. Home 

Minister for this step, and for bringing all the law and order problems in these 

two States under control. But nothing has been mentioned in the hon. 

President’s speech about North-Eastern insurgency problems.  

 Sir, you are also aware that negotiations, especially, with regard to Assam 

and Nagaland are going on, and negotiations between underground groups and 

the Government of India have been going on for the last 22 years under different 

successive Governments, namely, from 1999 to 2003 under the NDA 

Government; and from 2004 to 2013 under the UPA Government; and after the 

hon. Prime Minister took over office, on August 3, 2015 the Framework 

Agreement has been signed between the Government of India and NSCN-IM, 

and we were expecting that solution is going to be there within this time, but 

election is knocking at the door and I believe that a final solution may not take 

place. This is what I presume with regard to this issue. But during the UPA 

Government, in 10 years, there were only negotiations, and there was no sign 

of improvement in the negotiations. But during hon. Prime Minister’s time, within 

two years, the Framework Agreement has been signed -- as has been 

mentioned by me -- and it is going on for the last 3 ½ years.  

The people are suffering. Here, in the hon. President’s Address, it is said 

that: “My Government’s efforts are ushering in change for the betterment of the 

country and this process will continue. With the blessings and support of 130 

crore Indians, my Government has commenced its journey towards building a 
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New India…”. I will quote only two points from it. It states that : “… A New India, 

where every person gets an opportunity to nurture his or her talent, and has 

equal opportunities of advancement; and A New India, where every person gets 

justice with dignity …”. Sir, with regard to Nagaland situation, unless settlement 

is there between NPG and the Government of India, there will be no 

development and people will not get justice and dignity. 

 Our Government has taken a lot of initiatives / programmes for 

development, but in Nagaland the four-lane road that was committed by our 

former hon. Prime Minister, late Shri Atal Bihari Vajpayee ji, is under 

construction. Otherwise, rest of the development works are held-up due to 

insurgency problems. There are no killings taking place, but there is unrest in 

our State. Therefore, taking this opportunity, I would like to request the hon. 

Prime Minister, hon. Home Minister, senior Leaders and the Leaders of this 

august House to kindly extend all assistance to resolve this Naga political issue, 

so that Nagaland can also be a part of this great nation. Thank you, Sir. 

(ends)  
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1834 बजे 

श्री दुष्यतं चौटाला (नहसार): उपाध्यक्ष जी, आपिी अनमुकत से मैं यहाां से बोलना चाहता ह ां।  

धन्यवाद उपाध्यक्ष जी, आपने महामकहम राष्रपकत जी िे अकभभार्ण पर बोलने िा मौिा 

कदया। 

उपाध्यक्ष जी, सरिार िी बहुत बड़ी-बड़ी बातें महामकहम राष्रपकत जी द्वारा रखी गई हैं कि 

किस तरीिे से सरिार ने कपछले वर्ों में और आने वाले वर्ों में देश िी उन्नकत और कविास िे कलए 

िदम उठाने िा कनणषय कलया है।  

(1835/RAJ/SPR) 

 सरिार बार-बार कस्िल इांकडया िी बात िरती है, रोजगार िी बात िरती है, लेकिन यह 

हैरानी िी बात है कि  सरिार िा कस्िल इांकडया िायषक्रम सफेद हाथी जैसा है, कजसिो बार-बार 

अच्छी तरह से कदखाया जाता है, मगर ग्राउांड ररयकलटी यह है कि  कस्िल इांकडया िे माध्यम से आज 

िे कदन में जो रोजगार यवुा साकथयों िो कमलना चाकहए था, वह नहीं कमल पा रहा है। नेशनल िैररयर 

सकवषसेज िे आांिड़े बताते हैं कि एि लाख 70 हजार नौिररयों िे कलए एि िरोड़, तीन लाख लोगों 

ने एप्लाई किया है। कपछले कदनों हररयाणा में ग्रपु – डी पद िे कलए भती कनिली थी। 17 हजार 

नौिररयों िे कलए 18 हजार बच्चों ने, पीएचडी किए हुए बच्चों ने भी माली िे जॉब िे कलए एप्लाई 

किया था।  

 उपाध्यक्ष महोदय, मोदी जी िा वह वादा भी सरिार िो याद रहना चाकहए था, कजसमें िहा 

गया था कि हर वर्ष नए रोजगार लगाए जाएांगे। सरिार आांिड़े नहीं देती है। 10 लाख रोजगार िी 

बात िरने वाली सरिार देश में रोजगार मे के्षत्र में 10 प्रकतशत िा इजाफा लेिर आएगी। आज ये 

हालात हैं कि िेन्रीय कवद्यालय जैसे गवनषमेंट ऑफ इांकडया िे यूकनट्स में कप्र ांकस पल और टीचसष िे 

पद खाली पड़े हैं। कमकनस्री ऑफ एचआरडी िे आांिड़े बताते हैं कि प्रोफेससष और लेक्चरसष िी 

कितनी वैिें सीज देश िी अलग-अलग यूकनवकसषटीज में खाली पड़ी हैं। आप सरिारी नौिररयों िी 

बात िररए, आप यूकनयन िी बात िरर ए या स्टेट गवनषमेंट्स िी बात िररए, िेवल ठेिेदारों िो 
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ज्यादा बढ़ोतरी कमले, उससे भकवष्य िे रोजगार में िहीं न िहीं प्रकतबांध लगाने िा िाम यह सरिार 

िर रही है।  

 दूसरी ओर ‘साांसद आदशष ग्राम योजना’ िी बड़ाई िी गई है। उपाध्यक्ष महोदय, मैंने तीन गाांव 

गोद कलए।…(व्यवधान) मैंने जो घसुिानी गाांव िो गोद कलया, मैं वहाां िे सरिारी स्िूल िे बार ेमें 

िहना चाहता ह ां। सरिार िहती है कि  हम साांसद आदशष ग्राम योजना िे तहत वह बनाएांगे। कबना 

सैंक्शन कलए वहाां िे क्लास रम्स तोड़ कदए गए और आज ये हालात हैं कि लगभग एि साल हो गया 

है लेकिन राज्य सरिार ने नए क्लास रम्स िी अपू्रवल नहीं दी है और बच्चों िो खलुी जगह में 

पढ़ाई िरनी पड़ रही है। आज ये हालात हैं कि  किसी सांसद आदशष ग्राम योजना में सड़िें  नहीं बनी, 

जैसा कि  पप्पू जी िह रहे थे। वहाां पर आांगनवाकड़या नहीं बनी, राजीव गाांधी िेन्र नही बने और न 

ही अस्पताल बनें। प्रधान मांत्री जी ने यह योजना क्यों और किस कवजन िे कलए शरु िी थी, इसिे 

ऊपर आज ति भारत सरिार अपना कवजन नहीं दे पाई।  

 ‘फसल बीमा योजना’ िी बात िी जाती है। मझु से ज्यादा सार ेमाननीय साांसद जानते हैं। मैं 

यह िह ांगा कि यह फसल कबना योजना है। जहाां किसान से पैसा ले कलया जाता है। हररयाणा िा 

आांिड़ा है कि  खरीफ, 2016 में 127 िरोड़ रुपये किसानों से कलया गया और जब बाांटने िी बात 

आई तो िां पकनयों िे दरवाजे पर लांबी-लांबी ितार ेलगीं लेकिन आज ति किसानों िो उनिी फसल 

बीमा िे पैसे नहीं कमले।  

 उपाध्यक्ष महोदय, बार-बार बड़ी-बड़ी योजनाओ ां िा नाम लेिर सरिार द्वारा यह दशाषया 

जाता है कि कविास िराया जा रहा है, लेकिन धरातल िी तस्वीर यह है कि  चाहे कडकजटल इांकडया 

हो, आज कडकजटाइजेशन िी बात िी जाती है। यह िह कदया जाता है कि  हम ने इतने लाख 

किलोमीटर ऑकप्टि फाइबर कबछाए हैं।  

 उपाध्यक्ष महोदय, मैं आपिी सांसदीय के्षत्र िी बात िरां  तो आप बताएां कि  किस ग्राम पांचायत 

में ऑकप्टि फाइबर आने िे बावजूद भी िोई ऐसा सेट अप किया हो कि गाांव कडकजटाइज हुआ हो। 

आप िमेटी िे चेयरमैन हैं। मैंने अपने एमपी लैड फां ड से वाई-फाई लगवाया और उसिे कलए प्रधान 
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मांत्री जी िे दफ्तर से अपू्रवल लेना पड़ा। दो साल में वाई-फाई अपू्रव हुआ और साल खत्म होते ही 

सरिार ने िह कदया कि आप एमपी लैड से वाई-फाई िो चलाने िे कलए दोबारा पैसे नहीं दे सिते 

हैं।  

 आज रलेवे िा के्रकडट कलया जाता है कि हम ने सभी अनमैन्ड रलेवे फाटि बांद िर कदए हैं। 

मैं कपछले महीने जींद में था। जींद हररयाणा िा सबसे परुाना कजला है। िाांगे्रस और बीजेपी िे ये 

िारनामें हैं कि 15 साल िे राज में, जब से ओवर कर ज और अांडर करज बनने लगे हैं, जींद में एि 

अांडर करज और ओवर करज बना है।  

 उपाध्यक्ष महोदय, इस सेशन में पहली बार बोलने िा मौिा कमला है, आज माइि बांद नहीं 

िरें। मैं अपनी बात समाप्त िर रहा ह ां। मैं कसफष  वही टॉकपि ले रहा ह ां जो राष्रपकत जी द्वारा रखे गए 

हैं।  

 ररल इलेकक्रकफिेशन िी बात िी गई है। मैं सरिार िो बधाई दूांगा कि सरिार ने यह 

योजना बनाई कि हम हर घर िो लोि सभा चनुाव से पहले कबजली पहुांचाने िा िाम िरेंगे। मैं यह 

बताना चाहता ह ां कि ढाकणयों में कबजली पहुांचाने िे कलए ढ़ाई िरोड़ रुपये खचष िर चिुा ह ां। लोग 

गजुरात मॉडल देखते हैं। ढाकणयों में कबजली पहुांचाने िा मॉडल देखना चाहते हैं तो कहसार आिर 

देकखए। आज ये हालात हैं कि  लगभग चार हजार आकसयानों, लोगों िो कबजली पहुांचाने िा िाम 

किया गया है।…(व्यवधान) 

 अांत में, मैं यह िहना चाहता ह ां कि  सरिार पीएमजेएवाई योजना लेिर आई है। मैंने पहले भी 

सदन में यह िहा था, यह बहुत अच्छी योजना है। सरिार प्राइवेट तौर पर अपने खचे पर पाांच लाख 

रुपये गरीब आदमी िो अस्पताल खचष िी सकुवधा देगी। मगर आपिो उस योजना िो अच्छी तरह 

से लेिर आगे जाना है तो मेरा एि सझुाव है कि आप इांवेस्ट िरें।…(व्यवधान) 

(इकत) 
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(1840/VB/UB) 

1840 बजे 

श्री शरद निपाठी (सतं कबीर िगर): धन्यवाद उपाध्यक्ष महोदय, आपने मझेु सम्माननीय राष्रपकत 

महोदय िे अकभभार्ण पर चचाष में भाग लेने िा अवसर कदया, इसिे कलए मैं आपिा आभारी ह ूँ।  

 अभी जो सम्माननीय राष्रपकत महोदय िे अकभभार्ण पर चचाष हो रही है, इस पर हमार ेबहुत-

से साकथयों िे द्वारा बातें िही गई हैं।…(व्यवधान) 

HON. DEPUTY SPEAKER: Okay, please sit down now. Shri Sharad Tripathi, 

please continue speaking. Chautala ji, you speak on all Bills. It is not a new thing. 

There are other Bills and you can speak on them.  

श्री शरद निपाठी (सतं कबीर िगर): अभी ति हमार ेबहुत-से साकथयों ने इस लोिकप्रय सरिार िे 

सबसे अच्छे िायों िे बार ेमें आूँिड़े सकहत वणषन किया। …(व्यवधान) 

HON. DEPUTY SPEAKER: You have already concluded. Please sit down.  

श्री शरद निपाठी (सतं कबीर िगर): उपाध्यक्ष महोदय, मैं शरुुआत िर देता ह ूँ। किसी िकव ने िहा 

था कि  

जलाओ कदये, 

पर रहे ध्यान इतना, 

अूँधेरा धरा पर िहीं रह न जाए। 

 आज ऐसा ही कविास िा दीपि हमारी सरिार िे मकुखया आदरणीय मोदी जी ने जलाया 

है। लगता है कि कविास िा यह दीपि, भारत िे पूर ेभूभाग िो कविास िे लौ से प्रिाकशत िरिे ही 

रहेगा। आज देखा जाए, तो मैं कवशेर् रप से माननीय प्रधानमांत्री जी िा आभारी ह ूँ। मैं सांत िबीर नगर 

से चनुिर आता ह ूँ, इससे मैं गौरवाकन्वत ह ूँ। मैं अपने प्रधानमांत्री जी िा कवशेर् आभारी ह ूँ कि िबीर 

साहब, जो पूरी दकुनया में सामाकजि समरसता िे प्रतीि िे रप में जाने जाते हैं, िी कनवाषण-स्थली 

पर जािर भारत िे किसी पहले प्रधानमांत्री ने ‘सबिा साथ, सबिा कविास’ िा जो खािा खींचा 

और उनिो जो सम्मान कदया, उसिे कलए मैं कवशेर् रप से माननीय प्रधानमांत्री जी िा आभार व्यक्त 
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िरता ह ूँ और उनिो बधाई देता ह ूँ। उनिे वहाूँ पर जाने िे बाद उसे पयषटन स्थल िे रप में कविकसत 

िरने िे कलए अब ति 57 िरोड़ रुपये अवमकु्त किए जा चिेु हैं, जो रोजगार िे साथ-साथ पयषटन 

िा भी िेन्र बनेगा। 

  मैं अपने प्रधानमांत्री जी िा आभारी ह ूँ, कजन्होंने ‘सबिा साथ, सबिा कविास’ िे साथ-साथ 

छोटे-से जनपद सांत िबीर नगर में नयी रलेवे लाइन कनिालने िी स्वीिृकत दी। लोग वर्ष 1970 से 

इसिे कलए प्रयास िर रहे थे। बहुत-सी सरिारों िे लोग और मकुखया आए और गए और बहुत-से 

रले मांत्री भी बने। माननीय रले राज्य मांत्री आदरणीय श्री मनोज कसन्हा जी बैठे हैं, इनिा भी कवशेर् 

योगदान उसमें रहा है। माननीय मांत्री जी ने माननीय प्रधानमांत्री जी से कमलिर इसे अपू्रव िरवाया है। 

हमार ेकलए यह प्रसन्नता िी बात है कि आज सांत िबीर नगर से एि नयी रलेवे लाइन कनिलने जा 

रही है, जो सात सांसदीय के्षत्रों िो जोड़ेगी। लगभग पाूँच हजार िरोड़ रुपये िी लागत से बनने वाली 

इस पररयोजना िे कशलान्यास िी तारीख तय होने जा रही है। इसकलए हमार ेप्रधानमांत्री जी ने ‘सबिा 

साथ, सबिा कविास’ िा नारा कदया था। मैं आभारी ह ूँ अपने प्रधानमांत्री जी िा, कजन्होंने हमारे 

सांसदीय के्षत्र में िमषणी से लेिर चार  कवधान सभाओ ां िो हाईवेज से जोड़ने िा िाम किया है।  

 मैं पूरब से आता ह ूँ। पूरब िी एि अपनी भार्ा होती है, जो गाूँव-गली-किसान िी भार्ा होती 

है, जो वहाूँ िे माटी िी भार्ा होती है, जो पूवी भार्ा िे रप में िही जाती है। अगर मैं उस भार्ा िे 

आधार पर सरिार िी सारी कक्रयािलापों िा कचत्रण िरना चाह ूँ, तो आज इस देश में पहली बार 

एि ऐसी सरिार बनी, कजसने दवाई, कसांचाई, िमाई, पढ़ाई, रहाई, तिाई, घमुाई और सकजषिल 

स्राइि िो भी जोड़ कदया जाए, तो आतांिवाकदयों िी ठुिाई आकद सार ेिामों िो एि साथ िरने 

िा िाम िरिे इस देश में एि नया िीकतषमान स्थाकपत िरने िा िाम किया है।  

 िल जो लोग वहाूँ पर तख्ती लहरा रहे थे, जो बेईमानी िे आधार पर एि-दूसर ेिे साथ हो 

जाते हैं कि तमु वहाूँ बेईमानी िरो, मैं यहाूँ बेईमानी िरूँ । 
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(1845/PC/KMR) 

 मैं उनसे आज भारत िे एि ऐसे प्रधान मांत्री जी िे बार ेमें िहना चाह ांगा कि आज दो तरफ 

िा भारत है। एि उस तरफ िे लोग, जो अब ति इस आधार पर िाम िर रहे थे, इस कवचारधारा 

पर कविास िी रखेा खींच रहे थे कि मेरा वैभव अमर रहे माां, तमु कदन चार रहो न रहो। लेकिन एि 

भारत िे आज यशस्वी प्रधान मांत्री नरने्रभाई मोदी जी इस आधार पर िाम िर रहे हैं कि हे भारत 

माां, तेरा वैभव अमर रहे माां, हम कदन चार रहे न रहें। इस आधार पर जब कविास िा खािा खींचा 

जाता है, हमार ेएि सहयोगी साांसद ने यहाां पर िहा। उन्होंने िहा कि जो आांिड़ा आया है, उसमें 

सकजषिल स्राइि िे आधार पर या जो िाले धन िी बात िी गई, मैं उनिो बताना चाह ांगा कि िाले 

धन िे कखलाफ चलाए गए अकभयान िे अांतगषत नोटबांदी, भगोड़े आकथषि अपराधी अकधकनयम और 

िाला धन िानून जैसे िड़े िदम उठाने िे िारण 50 हजार िरोड़ रुपये िी पररसांपकत्तयाां जब्त 

और िुिष  िी गई ां तथा इस अवकध िे दौरान 6,900 िरोड़ रुपये िी बेनामी सांपकत्तयाां और 1,600 

िरोड़ रुपये िी कवदेशी सांपकत्तयों िो जब्त किया गया। यह आज हमारी सरिार िा ‘सबिा साथ, 

सबिा कविास’ िे साथ-साथ एि िड़ा प्रहार है। जो भारत िे लोग भारत में रहिर भ्रष्टाचार िी 

दीमि बनिर इसिो चाटने िा िाम िर रहे थे, आज हमारी सरिार ने एि नया िीकतषमान बनाने 

िा िाम किया है। िोई भी ऐसा के्षत्र नहीं बचा है। कबना किसी भेदभाव िे िाम किया गया है। 

 उपाध्यक्ष महोदय, अगर पूवोत्तर िी बात िहें, तो पूवोत्तर िो भी 21 हजार िरोड़ रुपये से 

ज़्यादा िी योजनाएां दी गई ां, क्योंकि वह भारत िा अांग है। अगर वोट िी राजनीकत हमार ेप्रधान मांत्री 

जी ने िी होती, तो शायद वहाां िे कलए इतनी बड़ी योजनाएां न देते। आज चाहे रले िी क्राांकत हो, चाहे 

आज पढ़ाई िी क्राांकत हो, चाहे आज उज्ज्वला िी क्राांकत हो, उज्ज्वला गैस िनेक्शन िे आधार पर, 

कजन माताओ ां-बहनों िे कलए गैस िनेक्शन एि सपना था, उन्होंने उसे देने िा िाम किया है। एि 

साथ ही सार ेके्षत्रों में िाम िरने िा नया िीकतषमान बनाने िा आज हमार ेप्रधान मांत्री जी ने साहस 

किया है और इसिो धरातल पर उतारा है।  



05-02-2019      SH/ASA                             Uncorrected/Not for publication                           445 

 

उपाध्यक्ष महोदय, इससे कसफष  तीन लोगों िो पीड़ा हो रही है। मैं अपनी बात िां क्लूड िरना 

चाह ांगा। इससे कसफष  तीन लोगों िो पीड़ा हो रही है - या तो जो देश िी वास्तकवि कस्थकतयों से अांजान 

हैं या तो वो जो बेईमान हैं और या पाकिस्तान है। इन तीन लोगों िो िेवल आज पीड़ा हो रही है। इन 

तीन लोगों िे अलावा अगर मैं आांिड़े िी बात िरुां , क्योंकि आप मझुिो समय नहीं द ेरहे हैं। कजतनी 

बात मैंने िही है - रहाई, पिाई, दवाई और कसांचाई से लेिर िे सार ेिे सार ेआांिड़े मेर ेपास हैं। इन 

आांिड़ों िे आधार पर िम से िम मझुिो अगर आप एि घांटे िा समय देते, तो मैं पूरा बताता कि 

यवुाओ ां िे कलए क्या किया गया है। पहली बार किसी सरिार ने यवुाओ ां िे कलए िायष किया है। आज 

रोजगार िी बात िी जाती है। कपछली सरिार में चार किलोमीटर प्रकतकद न सड़ि बनती थी, आज 

28 किलोमीटर बन रही है। कितने रोजगार िे साधन-सांसाधन डेवलप हुए हैं। हमार ेरले राज्य मांत्री 

जी यहाां बैठे हैं। इन्होंने 600 मकहला भती कनिाल िर हमारी मात ृशकक्त िो भी एि बहुत बड़ा उपहार 

देने िा िायष किया है।  

इस आधार पर मैं अांत में अपनी बात समाप्त िरना चाह ांगा। मैं एि लाइन में िहिर िां क्लूड 

िरुां गा। उनिे कलए, जो लोग उधर बैठे हैं – ‘‘जो होता है वो होने दो, यह पौरुर् हीन िथन है, जो हम 

चाहेंगे, हमारी सरिार िे मकुखया चाहेंगे, उसमें ही नवजीवन है, उसमें ही नवजीवन है।’’ बहुत-बहुत 

धन्यवाद। 

(इकत) 
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*SHRIMATI V. SATHYABAMA (TIRUPPUR):  
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1849 बजे 

श्री कौशलेन्द्र कुमार (िालदंा) : सर, िृपया सात कमनट दीकजए। हम लोगों ने पहले मैडम से ररक्वेस्ट 

िी है। आपने मझेु राष्रपकत जी िे अकभभार्ण पर धन्यवाद प्रस्ताव पर चचाष में भाग लेने िी अनमुकत 

दी। आपिा बहुत-बहुत धन्यवाद। सोलहवीं लोि सभा िा यह अांकतम सत्र है। परुानी सांसदीय परांपरा 

िे अनरुप महामकहम राष्रपकत जी ने सरिार िे पूर ेिायषिाल िा लेखा-जोखा प्रस्ततु किया है। 

सरिार िी गरीब िल्याण िी नीकतयाां और उससे जीवन में सगुमता िे साथ नए भारत िा कनमाषण 

िैसे हो, इसिी रपरखेा उन्होंने प्रस्ततु िी है।  

 उपाध्यक्ष महोदय, राष्रपकत जी िा अकभभार्ण सही मायने में इांकडया से ज़्यादा भारत िे 

दशषन िो पररलकक्षत िरता है। इस पूर ेसदन िी ओर से मैं राष्रपकत जी िो धन्यवाद देता ह ां, कजन्होंने 

हमार े किसान भाइयों िो अन्नदाता िी सांज्ञा देिर उनिा अकभनांदन किया है। यह दशाषता है कि 

हमारी सरिार किसान भाइयों िो अथषव्यवस्था िा आधार तो मानती ही है, साथ ही साथ परांपराओ ां 

िा सांरक्षि भी मानती है। एन.डी.ए. िी सरिार प्रयासरत है कि िैसे किसानों िी आय जल्द से 

जल्द दोगनुी हो, किसानों िो अच्छी गणुवत्ता िे बीज िी उपलब्धता, वैज्ञाकनि तरीिों से खेती में 

मदद, वैज्ञाकनि िें रों िी सांख्या में बढ़ोतरी, कमट्टी िी सेहत िे बार ेमें किसानों िो जानिारी िे कलए 

बाांटे गए 17 िरोड़ से ज़्यादा सॉइल हैल्थ िाडष , खाद्य िी उपलब्धता सकुनकित िराना तथा यूररया 

िे दरुुपयोग िो रोिने िे कलए यूररया िी 100 प्रकतशत नीम िोकटांग, इन सभी िायों िो पूरा िरने 

िा िाम हमारी सरिार ने किया है। 

(1850/MM/SNT) 

कपछले साढ़े चार वर्ों में िई मांचों पर माननीय प्रधान मांत्री जी ने स्वयां इन मुद्दों पर कवशेर् 

सांज्ञान कलया है। हमारी सरिार ने 22 फसलों िो लागत से डेढ़ गनुा ज्यादा समथषन मूल्य देने िा 

ऐकतहाकसि िायष किया है। मकहलाएां सशक्त एवां सरुकक्षत हों, यवुाओ ां िो रोजगार िे बेहतर साधन 

उपलब्ध हों, कदव्याांगों िो अकधि से अकधि योजनाओ ां द्वारा लाभ पहुांचाया जाए। आकथषि रप से 

िमजोर स्वणष वगष िे लोगों िो दस प्रकतशत आरक्षण कमला है।  
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मैं महामकहम राष्रपकत जी िा धन्यवाद िरता ह ां कि उन्होंने हम लोगों िे नेता रहे डॉ॰ 

राममनोहर लोकहया िे समानता पर आधाररत समाज कनमाषण िे दशषन िा कजक्र किया है, कजस ओर 

सरिार अग्रसर है। मोदी जी ने अन्य कपछड़ा वगष आयोग िो सांवैधाकनि दजाष देने िा िायष किया है 

जो समता और सामाकजि न्याय िे प्रकत सरिार िी प्रकतबद्धता िो दशाषता है। सातवें वेतन आयोग 

िी कसफाररश िो स्वीिृत किया गया। वन रैंि-वन पेंशन िो स्वीिृकत कमली और कवश्व िी सबसे बड़ी 

स्वास््य योजना प्रधानमांत्री जनआरोग्य अकभयान िे तहत देश िे 50 िरोड़ गरीब पररवारों िे कलए 

पाांच लाख रुपये ति िे इलाज िे खचष िी व्यवस्था िी गयी है। कजसमें कसफष  चार महीने में लगभग 

दस लाख से ज्यादा गरीबों िो अस्पतालों में इलाज िा लाभ कदया जा चिुा है। यह सरिार िी 

उपलकब्ध रही है।  

भ्रष्टाचार िे सवाल पर इस सरिार िी आरम्भ से ही जीरो टॉलरेंस िी नीकत रही है। हमार े

देश में भ्रष्टाचार एि महामारी िे रप में फैल रहा था, उस पर सरिार ने पूणषरपेण अांिुश लगाया है। 

चाहे वह िाले धन िे कखलाफ एसआईटी िे गठन िा मामला हो या बेनामी सम्पकत्त पर कशिां जा 

िसना हो, िाले धन िी समानाांतर अथषव्यवस्था पर प्रहार किया गया, कजससे वह धन मखु्य 

अथषव्यवस्था िा कहस्सा बना। जीएसटी द्वारा पूर ेदेश में िई प्रिार िे अप्रत्यक्ष िरों िो एि भारत, 

एि टैक्स िे रप में किया जाना महत्वपूणष था। यह लगभग बीस वर्ों से लकम्बत था। सभी राज्य 

सरिारों और राजनैकति दलों िी सहमकत और समन्वय से जीएसटी िो लागू िरना देश िी आजादी 

िे बाद िा सबसे बड़ा आकथषि सधुार वाला िदम था। मरुा योजना से 15 लाख लोगों िो िरीब 

सात िरोड़ रुपये िा ऋण उपलब्ध िरवाया जा चिुा है। कजसमें िरीब 75 प्रकतशत मकहलाओ ां िो 

प्राथकमिता देना एि सराहनीय िदम है। उज्ज्वला योजना से रसोई गैस िनेक्शन उपलब्ध िराया 

जाना भी अकत सराहनीय िायष है। मोदी जी िी एनडीए सरिार ने समाज िे अांकतम पायदान पर रहने 

वाले उन लोगों िो जो देश और समाज िी सेवा में कनस्वाथष भाव से लगे हैं, उनिे योगदान िा सांज्ञान 

लेते हुए पद्म परुस्िारों से सम्माकनत किया है, कजससे पद्म परुस्िारों िी गररमा कफर से स्थाकपत हुई 

है। हमार ेइसी सदन िे माननीय सदस्य हुिुमदवे बाबू िो आपने लम्बे राजनैकति और सामाकजि 
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अकतकवकशष्ट सेवा िे कलए पद्म भूर्ण से नवाजा गया है। इस सदन िे कलए यह गौरव िा कवर्य है। 

धन्यवाद।  

(इकत) 
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1854 बजे 

श्री राजेश रजंि (मधेपरुा) : उपाध्यक्ष जी, सबसे पहले मैं राष्रपकत जी िे अकभभार्ण पर इतना 

िह सिता ह ां कि यह एि चनुावी भार्ण था और दो महीने िे अांदर सब िुछ पता चलेगा।  

 मेरा पहला कबांद ुहै कि कपछले साढ़े चार सालों में एजिेुशन और हेल्थ में आपने िम्प्लसरी 

और िॉमन एजिेुशन िा कजक्र नहीं किया है। सबसे पहले कहन्दसु्तान िे िमजोर, वांकचत, शेड्यूल्ड 

िास्ट, राइबल्स, माइनोररटी िे लोग हैं, जो अत्यांत कपछड़े लोग हैं, जो मजबूर लोग हैं, उनिी गरीबी 

िा सबसे बड़ा िारण अस्पताल है। वहाां एमआरआई नहीं होता है, सीटी स्िैन नहीं होता है, लेरोटरी 

नहीं है, वहाां टेक्नीकशयन नहीं है, वहाां एक्स-र ेमशीन नहीं है। मैं जानना चाहता ह ां कि आपने जाांच िो 

फ्री क्यों नहीं किया? आप जाांच िो िम्प्लसरी और फ्री िर देते। 

(1855/SJN/GM) 

आप प्राइवेट लोगों िो चाांस देते हैं। डॉक्टर िे पास सबसे ज्यादा पैसा जाांच से जाता है। एि 

भी सरिारी अस्पताल में एक्स-र ेमशीन नहीं है, अल्रासाउांड और कसटी स्िैन नहीं है। एि भी स्िूल 

में कफकजिल टीचर नहीं हैं।…(व्यवधान) आप कहन्दसु्तान में गेम िो िां प्लसरी िर देते कि 7वीं से 

12वीं क्लास ति िे बच्चों िे कलए गेम िां प्लसरी होगा और एि से लेिर पाांच ति जो टॉप 

िरगेा…(व्यवधान) कहन्दसु्तान में कजस किसी भी वगष िे लोग, चाहे वह कनर्ाद हो, चाहे वह िेवट हो, 

िुम्हार हो, मल्लाह हो, चाहे तैरािी में हो, िबड्डी में, खो-खो में, िुश्ती में, कजसमें वह टॉप िरगेा, 

उसमें एि से लेिर पाांच ति िो या तो रोजगार देंगे या बीस लाख रुपये देिर हम उसिी तरक्िी 

िरेंगे। आपने ऐसा नहीं किया है। पहले कबलो पावटी लेवल िे 30 प्रकतशत लोगों िो अस्पताल में 

इलाज और स्िूलों में पढ़ाने िी व्यवस्था थी। क्या अब एि प्रकतशत बच्चों िो भी पढ़ाने िी बात 

होती है? यह सबसे बड़ी बात है।  

दूसर,े 45.50 प्रकतशत बेरोजगारी, सांसार िी कहस्री में पहली बार यह घटना हुई 

है।…(व्यवधान) भारत में इतनी बड़ी बेरोजगारी िभी नहीं हुई है। आपने आज ति दो िरोड़ कतहत्तर 

लाख लोगों िो बेरोजगार िर कदया है।…(व्यवधान) आप हर महीने 55 रुपये मजदूर से 
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लेंगे।…(व्यवधान) आप 33 साल िे बाद 5,000 रुपये देने िी बात िरते हैं। 33 साल िे बाद भारत 

िहाां जाएगा?…(व्यवधान) 33 साल ति आप मजदूर से लेंगे, क्या यह मजदूरों िा अपमान नहीं है?  

तीसर,े किसान जो दकुनया िा कनमाषण िरता है। 11 िरोड़ 82 लाख किसान, आपने िहा है 

कि 500 रुपये महीना देंगे। वह भी वर्ष 2020-21 में…(व्यवधान) किसान भूख और आत्महत्या िी 

वजह से दखुी नहीं हुए हैं, लेकिन 500 रुपया किसान से जो पहले ही इस देश में…(व्यवधान) पहले 

ही 10,000 रुपये किसान िो…(व्यवधान) आप 500 रुपये किसान से…(व्यवधान) यह किसान िे 

कलए आत्महत्या से बड़ा अपमान है। किसान क्या िरगेा, आप 500 रुपये वोट िे कलए दे रहे हैं, ताकि 

मझुिो वोट दे दो।…(व्यवधान) यह सबसे बड़ी बात है। बटे्टदार, कदहाड़ी मजदूर और बांधआु मजदूर 

िे कलए आपने िुछ नहीं किया है। आपने उन्हें रोजगार और पेंशन नहीं कदया है।…(व्यवधान) 

कहन्दसु्तान में बेरोजगार सबसे ज्यादा हैं। आपने उनिो पेंशन नहीं कदया है। आप िहते हैं कि हम 

10,000 या 5,000 रुपये यवुाओ ां िो बेरोजगारी भत्ता देंगे। आप ममता, आशा…(व्यवधान) यह जो 

रसोईया है, मानव बल है, यह जो कनयोकजत कशक्षि है, कजस पर आज बहस हो रही है, कजसिो 

40,000 रुपये तन्ख्वाह देनी चाकहए। आप सांकवदा पर बहाली िरिे बबाषद िरते हैं। आप 6,000 

और 3,000 रुपये…(व्यवधान) आपने ममता और आशा पर िुछ नहीं िहा है। आप क्या िरना 

चाहते हैं? यह हम आपसे जानना चाहते हैं। आप मकहलाओ ां िी सरुक्षा िी बात िरते हैं।  

उपाध्यक्ष महोदय, एि कपक्चर आई है। कनभषया और दाकमनी िे बाद 1,64,000 बलात्िार 

हमार ेकहन्दसु्तान में हुए हैं। दो सरिारें बन गई हैं, एि कदल्ली िी और दूसरी िेन्र िी है। उस कपक्चर 

में कहन्दसु्तान िी कस्थकत िो स्पष्ट रप से बताया गया है। आप सरुक्षा िी बात िरते हैं। यह सबसे 

बड़ी बात है।…(व्यवधान) मैं कसफष  दो-तीन बातें बोलना चाह ांगा, ज्यादा नहीं बोलूांगा।…(व्यवधान) मैं 

जानना चाहता ह ां कि आप राजनीकति लोगों िो पेंशन देते हैं, आप भारत रत्न देते हैं। आप किसिो 

देते हैं, मैं उसिी आलोचना में नहीं जाऊां गा।…(व्यवधान) लेकिन मैं जानना चाहता ह ां कि पेररयार, 

मैं जानना चाहता ह ां कि महात्मा फूले, मैं जानना चाहता ह ां कि कहन्दसु्तान में कजस िबीर िी बात 

िरते हैं। मैं भगत कसांह, सभुार् चन्र बोस, महात्मा गाांधी, अब्दलु हमीद, मांगल पाांडे, चन्रशेखर 
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आजाद, बाबू वीर िुमार कसांह, शेरशाह सूरी, अशफाक़ उल्ला, गणेश शांिर कवद्याथी, मैं जानना चाहता 

ह ां कि क्या इन्होंने भारत िे कलए अपना योगदान नहीं कदया है? पाकलकटशन्स िो भारत रत्न कमलेगा, 

जो उन्माद पैदा िरते हैं।…(व्यवधान) आपने आज ति भगत कसांह िो भारत रत्न क्यों नहीं कदया 

है? आपने झाांसी िी रानी िो भारत रत्न क्यों नहीं कदया है?…(व्यवधान) 

उपाध्यक्ष महोदय, मैं बहुत ही गांभीरता िे साथ िहना चाहता ह ां कि…(व्यवधान) रुि जाइए। 

मैं आपसे ओडीएफ पर िहना चाहता ह ां कि गाांवों में जाइए, दरवाजा नहीं है और आांगन नहीं है, बाड़ी 

नहीं है। आप ओडीएफ िी बात िरते हैं।…(व्यवधान) उजाला योजना िे अांतगषत कबहार में एि साल 

में मात्र पाांच आदकमयों िो इस योजना िा लाभ कमला है।…(व्यवधान) उपाध्यक्ष महोदय, आपिो 

आियष होगा कि यह दोबारा नहीं भरा गया है।…(व्यवधान) ओडीएफ िहीं नहीं है।  

मैं अांत में, एि बात बहुत ही गांभीरता िे साथ िहना चाह ांगा।…(व्यवधान) मैं बहुत ही 

ईमानदारी िे साथ और कदल से िहना चाहता ह ां कि यकद इनिी कहम्मत है…(व्यवधान) अभी यूजीसी 

िे द्वारा तेरह सेमेस्टर लािर िे एस.सी./एस.टी.…(व्यवधान) कजस तरीिे से यूथ िो बेरोजगार 

किया गया है।  

उपाध्यक्ष महोदय, मैं अांत में एि बात आपसे पूछना चाह ांगा कि यह देश िे यवुाओ ां िी पीढ़ा 

है। जब कहन्दसु्तान में 26 जनवरी और 15 अगस्त ब्लॉि से लेिर कदल्ली ति मनायी जाती है, इसमें 

क्या िारण है कि कहन्दसु्तान िे इकतहास में आज ति ऑकडट नहीं हुआ है।           

(1900/BKS/RK) 

ऑकडट क्यों नहीं हुआ? आप 26 जनवरी और 15 अगस्त िो दीपावली और ईद िी तरह 

फैकस्टवल िे रप में मनाइये। गरीबों िा टैक्स िा पैसा 26 जनवरी और 15 अगस्त में मत लगाइये, 

इनिा ऑकडट िररए तथा इन्हें हर साल मनाने िी जररत नहीं है। मैं िहना चाहता ह ां कि आप लोग 

कहांदसु्तान िे गरीबों िे पैसों िो लूटते हैं। 

 इन्हीं शब्दों िे साथ मैं अपनी बात समाप्त िरता ह ां।  

(इकत) 
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HON. DEPUTY SPEAKER: The House stands adjourned to meet again on 

Wednesday, the 6th February, 2019 at 11.00 am. 

1900 hours 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on Wednesday, 

February 06, 2019/Magha 17,1940 (Saka). 


